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– Виктор Леонидович, вы рано приходите на работу и 
задерживаетесь здесь допоздна. В этом нет ничего удивитель-
ного, ведь вы руководите большим и сложным предприятием. 
Но пробовали ли вы когда-нибудь жить по-другому , скажем, 
сбежать куда-нибудь на берег Средиземного моря, не звонить, 
не думать о работе? 

– Боюсь, не думать, не звонить у меня уже не получится. 
Привык за столько лет держать руку на пульсе. Хотя у меня 
надежный руководящий состав, и в нем есть люди, которым я 
доверяю как самому себе, на все сто процентов. 

– Бывало, что вас подводили?
– Конечно. Но, к счастью, в моем окружении есть те, на кого 

я могу положиться. 
– Когда в последний раз вы были в отпуске?
– В мае был недельку, а до этого два года назад. Как раз на 

Средиземном море, в Анталье. Люблю этот курорт. Если есть 
возможность, езжу туда. А нет – на нашу базу отдыха «Большой 
Колей». Это недалеко от Грудинино. Красивое место, залив 
Ангары… 

– Вы по рождению сибиряк?
– Да. Родился в 1950 году в Улан-Удэ. Но будучи одного года 

от роду переехал с родителями в Ангарск и с тех пор живу здесь. 
Здесь учился, отсюда ушел в армию, сюда вернулся, поступил 
на работу, женился, здесь родились мои дети, внуки. В общем, 
считаю Ангарск своей родиной.

– Ангарск называют ровесником Победы, а вы, получается, 
ровесник города. В 1951 году приехали в Ангарск, и в том же 
году ему присвоили статус города. 

– Получается так. Я очень люблю и свой город, и наш край. 
Никогда у меня мысли не было уехать отсюда, скажем, в Москву 
или еще куда. На пенсию уйду – тоже здесь жить буду.

– Насколько большое участие в вашем воспитании принима-
ли бабушки и дедушки? Они, говорят , детей сильно балуют .

– Не настолько большое, как хотелось бы. Мамины родители 
жили далеко, в Ростовской области. Мы с ними виделись редко. 
А родители отца – иркутяне, но и им не часто удавалось нас 
побаловать. И тех и других я сильно любил. Они были не очень 
грамотные, закончили по три-четыре класса церковноприход-
ской школы, хотя по тем временам это уже считалось неплохим 
образованием. Были умудрены жизненным опытом, захватили 
Первую мировую, пережили Великую Отечественную, мамин отец 
служил в Питере во время революции. Они прожили историю 
страны и рассказывали нам о событиях, очевидцами которых сами 
являлись. Всю жизнь занимались физическим трудом. Уважение 
к работе – неважно какой: пахаря, учителя, плотника – было у 
них в крови. 

Это почтение к труду передалось и нам. Мы никогда не 
считали переработанного времени. Помню, с каким удивлени-
ем воспринималась информация о каком-то застое советской 
экономики. Здесь, в Ангарске, я никакого застоя не ощущал. Мы 
строили крупные многотоннажные комплексы на АНХК, труди-
лись по полторы смены в сутки практически без выходных. 

– Какие жизненные принципы в вас заложили родители?
– Воспитывали нас с сестрой достаточно строго. Отец у 

меня требовательный человек. В семье царила дисциплина и 
обязательность, возведенные в культ. Мы знали: если нам что-
то поручено, хоть в лепешку разбейся, а сделай. Это и понятно. 
Родители были все время на работе, дома держали кое-какое 
хозяйство. Правда, я не был пай-мальчиком. Учился не всегда 
усердно, в старших классах бывали и тройки. 

– Прилетало?
– А кому не прилетало? Не помню, в каком классе это было, 

ВИКТОР СЕРЕДКИН: 
НЕСУ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ПЕРЕД ГОРОДОМ  
И ПЕРЕД ЛЮДЬМИ

Генеральный директор ОАО «Ангарское управление 
строительства» Виктор СЕРЕДКИН по знаку Зодиа-
ка Близнец. Считается, что людям, родившимся под 
этим зодиакальным созвездием, свойственны пере-
менчивость и непостоянство. Виктор Середкин – не 
типичный представитель своего знака, потому что 
неизменность – пожалуй, главная его черта. Он всю 
жизнь прожил в Ангарске и не собирается оттуда уез-
жать. Всю свою трудовую биографию посвятил одному 
предприятию – «стройке». В его окружении люди, про-
веренные десятилетиями. Он до последнего дня состоял 
в КПСС, и с первого дня – в «Единой России». Сегодня 
Виктор Середкин – гость «Иркутской губернии».
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но как-то отец поймал меня на чердаке, где мы с пацанами 
пробовали курить. Здорово мне тогда попало!

Если тогда и мне и сестре родительские требования не 
очень-то нравилось, то сейчас я понимаю: они были правы. 
Сформировали в нас такие стержневые качества, как добросо-
вестность, честность, твердость характера, безусловно, уваже-
ние к старшим. Я старался привить эти черты своим дочерям, 
и с удовлетворением отмечаю, что это удалось.

– Часто собираетесь всей семьей за большим обеденным 
столом?

– По праздникам в обязательном порядке собираемся у 
отца. В прошлом году ему исполнилось восемьдесят, он мно-
го лет проработал на АНХК, был заместителем у нескольких 
генеральных директоров, до сих пор ведет активную жизнь, 
занимается общественной работой. Во время семейных обедов 
у него за столом бывает человек по пятнадцать. Сестра Люд-
мила тоже живет в Ангарске, работает директором торгового 
центра. У нас всегда были близкие родственные отношения, 
хотя в детстве, бывало, и дрались, как без этого. У обоих уже 
выросли дети, есть внуки. 

– Чем занимаются ваши дочери?
– Старшая Жанна работает заместителем директора магази-

на. Младшая Юля – в плановом отделе Ангарского управления 
строительства, родила второго ребенка и находится в отпуске 
по уходу за ним. Мы часто встречаемся, ходим друг к другу в 
гости, по выходным выбираемся вместе на дачу, в баньку. Млад-
шие внуки сейчас в таком интересном возрасте, когда каждую 
минуту радуют нас чем-нибудь новеньким. Старшая Альбина 
уже студентка, учится в Иркутске на экономиста. 

– Говорят , люди по своему характеру делятся на кошат-
ников и собачников. Вы к кому себя относите?

– А я и кошек и собак люблю. В доме всегда живут и те и 
другие. У меня были восточно-европейская овчарка и ньюфа-
ундленд. Обе прожили полную и, думаю, счастливую жизнь. 
Смерть обеих мы сильно переживали. Привязываешься к ним, 
принимаешь как членов семьи. Сейчас держу кавказскую 
овчарку. Три года назад Юля (она тоже заядлая собачница) 
уговорила взять щенка в клубе. У нашего Найда отец – чемпион 
чемпионов. Но мне собака нужна не для регалий, а для души. 
Хотя собачьи выставки посещаю с удовольствием. Поражаюсь 
красоте и уму этих животных.

– Вы помните, как заработали свои первые деньги?
– Это было в 1970 году. Я учился в техникуме, стипендия 

была, как вы понимаете, очень «крупная» – 20 рублей, и я 
подрабатывал сторожем-хлебоприемщиком. В мае 1972 года 
на преддипломную практику попал в Ангарское управление 
строительства. Начинал в СМУ-3, строившем нефтехимическую 
компанию, тогда комбинат-16. Да так на «стройке» и остался.

– Вас можно поздравить с юбилеем – 35 лет на одном 
предприятии. 

– Да ну, какой это юбилей! Хотя я согласен – срок нема-
лый. Мне повезло, что я попал в промышленное строительство. 
Здесь что ни объект, то новая технология, уникальный проект, 
двух одинаковых практически не бывает. Попутно узнаешь 
технологию производства: нефтеперерабатывающего, хими-
ческого, электромеханического, энергетического – расширяешь 
кругозор. 

– Перед вами не стоял выбор профессии?
– Такой выбор стоял, наверное, перед каждым. В детстве 

я мечтал быть шофером. Мой дядька работал на самосвале, 
и я был счастлив, когда он сажал меня на колени и разрешал 
покрутить баранку. Отец работал в нефтехимии, сестра пошла 
по его стопам и поступила на «технологию переработки нефти 
и газа». Окончив школу, и я решил идти туда же, но конкурс 
при поступлении был большой, и после экзаменов нужно было 
еще пройти собеседование. 

Вместо этого мы с другом уехали в Усть-Илимск. В то время по 
радио в 6.30 утра звучала песня «Усть-Илим, над Москвой твои 
ветры поют, Усть-Илим, твои ветры в дорогу зовут». Мы после-
довали этому призыву и сбежали из дома. Полгода трудились на 
строительстве города Усть-Илимска, так что какой-то опыт в этой 

профессии у меня уже был. Придя из армии, я легко согласился 
с предложением отца и поступил в Ангарский политехнический 
техникум на отделение «Промышленно-гражданское строитель-
ство». О чем ни разу в жизни не пожалел.

Я на самом деле считаю профессию строителя лучшей. Пред-
ставьте, приходишь на объект – чистое поле, уходишь – стоит 
цех или дом, или даже целый микрорайон. Это действительно 
твой след на земле, вот он – реальный. Пожалуй, никакая 
другая профессия не дает такого ощущения, такой радости от 
результатов своего труда.

– Ваша трудовая биография может послужить основой 
для фильма эпохи соцреализма. Вы в какой должности начали 
свою карьеру?

– В должности рабочего. Был плотником-бетонщиком, 
мастером, прорабом. В какой-то момент понял, что чисто техни-
ческой базы мне недостаточно. Нужны экономические знания. 
Заочно отучился в Иркутском институте народного хозяйства по 
специальности «Экономика и организация строительного про-
изводства». Работал главным инженером участка, начальником 
участка, начальником строительно-монтажного управления, 
заместителем гендиректора. Как принято говорить, прошел все 
ступеньки карьерной лестницы.

– Виктор Леонидович, есть категория людей, высокопро-
фессиональных менеджеров и хороших специалистов, которые 
предпочитают оставаться на вторых ролях. Потому что 
первая роль – это гораздо более высокая ответственность 
и напряженная работа. Когда вам предложили участвовать в 
выборах генерального директора ОАО «АУС», вы приняли это 
предложение без колебаний?

– Сомнения, безусловно, были. Но в то же время я хорошо 
знал работу стройки, с большим уважением относился к труду 
строителя. Имел достаточно широкий профессиональный 
кругозор. АУС ведь работал в разных областях народного 
хозяйства, и я с 1989 года курировал в управлении все про-
екты. Только в Ангарске мы возводили нефтехимический и 
электролизный химический комбинаты, цементный и элек-
тромеханический заводы, объекты энергетики. Мы строили 
«Саянскхимпласт», участвовали в сооружении ядерного поли-
гона в Семипалатинске, в восстановлении Ташкента, Спитака, 
в ликвидации последствий чернобыльской аварии. 

Наш город на 99,99 процента построен АУСом. В будущем 
году Ангарскому управлению строительства исполняется 60 лет. 
За это время им возведено более восьми миллионов квадратных 
метров жилья. Это Ангарск, Байкальск, Саянск, город Краснока-
менск Читинской области, это Ново-Ленино в Иркутске… Чем 
АУС всегда отличался от других строительных организаций, так 
это тем, что мы строили не объекты, а города. 
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– А какой проект на вашей памяти был самым интерес-
ным?

– У нас такой список объектов, что все не перечислишь. 
Каждый из них уникален. Но вот что для нас действительно 
в новинку – это церковь. В прошлом году мы сдали первый в 
своей истории собор – храм Святой Троицы в Ангарске.

– Жизнь человека, как тельняшка – белая полоса, черная 
полоса. В вашей профессиональной жизни какой период был 
самым светлым, а какой – самым тяжелым?

– Много было и светлых полос, и темных. Хорошо помню то 
собрание акционеров, на котором меня избрали генеральным 
директором. Конечно, волновался очень. Тем более что ходили 
разговоры, дескать, придет Середкин, распродаст стройку. К 
тому же время было тяжелейшее – 1993 год. Денег не было, 
объемы упали, традиционные заказчики сводили концы с 
концами. Как мы выжили, сам не знаю. Пахали как проклятые, 

благо в управлении сложилась сильная профессиональная ко-
манда. И люди работали ну буквально на голом патриотизме. Я 
представить себе не мог, насколько много значат для них такие 
понятия, как родное предприятие, гордость и боль за его судьбу. 
Наверное, это объясняется той мобильностью, которая лежит 
в основе жизнедеятельности стройки, а также тем, что в свое 
время люди съезжались сюда со всех уголков Советского Союза, 
для них трудовой коллектив был все равно что семья.

– Угрозы захвата предприятия не было?
– Тогда и захватывать-то нечего было. Попытки разделить 

АУС предпринимались. Но и Юрий Иванович Авдеев, мой 
предшественник, и я проводили такую политику, по которой 
стройка должна быть единым целым и с производственной и 
с юридической точки зрения. У нас 11,5 тысячи акционеров, 
более 90 процентов акций принадлежат бывшим и нынешним 
работникам. А когда я стал генеральным директором, на пред-
приятии трудилось почти 14 тысяч человек. И перед всеми 
руководитель несет ответственность. 

Был период в 1996 году, когда владельцем нашего основного 
заказчика – АНХК стала компания Владимира Потанина «Сидан-
ко», вмиг прекратившая финансирование всех строительно-
монтажных работ. Перед нами встала необходимость едино-
временно сократить три тысячи человек. Это не только очень 
сложная финансовая операция, это еще и большая моральная 
нагрузка. Я многих работников знаю лично. Люди приходили 
ко мне в кабинет с детьми, просили, плакали. Понятно, что в то 
время строители, да еще в таком количестве, городу были не 
нужны. Это был настоящий ад. 

Но выкрутились. Сократили не три тысячи, а тысячу. Всем 
выплатили денежное пособие. Мало-помалу стали подниматься 
на ноги. И главное, сохранили целостность предприятия, все 
подразделения, а также трудовой коллектив.

– Виктор Леонидович, вы наверняка состояли в КПСС…
– Состоял. 
– При каких обстоятельствах вышли из партии?
– А я не выходил. Партбилет не сжигал. Храню его до сих 

пор с другими документами.
– А в «Единую Россию» когда вступили?
– Как только образовалась региональная организация. 

Тогда это было еще «Отечество – вся Россия». Считаю, что 
партии, политические объединения нужны для решения ре-
альных задач, стоящих перед городом, областью, страной. В 
Ангарске – сильная партийная организация, самая большая в 
области, насчитывает четыре тысячи членов, в числе которых 
около тысячи строителей. До известного вам конфликта я 
руководил местным отделением ЕР и входил в состав регио-
нального политсовета.

– Кстати, об известном конфликте местного политсовета 
с главой Ангарска Евгением Канухиным. В чем его природа?

– Не вдаваясь в подробности, скажу, что я твердо убежден: 
все члены партии должны соблюдать партийную дисциплину 
независимо от того, рабочий ты или мэр. Мое мнение на этот 
счет остается неизменным.

– Виктор Леонидович, положа руку на сердце, ответьте, 
зачем вам, руководителю крупнейшего строительного хол-
динга, человеку состоявшемуся, известному и уважаемому не 
только в Иркутской области, но и далеко за ее пределами, 
нужны партийные заботы?

– В ангарской организации «Единой России» состоят ру-
ководители всех крупнейших предприятий Ангарска. Ведь что 
такое предприятия? Это люди, жители города. Мы представляем 
их интересы. Я не считаю, что жизнь в нашем городе достаточно 
комфортна и безопасна. Ангарск становится красивее, спору 
нет. Но почитайте наши газеты, прокатитесь вечером по горо-
ду – увидите пустые улицы. Люди бегут отсюда, не хотят, чтобы 
здесь оставались их дети. Значит, не все так гладко, как хотелось 
бы. Так кто, если не мы – руководители предприятий – долж-
ны, объединившись, пусть по партийным интересам, пытаться 
решить эти проблемы? В этом состоит наш долг перед городом 
и перед людьми.

Беседовала ТАТЬяНА ЛуКАНКИНАФ
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ОАО «Ангарское управление строительства» – крупней-
шая строительная компания Иркутской области. В струк-
туре предприятия объединены более 20 подразделений, на 
которых трудится 4,5 тысячи человек. Объемы производства 
в 2006 году составили 1580 миллионов рублей, в этом году 
планируется выполнить работ на 1,7 миллиарда рублей. 

АУСу заказывают жилые и производственные объекты 
мэрия Иркутска и администрация области, ИркАЗ, СУЭК 
совместно с американской фирмой «Седжмент СНГ», АНХК, 
«Иркутскэнерго», ОКС ангарской администрации, Иркутский 
завод карданных валов, АЭХК, «Саянскхимпласт», «Усольхим-
пром», Иркутский авиазавод. ОАО «АУС» выиграло тендеры 
на строительство завода по сжижению природного газа 
на Сахалине и горно-обогатительной фабрики в Бурятии, 
получило госзаказ на строительство здания Пенсионного 
фонда Иркутской области и УОБАО. 

ОАО «АУС» неоднократно входило в сотню лучших стро-
ительных организаций и в тысячу лучших предприятий 
России. 

Генеральный директор Ангарского управления строитель-
ства Виктор Середкин удостоен званий заслуженного строите-
ля РФ, академика Международной академии реальной экономики, 
лауреата национальной премии «Российские созидатели», 
кавалера золотого почетного знака «Достояние Сибири».
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ДуМЫ О ГОСДуМЕ

Время: август 2007 года 
Место: Иркутская область

НА ТРИ ГОДА ВПЕРЕД

Время: 16 июля 2007 года 
Место: Иркутск

Предварительный список кандидатов в депутаты Государственной думы от Иркут-
ского областного комитета КПРФ озвучил руководитель региональных коммунистов 
Сергей Левченко. Тройка лидеров выглядит так – сам Левченко, бывший иркутский 
комсомольский лидер, а сейчас руководитель аппарата фракции КПРФ в Госдуме 
Владимир Поздняков и генеральный директор производственного объединения 
«Усольский свинокомплекс» Илья Сумароков. Также в списке еще пять человек – это 
секретари районных отделений КПРФ из Братска, Саянска и Усть-Ордынского окру-
га, иркутская студентка и член Союза писателей. Все кандидатуры утверждены на 
областной партконференции 4 августа, и теперь коммунисты ждут с визитом лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова. 

Следом за коммунистами предварительный партийный список кандидатов в ГД 
утвердил политсовет ИРО «Единой России». В партсписке иркутского отделения 
ЕР 24 человека. Среди них – губернатор Александр Тишанин, депутаты Госдумы 
Виталий Шуба, Сергей Колесников, Сергей Дубровин и Валерий Малеев, депутат 
Законодательного собрания Татьяна Воронова, руководитель регионального 
штаба «Молодой гвардии “Единой России”» Сергей Тен, председатель областного 
отделения Союза пенсионеров РФ Лилия Бранденбург, председатель Думы Усть-
Ордынского округа Ирина Морохоева. Дополнительно в перечень кандидатов для 
праймериз включены председатель ЗС Виктор Круглов и мэр Иркутска, первый 
заместитель секретаря ИРО ЕР Владимир Якубовский. 

Список, готовый еще в мае и с тех пор неоднократно перетрясавшийся, и теперь 
нельзя назвать окончательным. ЕР впервые проводит внутрипартийное голосование – 
праймериз, что, по мнению «единороссов», позволит выявить наиболее достойных 
кандидатов в открытом обсуждении на всех уровнях от местных ячеек до генерального 
совета. В итоге в списке останутся десять человек. А тройку лидеров по регионам 
генсовет партии планирует определить по итогам социологического исследования.

Оценивая работу Государственной 
думы РФ в нынешнем году , первый 
заместитель председателя комитета 
по бюджету ГД Виталий Шуба (на фото 
справа) из 500 рассмотренных на весен-
ней сессии правовых актов и более 200 
принятых федеральных законов назвал 
главным достижением принятие феде-
рального бюджета на три года. 

– Взяв на себя публично правовые 
обязательства, и прежде всего, обяза-
тельства перед гражданами, государс-
тво, безусловно, их выполнит , – под-

черкнул депутат. – Финансовые ресурсы 
в стране есть. Если та или иная льгота 
установлена, она будет реализована и 
получит финансовое подкрепление.

Иркутская область в этом году 
получит из федерального бюджета 11 
миллиардов рублей. Из них 342 милли-
она – на ЖКХ. Часть средств может быть 
направлена на строительство жилья 
для бывших жителей районов Крайнего 
Севера. Как заявил Виталий Шуба, на 
строительство жилья для северян об-
ласть получит 1,5 миллиарда рублей.

ДЕНЬГАМИ ПО КОРРуПЦИИ

Время: 1 августа 2007 года 
Место: администрация Иркутской 
области

Выплачивать денежное вознагражде-
ние гражданам за информацию о фактах 
коррупции  –  с  таким предложением 
выступил губернатор Иркутской области 
Александр Тишанин на антикоррупцион-
ном совете. 

И.о. прокурора Иркутской области 
Александр Воронин озвучил следующие 
цифры. С начала 2007 года Арбитражный 
суд Иркутской области оспорил 50 сде-
лок с бюджетными средствами на сумму 
более 70 миллионов рублей, а к админис-
тративной ответственности привлечены 
308 должностных лиц и организаций за 
нецелевое использование бюджетных 
денег.  Прокуратура региона за шесть 
месяцев выявила более 590 нарушений 
закона о государственной муниципальной 
службе. Это на 200 больше, чем за первое 
полугодие 2006 года. В этом году органы 
получили более 85 сообщений о фактах 
коррупции, по результатам их рассмотре-
ния возбуждено 80 уголовных дел. А по 
сведениям ГУВД по Иркутской области, в 
текущем году выявлено 108 должностных 
преступлений, из них 3 процента связаны 
с получением взяток. В регионе средний 
размер взятки составляет 18,5 тысячи 
рублей. Это в 18 раз больше среднерос-
сийского показателя. 

Глава Иркутской области заявил, что к 
концу этого года администрация Приан-
гарья планирует разработать областную 
государственную программу о мерах по 
усилению борьбы с коррупцией, а также 
создать  межведомственную рабочую 
группу ,  которая должна обеспечивать 
выполнение решений антикоррупцион-
ного совета и анализировать обстановку 
в обществе. 

– Поскольку в Приангарье факты кор-
рупции отмечены при выделении земельных 
участков, проведении различных торгов, 
тендеров, то при таком положении дел 
бизнес не будет стремиться зайти на тер-
риторию, – подчеркнул губернатор. 

Также глава области предложил ввести 
систему критериев и оценок работы струк-
тур, которые занимаются профилактикой 
и борьбой с коррупцией. Прокуратура 
Иркутской области считает , что нужно 
контролировать такие административные 
процессы, как размещение государствен-
ного заказа, предоставление бюджетных 
кредитов, распределение земельных учас-
тков – те сферы, в которых наиболее часто 
встречаются злоупотребления. А правоох-
ранительные органы предложили создать 
фонд с первоначальным капиталом в 5 
миллионов рублей для оперативной разра-
ботки нечистых на руку чиновников. Одна-
ко губернатор не счел эту идею хорошей, 
припомнив милиционерам прошлогоднюю 
неудачу с выявлением «мясной мафии» на 
центральном рынке Иркутска. 
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КАДРОВЫЙ ИСХОД

Время: июль-август 2007 года 
Место: администрация Иркутской области

Сразу несколько знаковых кадровых изменений произошло в областном доме 
власти. От занимаемой должности освобожден заместитель главы администрации 
области Михаил Лелявский, отвечающий за вопросы создания агломерации и осо-
бых экономических зон. Основание для увольнения – личное заявление чиновника, 
проработавшего на этом месте чуть больше месяца. 24 августа на эту должность 
назначен челябинец Константин Жаботинский, прежде работавший в Министерстве 
промышленности и энергетики, в ОАО «АК “Транснефтепродукт”», а в последнее 
время возглавлявший совет директоров ООО «Микчел и К» (Челябинск). 

На должность начальника управления губернатора Иркутской области по 
правоохранительной и оборонной работе назначен Геннадий Терехов. Ранее этот 
пост занимал брат главы области Евгений Тишанин, а Терехов замещал должность 
помощника губернатора по обеспечению отдельных полномочий. 

Пост заместителя главы администрации Приангарья по развитию региональ-
ной инфраструктуры, строительству и ЖКХ «по собственному желанию» покинул 
Анатолий Никитин. Он пробыл в этой должности менее одного года. 

БАЙКАЛ: ЭКОЛОГИя ИЛИ ЭКОНОМИКА

Время: 29 июня, 1 июля 2007 года 
Место: Иркутская область

ДРАКА ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Время: июль-август 2007 года 
Место: ИРО партии «Справедливая 
Россия»

Президиум партии «Справедливая Рос-
сия» разрешил конфликт, произошедший в 
Иркутском региональном отделении СР. Ру-
ководитель ИРО Андрей Кузин и его первый 
заместитель Андрей Чернышев, боровшиеся 
за первое место в партийном списке кан-
дидатов в Государственную думу, отстра-
нены от занимаемых постов. На должность 
председателя ИРО президиум предложил 
бывшего руководителя Санкт-Петербург-
ского отделения «Социалистической единой 
партии России» Дмитрия Разумова. На место 
его заместителя рекомендован генеральный 
директор издательского дома «Феникс» 
Владимир Матиенко. 

Такой развязке предшествовал масштаб-
ный конфликт внутри регионального отде-
ления СР. Все началось с того, что бюро ИРО 
отстранило от постов пять руководителей 
местных отделений – городов Шелехова и 
Зимы, а также Правобережного, Свердлов-
ского, Ленинского округов Иркутска и ис-
ключило четырех членов из партии. Андрей 
Кузин прокомментировал это решение так: 
«Эти люди ничем себя не зарекомендовали, 
естественно, мы выбрали других». Однако 
бывший лидер «справороссов» в Шелехове 
Марина Комарова заявила, что «господин 
Кузин избавляется от неугодных людей». 

Вслед за этим 24 июля прошла внеоче-
редная конференция ИРО. На заседание в 
гостиницу «Ангара» делегатов пропускали по 
спискам, в которых не было члена бюро ИРО 
СР Владимира Буханцова и бывших руководи-
телей местных отделений. Однако Буханцов 
и другие партийцы попытались прорваться 
в зал заседания, завязалась драка, во время 
которой один из атакующих ретировался 
вместе со списками. Пятнадцать председате-
лей местных отделений направили заявления 
в Управление Федеральной регистрационной 
службы по Иркутской области о том, что они 
не смогли избрать делегатов, так как узнали 
о конференции за два дня до ее начала. И 
потребовали признать проведение конферен-
ции нелегитимным. В свою очередь Андрей 
Чернышев и еще несколько «справороссов» 
обратились к лидеру СР Сергею Миронову 
с просьбой вмешаться, поскольку ситуация 
грозила массовым выходом членов из партии. 
В результате вмешательства президиума Кузин 
и Чернышев лишились своих мест в ИРО.

Россия должна предоставить ЮНЕ-
СКО развернутый отчет о состоянии 
Байкала и использовании его ресурсов. 
Такое решение принято на очередной 
сессии ЮНЕСКО 29 июня. Представители 
комитета всемирного наследия обратили 
внимание на неконтролируемый туризм 
на Байкале, попадание в озеро загряз-
ненных грунтовых вод с промышленной 
площадки БЦБК, отсутствие очистных 
канализационных сооружений. Комитет 
рекомендовал России запретить неле-
гальное строительство на побережье 
озера, внести в соглашение с Монголией 
от 1995 года по качеству воды в реке 
Селенге дополнительные химические 
элементы, запрещенные к сбросу в реку. 
Отчет должен быть предоставлен не 
позднее 1 февраля 2009 года.

А первого июля в Иркутске прошло 
совещание с делегацией Европейского 
Союза. Главный вопрос – создание осо-
бой экономической зоны в районе Бай-
кала. Гости из Евросоюза приехали с уже 

готовыми разработками туристической 
инфрастуктуры. Согласно проекту ТАСИС 
(программа ЕС по оказанию техническо-
го содействия странам СНГ), примером 
для ОЭЗ на Байкале станут австрийские и 
словацкие провинции. Главное требова-
ние к реализации проекта – сохранение 
экосистемы Байкала при одновременном 
достижении экономического роста Бай-
кальского региона. На совещании были 
разработаны практические предложе-
ния по развитию туризма на Байкале. 
В центре внимания одной из рабочих 
групп стоял вопрос «Как мотивировать 
людей к тому, чтобы защита окружающей 
среды стала неотъемлемой частью их 
жизни». Участники обсудили и проблему 
разработки кадастрового учета земель 
Прибайкалья. 

Одним из главных итогов встречи стало 
подписание протокола о сотрудничестве 
в сфере природопользования и охраны 
окружающей среды между Иркутской об-
ластью и австрийским Бургенландом. 
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НАРуЧНИКИ ДЛя МЭРА

Время: 15–27 августа 2007 года 
Место: Иркутск

Пятнадцатого августа в Иркутском аэропорту сотрудники УБОП и ФСБ задер-
жали мэра города Усть-Илимска Виктора Дорошка. Он возвращался из Турции, где 
проводил отпуск. Мэр подозревается в организации покушения на заместителя 
генерального директора Усть-Илимского ЛПК Александра Пуртова, застреленного 
11 лет назад. По этому делу в свое время были осуждены два исполнителя, полу-
чившие 10 и 12 лет заключения. 

Глава Усть-Илимска виновным себя не признает. Однако прокуратура настаивала 
на изоляции задержанного на время следствия. Защита, указывая на возраст Дорош-
ка (ему 62 года) и состояние его здоровья, выступала за освобождение подозревае-
мого из-под стражи. Решения суда ждали сыновья и родственники мэра. 17 августа 
судья Октябрьского района города Иркутска постановила – главу северного города 
арестовать. Виктор Дорошок помещен в СИЗО. Обязанности главы администрации 
города Усть-Илимска сейчас исполняет заместитель мэра Вакиль Тулубаев. 

27 августа прокуратура Иркутской области выдвинула обвинение Виктору До-
рошку. Его обвиняют по двум статьям Уголовного Кодекса РСФСР: 17 – «за соучастие 
в убийстве», и 102 – «убийство при отягчающих обстоятельствах». Санкция за эти 
преступления предусматривает от 8 до 15 лет лишения свободы. 

Это уже второй арест мэра в Иркутской области за последние полгода. Весной 
помещен в СИЗО глава администрации Слюдянского района Василий Сайков. Он также 
подозревается в организации убийства – предпринимателя Александра Бабученко.

В Иркутске с однодневным офици-
альным визитом побывал председатель 
Совета федерации РФ, лидер партии 
«Справедливая Россия» Сергей Миро-
нов. В частности, он посетил Иркутский 
авиационный завод, где высказался 
в пользу создания министерства обо-
ронной промышленности и возложения 
на него контроля за предприятиями 
отрасли и за оборонными заказами. 
Спикер СФ отметил, что сейчас почти вся 
военная техника идет на оснащение не 
вооруженных сил России, а иностран-
ных армий. 

Вместе со своими однопартийцами 
Сергей Миронов пронес по бульвару 
Гагарина триколор длиной 700 метров, 
после чего заявил, что необходимо из-
менить российское законодательство, 
которое запрещает простым гражданам 

вывешивать государственный флаг у 
своих домов. 

На встрече с активом области глава 
верхней палаты парламента призывал 
регионы активнее использовать право 
законодательной инициативы на феде-
ральном уровне. С губернатором Алек-
сандром Тишаниным Миронов обсудил, в 
частности, деятельность администрации 
по увеличению инвестиционной привлека-
тельности региона, заметив при этом, что 
«у Приангарья есть большой потенциал».

Кроме того, спикер Совета федера-
ции высказался категорически против 
привлечения иностранной рабочей 
силы. А чтобы люди ехали на восток 
страны, в частности в Иркутскую об-
ласть, он предложил освободить всех 
жителей Сибири и Дальнего Востока от 
подоходного налога.

ПРЕДВЫБОРНЫЙ ВОяЖ СЕРГЕя МИРОНОВА

Время: 22 августа 2007 года 
Место: Иркутск

С ДВуХ ФРОНТОВ

Время: 1–2 августа 2007 года 
Место: Иркутская область

Одиннадцать человек задержаны и дают 
показания. Так закончился экологический 
пикет в Иркутске. У администрации Приангарья 
около десятка представителей общественной 
организации «Экозащита» объявили о созда-
нии «Байкальской безъядерной республики». 
Акция началась так быстро, что делегация 
корейцев не успела сделать фото на память у 
крыльца здания. Участники пикета выдвинули 
ряд требований к правительству России, основ-
ное из которых – остановить проект по созда-
нию Международного центра по обогащению 
урана в Ангарске, и настаивали на прибытии в 
Иркутск главы Росатома Сергея Кириенко. 

В это же время активисты развернули 
плакаты на недостроенном здании админис-
трации города Иркутска – «доме на ногах». 
Милиционеры с трудом нашли путь на крышу, 
но их увещевания на пикетчиков не действо-
вали. Задержанные не смогли представить 
документов, разрешающих проведение акции. 
На следующий день суд Кировского района 
Иркутска обвинил их в нарушении установ-
ленных норм организации либо проведения 
собраний и митингов и обязал их выплатить 
штраф в размере 500 рублей с каждого. Трое 
экологов подозреваются в неповиновении за-
конному распоряжению сотрудника милиции 
и находятся в РОВД. Остальные вернулись в 
Общероссийский антиядерный лагерь, кото-
рый 3 августа закончил свою работу.

А в это время на Ангарском электро-
лизном химическом комбинате состоялось 
первое заседание Совета государств - членов 
Евразийского экономического сообщества 
(ЕврАзЭС) по сотрудничеству в области ис-
пользования атомной энергии в мирных це-
лях. Журналистов на совещание не пустили, 
но судя по пресс-релизу, в заседании приня-
ли участие члены Совета от Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, России и Таджикистана 
во главе с генеральным секретарем ЕврАзЭС 
Григорием Рапотой. Участники встречи из-
брали председателем Совета заместителя 
руководителя Федерального агентства по 
атомной энергии Николая Спасского, утвер-
дили регламент организации и план работы 
на 2007–2008 годы, рассмотрели предло-
жения по налаживанию сотрудничества в 
конкретных областях, представляющих вза-
имный интерес. В частности, по подготовке 
кадров для работы в области использования 
атомной энергии в мирных целях. 

Подготовила ВИТА БЕЛОВА
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«Круглый стол» журнала «Иркутская губерния»

РЕАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА

В преддверии выборов в Госдуму все острее встают вопросы значимости тех или иных поли-
тических партий и их региональных лидеров. Наши эксперты попытались оценить значимость 
региональных отделений партий в реальной политике Иркутской области.

Дмитрий ТАЕВСКИЙ, ведущий «круг-
лого стола» ИГ: Крайне непростой воп-
рос – есть ли на самом деле реальная 
политика в регионе, кто является ее 
движущей силой. Очевидно, что на виду 
несколько фигур – Тишанин, Якубовский, 
Круглов, Зайцев, но это лишь вершина 
айсберга. А кто на самом деле делает 
политику в регионе? Или ее делают ис-
ключительно в Москве, а в регион лишь 
спускают готовые решения?

Юрий ПРОНИН, заместитель главно-
го редактора газеты «Байкальские вес-
ти»: Думаю, эта тема очень многогранна. 
Мы наглядно видим противоречивые 

тенденции в политическом развитии Рос-
сии. С одной стороны, идет выстраивание 
вертикали власти и акцент делается на 
построении сильного государства, на 
наведении порядка. С другой стороны, 
остро стоит проблема эффективности уп-
равления в такой вертикальной системе. 
Россией с ее пространствами управлять 
из одной точки невозможно, особенно 
в постиндустриальное время. В резуль-

тате во всех регионах складывается 
противоречие между вертикальностью и 
эффективностью. 

Кроме того, в построении вертикали 
дальше лозунгов дело пока не идет. Прав-
да, в федеральном законодательстве есть 
некоторые подвижки в плане вторичного 
расширения прав регионов, тем более что 
теперь губернаторы назначаются и они на 
коротком поводке – снять или назначить 
можно быстро. 

С одной стороны, Москва хочет вер-
нуть губернаторам их права, с другой, 
боится потерять управляемость. Это 
составляет общеполитический фон в 
регионе. 

Мне кажется, что на региональном 
уровне местная элита не занимается 
стратегическим планированием и пре-
творением своих планов в жизнь. Все 
формулируется выше, с учетом особен-
ностей субъекта федерации. Региональ-
ная политическая элита существует, но ее 
зависимость от федеральных институтов 
выше, чем в предыдущее десятилетие. 

Не стоит заблуждаться, что Тишанин 
сам сформулировал идею агломерации и 
особой экономической зоны и теперь бу-
дет со своей командой их реализовывать. 
Все согласовывается и разрешается в 
Москве. Основные решения принимаются 
исполнительной федеральной властью, 
где значительную роль играют госкомпа-
нии. Остальные игроки менее значимы. 

По моему убеждению, региональная 
элита будет в ближайшее время рас-
ширять свое влияние, но это не будет 
зеркальным отражением ситуации 90-х 
годов. Может, это произойдет со следу-
ющим президентом, который, теперь это 
очевидно, будет продолжателем действу-
ющего курса.

Михаил ЗИМИН, руководитель про-
екта «Кто есть кто в Иркутске»: Реальная 
политика в регионе, конечно, есть. Где 
она сидит? Думаю, в офисах «Газпрома», 
«Роснефти», то есть в то ли государствен-
ных, то ли частных корпорациях. Они и 
являются реальной движущей силой. 

Кроме них такой движущей силой 
является администрация президента – 
структура, неведомая нам. 

Люди, управляющие нашей облас-
тью, – то ли чиновники, то ли предпри-
ниматели. Как реально устроено это 

управление, я могу только гадать: кто 
на кого влияет, кто к кому ходит. Пос-
леднее – очень важный показатель, вся 
жизнь региональной власти определя-
ется именно там, кто и к кому ходит в 
кабинет. Естественно, администрация 
области тоже формально имеет властные 
полномочия – но они вторичны по срав-
нению с госкорпорационными. Реальные 
политики у нас – это также руководители 
партий и председатель ЗС. 

Владимир БуХАНЦОВ, доцент ИГПу: 
Посмотрим на рейтинг лидеров российс-
кого бизнеса. Их расположили по ранжи-
ру: кто больше всех влияет на экономику, 
на политику. Первое место у «Газпрома» 
во главе с Миллером. И Миллер, и Чу-
байс – капитаны экономики, и в гораздо 
более сложных отношениях с властью, 
чем может показаться. 

Я готов согласиться с Юрием Про-
ниным, который говорит , что верхов-
ная власть в Кремле является главным 
фактором. Корпорации тоже влияют на 
политику, но не так сильно. Истинную 
политику делают те, у кого есть сила. 
Если посмотреть реальную картину , 
то мы увидим, что назначает , влияет , 
контролирует Кремль. Мы увидим, что в 
Ангарске на протяжении многих месяцев 
идет борьба между Канухиным, Козловым 
и такими крупными представителями 
бизнеса, как Сердюк, Шопен, Середкин. 
Последним никак не удается съесть Ка-
нухина и Козлова. Третейским судьей в 
споре пытается выступать Зайцев. Есть 
политсовет «Единой России», есть Мос-
ква, есть Иркутск, а местное отделение 
ЕР регулярно идет вразрез с решениями 
партии. Так является ли Канухин реаль-
ным политиком? Конечно! 

Максим ВОРОНЦОВ, руководитель 
ИРО общественной организации «Дру-
гая Россия»: Политик обязан быть 
реальным. Если у него только партбилет 
или мандат, но нет деловых качеств, нет 
реальных дел, нет собственных представ-
лений и убеждений – это не политик. Но 
как оценить реальность политика?

Строить предположения на сопостав-
лении слухов и мнений политологов не 
имеет смысла. Для меня как для оппози-
ционера проще брать ситуацию в целом. 
Есть власть – Тишанин, Якубовский и 
другие. Я против этой власти. Мне все 

Дмитрий Таевский
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равно, какие дороги они строят. Может 
быть, другая власть лучше бы строила, 
меньше разворовала. Реальная политика 
обязательно есть, она не может не быть. 
Но мне как гражданину оценивать ее 
сложно на основе данных СМИ. 

Алексей КОЗЬМИН, президент «Фон-
да регионального развития Иркутской 
области»: Надо разделять публичную 
политику и внутреннюю. Некоторые 
считают внутреннюю политику лоббиро-
ванием, интригами. Здесь на самом деле 
и то и другое. Публичная политика – вид, 
исчезающий у нас в стране в условиях 
ограниченности доступа к трансляцион-
ным ресурсам, к СМИ, когда действующая 
власть ввела достаточно серьезные 
ограничения. 

Говорить о развитии публичной поли-
тики невозможно. Есть политическая цен-
зура, и она приветствуется везде. Люди, 
занимающиеся публичной политикой, или 
исчезают, так как не имеют возможности 
общаться с народом, или уходят в другой 
вид деятельности. 

Есть единичные политики и среди 
представителей партии власти. Но гово-
рить, что находящиеся сейчас в Госдуме 
партии занимаются публичной полити-
кой, можно только про единственного 
человека – и то Владимир Вольфович 
явно сдает. 

Проект публичной политики сворачи-
вается. А жаль – ведь публичный политик 
должен обладать лидерскими качествами, 
даром убеждения, он может повести лю-
дей за собой. Конкуренция в публичной 
политике не позволяет делать ошибок. В 
политических режимах, в которых есть 
политическая конкуренция, за ошибку 
выбывают из игры. 

Что касается движущей силы, зиц-
председателя или серого кардинала, 
то, как правило, все рейтинги влияния 
политиков строятся именно на том, кто 
как может пролоббировать свои инте-
ресы, или интересы корпораций, или 
муниципальных образований. Мы об 
этом можем прочитать и в федеральных, 
и в региональных СМИ, услышать из уст 
экспертов.

Д. Т.: Я бы не стал идеализировать 
экспертов. Если посмотреть интернет-
форумы с высказываниями экспертов до 
выборов и после, то становится многое 
очевидно в отношении их компетенции.

А. К.: Выборы – несколько другое. Я 
бы эти вопросы вообще не соотносил с 
выборами.

Д. Т.: Хорошо, с назначением губерна-
тора. По-моему, ни один из экспертов не 
угадал кандидатуру Тишанина… 

Следствием особенностей реальной 
политики в регионе становится воп-
рос – являются ли региональные партии 
реальной движущей силой. У меня такое 
впечатление, что деятельность всех ре-
гиональных отделений партий, кроме ЕР, 
заключается в основном в том, что они 

берут все, что дает им Москва, но решают 
в основном свои частные вопросы.

А. К: Если брать иркутскую ситуацию, 
я бы сказал, здесь это наблюдается «по 
восходящей». Партия власти максималь-
но выполняет волю Москвы. А те, кто 
находится в регионах от других партий, 
исключая «Справедливую Россию», вы-
полняют указания центра постольку, пос-
кольку это необходимо для региональной 
элиты. Можно найти тысячу причин, чтоб 
не выполнять указания сверху, что мы и 
наблюдали в ЗС перед назначением но-
вого губернатора. Реальная политическая 
сила региональных отделений зависит 
от того, сколько и каких фигур, имеющих 
влияние, есть в каждой политической 
партии. Роль личностей преобладает. В 
мотивах принятия решений партийными 
отделениями основную роль играют 
договоренности с региональными эли-
тами – какие есть союзы, какие оппо-
нирующие группы. Это главный фактор. 
Последний раз меня как руководителя 
ИРО СПС просили о чем-то из Москвы три 
года назад, когда были выборы членов 
Совета федерации от ЗС. В остальном 
мы сами принимаем решения, включая 
выборы регионального лидера.

М. З.:  Любая политическая пар-
тия – послушный исполнитель воли 
Москвы. Может, потому, что люди из ЕР 
калибром выше – они могут позволить 
себе больше. Но и они никогда не станут 
идти против руководящей силы. В этом 
нет ничего удивительного. Поскольку 
Россия – страна псевдофедеративная, 
все находится в Москве. В России главная 
задача – взять Кремль, начиная с Ленина, 
Джугашвили, Хрущева и заканчивая Пу-
тиным. Его задача была не сделать жизнь 

петербуржцев лучше, а взять Кремль и 
всю страну заодно. 

Так уж устроено – поскольку в Москве 
сосредоточено все, то и региональные 
отделения не будут дергаться, так как 
финансирование идет из Москвы. Потому 
что его, финансирование, могут и пре-
кратить. И ситуация никакая не ужасная, 
она прямо вытекает из того, что страна 
псевдофедеративная. И все деньги в Мос-
кве, и все решения по их распределению 
происходят там.

А. К.: Я не знаю ни одной регио-
нальной парторганизации, получающей 
финансирование из Москвы.

Д. Т.: Вы можете что-то не знать. Я 
знаю такую партию.

Ю. П.: Я о ЕР хотел немного выска-
заться. Потому что суть мейнстрима 
сейчас – это как раз «Единая Россия». 
Она уже назначена победителем на пред-
стоящих выборах. И как бы мы к этому 
ни относились, она им будет. Это символ 
бюрократизации нашей элиты – когда 
важен государственный пост, когда до ми-
нимума сужен круг политических лидеров 
в духовном смысле, этаких дэн сяопинов. 
У нас же губернатор – это значит все. Я 
не говорю, что это плохо. 

Опять же интересен вопрос цен-
трализации.  Если губернатор в  ЕР, 
а председатель ЗС не в ЕР,  или мэр 
регионального центра не член ЕР, то 
в регионе возникает нестабильность. 
Например, бывший губернатор Самар-
ской области Титов – «единоросс», а 
мэр Самары – член «Справедливой Рос-
сии»… В какой-то степени Титов из-за 
этого потерял пост, так как в понимании 
руководства страны там недостаточно 
управляемая ситуация. 

Владимир Буханцов

Максим Воронцов
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В ЕР жесткая централизация плюс 
развитие госкапитализма, плутократия. 
Но наша плутократия несколько другая, 
в отличие от Америки. Там даже военные 
производства в основном частные. И со-
вершенно разные степени прозрачности. 
Я хотел бы обратить внимание, что у нас 
многопартийность построена на этом. 
Особенной борьбы нет, поле сузилось. Мы 
не видим четкого деления при преобла-
дании мощного бюрократического куска, 
который обеспечивает централизацию и 
управляемость. Получается такая пар-
тия огосударствленная. Такая планета, 
вокруг которой маленькие спутники 
вращаются. 

Сейчас создается вторая кремлев-
ская партия. Правда, более умело, драки 
нешуточные из-за нее. У Грызлова с 
Мироновым в том числе. Грядущим поко-
лениям будет все равно, как эти партии 
формировались. Главное, что они будут. В 
то же время меня этот сценарий не очень 
вдохновляет. У нас есть идеологические 
партии – коммунисты, СПС, но они среди 
спутников, и их судьба неочевидна.

М. В.: Партии обладают реальной 
политической силой. Они участвуют в 
выборах. Многие партии имеют своих 
депутатов в ЗС, в городском парламенте. 
За ними стоят тысячи избирателей, зна-
чит, они обладают реальной силой. Могут 
вывести людей на улицу, могут уйти с 
заседания, сорвать голосование. Но не 
могут повлиять кардинально на принятие 
решений. Как скажет вертикаль, так и 
будет. Хоть вы там в своих региональных 
отделениях расшибитесь. Но будет так, 
как хочет президент, губернатор, мэр.

Д. Т .: А если говорить о жесткой 
оппозиции, которая не подчиняется пре-
зиденту, губернатору?

М. В.: Тогда это не политические 
партии. Это общественные объединения, 
профсоюзы настоящие и так далее. Дви-
жения. Грубо говоря, демократическое 
гражданское движение. Нет , они не 
могут повлиять на принятие решений. 
Они могут лишь спровоцировать власть 
на какие-то действия.

В. Б. :  Думаю,  это вопрос имеет 
множество граней. Политическая пар-
тия – это социальный институт, находя-
щийся в других социальных институтах. 
С одной стороны, они отражают реальную 
политическую картину в стране. С другой, 
политпартии могут меняться под влияни-
ем тех людей, которые их составляют. Ни-
чего страшного, если у нас складывается 
полуторапартийная система. Мы сейчас 
проходим период контрреволюции. И это 
не русская особенность, это закон эволю-
ции. Предложения революционеров не 
находят поддержки у людей. 

Политпартия может строиться на 
союзе свободных людей, граждан. Полит-
партия может существовать, когда есть 
крупные харизматичные личности. 

В России восстанавливается госкапи-
тализм, который был при советской влас-
ти. Это не плохо, это основная тенденция 
мировой экономики – госкапитализм, 
авторитарный капитализм. Я не жалею, 
что пропала анархия и безответствен-
ность, царившие в 90-е годы. Да, у нас 
нет граждан, способных взять на себя от-
ветственность за свой выбор. Вы говорите, 
что есть политические партии, способные 
кого-то вывести на улицы, но мы должны 
понимать, что никого они не выведут. Они 
не в состоянии даже провести партсобра-
ние. Большинство граждан воспринимает 
партии как нечто никчемное и ненужное. 
В определенной степени госкапита-
лизм – это власть, которая берет на себя 
ответственность и обязанность. 

Но социальные институты таковы, 
каковы люди. Чтобы вывести людей на 
митинг, надо заплатить им денег. Хотя на 
митинге решаются вопросы, непосред-
ственно касающиеся этих людей.

А. К.: Один случай выведения людей 
на митинг был – труба.

В. Б.: Да, но это не политика. Это 
символизм в чистом виде. Байкал – нечто 
сакральное. Но эти же граждане едут от-
дыхать на Байкал и устраивают там такую 
помойку! А потом приезжают европейцы 
и убирают мусор. И людей у нас хватает 
только на одну партию, на ЕР. И все лич-
ности там – Круглов, Тишанин, Гайдар, 
Лившиц. И простые люди их слушают. А 
политическая культура настолько низкая, 
что региональные отделения не могут 
воспользоваться той свободой, которую 
им дают законы.

А. К.: Поправки, по которым регио-
нальные отделения могли действовать 

самостоятельно, давались с большим 
трудом.

В. Б.: И я об этом. Гражданская от-
ветственность заключается в том, что я 
возьму ответственность, а не стану ее 
передавать кому-либо. Поэтому ЕР явля-
ется реальной политической силой, она 
действительно становится партией реаль-
ных дел. И то, что они делают, пусть на 
основе тех финансов, которые они могут 
увести из бюджета, – это хорошо. Та же 
программа «Кадровый резерв» – это то, 
что носит не партийный, а гражданский 
характер.

М. З.: Идет подмена понятий. Когда 
речь шла о демократиях Англии, Штатов, 
Франции, назывались личности де Голля, 
Черчилля. Но дело не в том, что тем наро-
дам повезло на личности. Там был сред-
ний класс. И бессмысленно говорить в 
этом плане о России, где его нет. И в этом 
случае одна из стратегий – «мы быдло и 
дорога нам только в госкапитализм». Но 
есть и другие стратегии. Этими процесса-
ми можно и нужно управлять.

М. В.: По поводу политической актив-
ности граждан. Я и мои товарищи счита-
ем, что 90 процентов граждан не активны, 
и не стоит от них требовать самоотдачи и 
политической самоотверженности. Неко-
торые считают, что обыватель только тог-
да станет гражданином, когда пойдет на 
баррикады и отстоит свои права. Это не 
так. Задача гражданина – жить спокойно, 
сыто, счастливо. А задача политических и 
общественных организаций – «портить» 
ему жизнь, причинять беспокойство, за-
ставлять его менять жизнь. Нам не люди 
другие нужны, а климат политической 
свободы. 

В. Б.: Помните Декларацию прав 
человека и гражданина? Давайте не бу-
дем путать эти разные понятия. Можно 

Алексей Козьмин

Юрий Пронин
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сколько угодно мечтать о гражданине, но 
гражданина нет, гражданского общества 
тоже. И гражданин появится тогда, когда 
он потребует себе власть. Что касается 
вас, оппозиционеров, то вы стоите на 
митинге в количестве 15 человек, и никто 
к вам не присоединяется. 

Я еще забыл одну реальную полити-
ческую силу – КПРФ. Там действительно 
люди работают не за деньги. Как мы 
верим в Байкал, так они верят в укре-
пившиеся в голове идеалы. Сейчас власть 
пошла на сделку с коммунистами, а не они 
с ней, как многие говорят.

Д. Т.: Сегодня многие говорят о лич-
ностях, о харизме. Давайте поговорим 
в этом ключе о нашей политической 
элите.

Ю. П.: Политическая элита в реги-
оне – это нечто такое, что есть, но не 
поддается определению. В значительной 
степени у нас это понятие бюрократи-
чески-должностное. Вам скажут , что 
губернатор, мэр, депутаты ЗС – это элита. 
Но в плане реализации стратегического 
вектора или формулирования альтерна-
тивных вариантов развития – у нас серь-
езные проблемы с такой элитой. То, что 
сейчас называют элитой, у нас находится 
на очередном этапе становления. Элита 
есть, но ей предстоит пройти большой 
путь, чтобы соответствовать термину в 
демократическом понимании.

В. Б.: Элиты у нас нет. Элита не только 
управляет, но и задает образец. Нынешняя 
элита показывает, что все деградирует 
даже по сравнению с советскими образ-
цами. Я смотрел на Собчака, слушал его 
и испытывал чувство восторга. Думал, 
может еще Россия рождать масштабных 
людей. Теперь же вместо него мы имеем 
Ксюшу Собчак и госпожу Нарусову. Был 
Шандыбин и другие крупные личности, 
но они ушли. Элита не насыщается лич-
ностями. Не хватает людей, которые могли 
бы организовывать. Я вспоминаю партию 
«Родина», которую постоянно гнобили, в 
результате чего карьеристы в нее не шли. 
Только «Родине» дали зеленый свет – пар-
тия развалилась. И во всех региональных 
отделениях то же самое происходит – не 
хватает лидеров. Элита вроде есть, но 
качество людей и их деятельность свиде-
тельствует о том, что элиты нет.

Если подойти к вопросу строго, то 
никакой региональной элиты нет. Но есть 
группы, делающие региональную полити-
ку. И среди них царит плюрализм. Мы не 
можем говорить о едином центре. Цент-
ров много – политические, финансовые. 
Есть просто опирающиеся на авторитет. 
Тот же Круглов – он реальной финансовой 
властью не обладает. И если учесть, что 
ЗС не обладает реальной политической 
властью, то чем обладает Круглов? Внут-
ренними ресурсами, авторитетом, умени-
ем договариваться – вот чем. Будет объ-
единенный съезд депутатов, там главным 
действующим лицом будет Круглов. Он тот 

человек, который смог преподнести свой 
внутренний ресурс обществу. И общество 
его востребовало. 

М. З.: Не нужно впадать в траур. 
Просто русским показалось, что они могут 
обойтись без политической конкуренции, 
без федерализма. Это было умело сре-
жиссированное всеобщее заблуждение. 
Но ситуация не безнадежная. Не может 
быть такое на века.

М. В.: Слово «элита» имеет для меня 
положительный оттенок. У нас же в ре-
альной политике только клики и кодлы.

А. К.: У меня отличное от классичес-
кого понимание термина «элита». Эли-
та – это не те люди, которые формально 
находятся на госпостах. Это те люди, 
которые могут сформировать видение 
будущего и привлечь людей к реализации 
своих проектов. 2000–2002 годы показа-
ли, что элита есть. Люди, которые хотели 
построить госкапитализм и вертикаль 
власти, – они это сделали. В большинстве 
своем это и есть элита, но она на феде-
ральном уровне. На региональном уровне 
элиты практически нет. Сформировать 
свое видение региона и заняться его 
воплощением могут немногие. В боль-
шинстве своем все идеи идут из центра, 
а ресурсы тянутся туда. 

Д. Т.: Я правильно понял ваше мне-
ние, что если завтра появится мощный 
харизматический лидер, то он резко 
изменит политическую ситуацию в стране 
в целом?

А. К.: И будет в Краснокаменске…
Ю. П.: Во многом вопрос умозритель-

ный. Сейчас обстановка не способствует 
появлению лидера. Да, будет преемник. 
А пока на роль лидера мог претендовать 
лишь Ходорковский. 

М. В.: Вопрос не в том, появится 
лидер или нет. А в том, пойдут ли за ним 
люди. Хотелось бы, чтоб оппозиция могла 
объединиться и выдвинуть единого кан-
дидата на выборах президента.

В. Б.: Если власть захочет , чтобы 
появился такой лидер, то он появится. И 
люди с восторгом за ним пойдут.

Мы не обсудили, кто задает тон в 
региональной политике. Я думаю, есть 
несколько таких человек. В первую 
очередь это Круглов. И меня его пример 
вдохновляет. Ему трудно, у него мощные 
противники, но он контролирует ЗС и 
достойно выдерживает давление. Если 
говорить о политиках, которые придут 
на смену, например, Козьмину, то у них 
большое будущее. К этой же когорте я 
отношу Чернышева, у него есть данные 
публичного политика.

Ю. П.: Тон задает, как бы мы к этому 
ни относились, губернатор. В том числе и 
в «Единой России». Что касается Кругло-
ва, позиция его слабее. Сценарий прогно-
зировать трудно. Неизвестно, останется 
ли Тишанин осенью 2008 года. А Круглов 
уйдет точно. Он и сам осознает, что уйдет, 
может быть, даже раньше.

А. К.: Повестку дня определяет губерна-
тор. Все вынуждены реагировать на те или 
иные его действия. Тот же Круглов реагирует 
именно на действия губернатора, хотя у него 
и есть ходы на опережение. Еще влияет на 
обстановку окружение губернатора. И есть 
несколько активных депутатов ЗС, которые 
могут поставить вопросы ребром.

М. З.: Вопрос в том, как повест-
ка, определяемая губернатором и его 
окружением, соответствует реальным 
нуждам населения. Она как-то изучает-
ся? Наверное, да. Мы пытались понять, 
насколько люди сочувствуют оранжевой 
революции, как хотят изменить ситуацию. 
Оказывается, многие сочувствуют. Но 
власть игнорирует желания населения. 
Отсюда вытекает вопрос, будем ли мы 
конкурировать в публичной политике? 
Если нет, то мы уже не рыночная страна, 
а какая-то другая.

М. В.: Выражение «задавать тон» под-
разумевает, что тон может быть разным, 
например, отеческим, а может – нетер-
пимым. Кто у Тишанина задает тон, я не 
знаю. Может, он сам, может, чекист какой 
рядом сидит. Но этот тон в региональ-
ной политике нетерпимый. Отсутствует 
дискуссия между обществом и властью. 
Фраза избитая, но это так.

Д. Т.: Спасибо. Завершающая нота 
«круглого стола» получилась весьма 
минорной, но, мне кажется, мы сумели 
рассмотреть все аспекты поднятых нами 
тем и это, несомненно, будет способство-
вать пониманию ситуации в региональной 
политике.

Фото АНДРЕя ФЕДОРОВА

Михаил Зимин

Алексей Козьмин
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Одним из основных направлений в своей работе прак-
тически все руководители комитетов ЗС называют 
продолжающееся объединение Иркутской области и 

Усть-Ордынского Бурятского автономного округа. С декабря в 
постоянном режиме работает совет законодателей области и 
округа – консультативный орган, созданный для приведения 
к единому знаменателю существующих правовых актов обоих 
субъектов, а также для координации действий парламентов по 
подготовке будущих законопроектов. С марта законы, касаю-
щиеся нового субъекта, принимаются парламентами и области, 
и УОБАО, но при раздельном голосовании. Девятнадцатого 
сентября депутаты проведут очередную совместную сессию. 
А 31 декабря окружной парламент прекращает свое существо-
вание и Законодательное собрание области начинает работу 
как представительный орган объединенного субъекта с правом 
принятия региональных законов.

– Наша цель – принять базовые законы нового субъекта в 
сфере социально-экономического развития, государственного 
строительства, местного самоуправления и так далее, – го-
ворит председатель комитета по законодательству о госстро- 
ительстве и местном самоуправлении Людмила БЕРЛИНА. – При-
нятие устава объединенной области – это прерогатива но-
вого состава депутатского корпуса, но мы должны провести 
всю работу по разработке проекта устава, его публичному 
обсуждению с целью максимального учета всех предложений 
и замечаний. 

Людмила Берлина считает, что «создание нового субъекта 
федерации должно проходить в атмосфере сотрудничества и 
взаимопонимания». Этому должен способствовать октябрьский 
съезд депутатов Приангарья – второй по счету, на который 
соберется более 500 делегатов со всех территорий области 
и округа. 

– Основная задача съезда – сделать так, чтобы депутаты 
первого и второго уровня поняли, что именно они являются 
властью, – сказал вице-спикер областного парламента, пред-
седатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
ЗС Сергей МУТОВИН. – Нужно дать понять депутатам, что они 
не оторваны от государства, что все мы одно целое и готовы 
решать проблемы, стоящие перед регионом.

Перспективы развития региона – одна из ведущих тем в 
работе собрания. Во второй половине октября в Законо-
дательное собрание поступит проект стратегии экономи-

ческого развития Иркутской области до 2022 года, над которым 
несколько месяцев трудилась московская консалтинговая компа-
ния «Стратегика» по заказу Фонда регионального развития. Как 

отметил председатель комитета по собственности и экономичес-
кой политике Максим СУРНИН, в этом документе парламентарии 
хотят увидеть не отдельные проекты, а интегративный взгляд на 
будущее области, включая все возможные риски и те решения, 
которые позволят эти риски преодолеть. Депутаты намерены под-
держивать постоянный диалог с государственными и частными 
корпорациями, представленными в Приангарье, чтобы в своей 
деятельности они ориентировались не только на собственные 
производственные планы, но и на интересы региона. 

– Нужно изучить потенциал нашей промышленности с 
тем, чтобы после реализации таких масштабных проектов, 
как ВСТО, давший области колоссальный прирост инвестиций, 
экономический подъем продолжался, – говорит Максим Сур-
нин. – Этой цели можно достичь, развивая другие отрасли, 
например, строительство, производство бумаги. При этом не-
обходимо решать экологические проблемы. Ведь одновременно 
мы заявили о создании особой экономической зоны на Байкале. 
Мы должны двигаться в едином направлении, представляя 
интересы области комплексно.

Председатель комитета по законодательству о природополь-
зовании, экологи и сельском хозяйстве Геннадий НЕСТЕРОВИЧ 
считает выполнение программы социально-экономического 
развития области, а также поиск дополнительных источников 
финансирования инвестиционных проектов первоочередными 
для ЗС. Но не менее значимым он считает сохранение в бюд-
жете 2008 года 912 миллионов рублей на развитие аграрного 
сектора. А также доработку программы социального развития 
села в соответствии с требованиями федерации, готовой софи-
нансировать областные проекты.

С депутатского контроля не сняты такие вопросы, как стро-
ительство Богучанской ГЭС, запуск новых очистных сооружений 
в Слюдянском районе, модернизация БЦБК, ситуация с ртутным 
загрязнением в Усолье и ядовитыми отходами от производства 
мышьяка в Свирске. Геннадий Нестерович полагает, что на 
федеральном уровне должна быть создана программа по эко-
логическому оздоровлению реки Ангары, и комитет намерен 
этому содействовать. Совместно с комитетом по собственности 
разрабатываются предложения по созданию условий для более 
эффективного использования природных ресурсов в экономике 
области, например, для производства стройматериалов. На 2008 
год запланирована разработка мер, которые позволят более 
рационально содержать прибрежные зоны Байкала. В декабре 
Государственной думой будет рассматриваться предложенные 
Иркутской областью поправки в закон о недрах, в том числе 
касающиеся выдачи совмещенных лицензий на разведку и 
добычу общераспространенных полезных ископаемых. 

НЕ СБАВЛЯЯ ТЕМПОВ
работает Законодательное собрание  
области в последний перед выборами год

Новый политический сезон в Иркутской области начался в последний 
день лета. Открывая первое после каникул заседание коллегии Законо-
дательного собрания, его председатель Виктор КРУГЛОВ отметил, что 
впереди у парламента серьезное испытание – две крупные избирательные 
кампании, в декабре – выборы депутатов Государственной думы, депута-
тов и глав муниципальных образований и в марте – президента России; 
насыщенная законотворческая деятельность – принятия требуют очень 
важные, по выражению спикера, областные законы, в первую очередь, 
социальной направленности, а также проработка законодательной базы 
нового субъекта федерации – объединенной Иркутской области, который 
начнет существовать уже 1 января 2008 года.
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Одной из важнейших тем на протяжении трех последних 
лет является реформа местного самоуправления. 

– Прозвучавшие на июньском совещании регионально-
го отделения Всероссийского совета МСУ слова «Местное само-
управление – это дитя, которому есть не дают и плакать не 
разрешают» как нельзя более точно отражают сегодняшнее 
состояние МСУ , – считает председатель совета ИРО ВСМС Люд-
мила Берлина. – Система муниципальной власти реформирует-
ся. Люди на местах поняли, что от них многое зависит . Они 
многое хотят сделать и многое сумеют , если их полномочия 
будут подкреплены необходимым финансированием.

Иркутская область одна из немногих уже сделала шаги в 
этом направлении: в местные бюджеты переданы 100 процентов 
транспортного налога и единого налога, взимаемого по упро-
щенной системе, и 50 процентов налога на добычу полезных 
ископаемых. А вот налоги на имущество и земельный не принес-
ли заметных доходов большинству муниципалитетов области. 
Людмила Берлина уверена, что без изменений федерального 
налогового и бюджетного законодательства система сильного 
и самодостаточного местного самоуправления в России не 
сложится. Региональное бюро ВСМС направило обращение к 
губернатору и областному парламенту, а также коллегам из 
других регионов с призывом инициировать на федеральном 
уровне рассмотрение вопроса о налогооблагаемой базе му-
ниципалитетов. 

В связи с реформой органов местного самоуправления 
продолжается разделение собственности между вновь об-
разованными поселениями и муниципальными районами, в 
состав которых они входят. На сегодняшний день принято 17 
областных законов, содержащих перечень разграничиваемого 
имущества, а всего их должно быть около тридцати. 

– Мы не стремимся к тому , чтобы разграничить собствен-
ность формально, – утверждает председатель комитета по 
собственности и экономической политике Максим Сурнин. – Мы 
должны вникнуть в каждую конкретную ситуацию. Не только 
поделить имущество, но и убедиться в том, что местные влас-
ти смогут его содержать. Скажем, если котельная находится в 
собственности муниципального района, а потребители тепла 
живут в поселениях, то надо ясно понимать, из чьего бюджета 
эта котельная будет финансироваться.

Горячая пора начинается для бюджетного комитета ЗС. На 
ближайшей сессии во втором чтении будет рассмотрен 
вызвавший большой резонанс законопроект о межбюд-

жетных трансфертах, который станет регулятором финансовых 
отношений между бюджетами разных уровней на переходный 
2008 год. А к марту нужно подготовить уже новый закон, 
необходимый муниципалитетам для формирования главных 
финансовых документов 2009 года, а также для работы над 
трехлетним региональным бюджетом, принимать который будут 
уже депутаты следующего созыва. 

– В срок до 20 сентября губернатор должен внести в ЗС 
проект областной казны на будущий год. У нас есть сто дней 
на экспертизу законопроекта, обсуждение и проведение со-
гласительных процедур с тем, чтобы до конца года бюджет 
был принят , – планирует председатель комитета по бюджету 
Геннадий Истомин. – На конец этого года областной бюджет 
может получить около шести миллиардов рублей дополни-
тельных доходов. Консолидированный бюджет Иркутской 
области на 2008 год может составить порядка 70 миллиардов. 
При этом нам нужно очень внимательно отнестись к вопро-
сам расходования средств, в первую очередь, предусмотреть 
стопроцентную выплату зарплаты бюджетникам с учетом по-
вышений, запланированных федерацией, своевременный завоз 
грузов в северные районы, обеспечение бесперебойной работы 
жилищно-коммунального хозяйства. А также уделить особое 
внимание сбалансированности местных бюджетов.

Вместе с тем, отметил председатель бюджетного комитета, 
область будет испытывать трудности из-за накопленной креди-
торской задолженности, которая к концу года может достигнуть 
шести миллиардов рублей. Это требует от депутатов особой 

щепетильности при изучении проекта бюджета и тщательного 
анализа структуры областных расходов.

Ключевой задачей в сфере социально-культурного законо-
дательства председатель одноименного комитета Татьяна 
ВОРОНОВА называет работу над законодательством нового 

субъекта. Большое дело предстоит в связи с изменениями 
федерального законодательства. Так, внесение поправок в 
бюджетный кодекс влечет за собой необходимость пересмотра 
всех социальных мандатов и обеспечение их финансированием. 
Кроме того, субъекты федерации потеряли право поддержи-
вать деятельность общественных организаций посредством 
выделения грантов. Это требует от регионов поиска новых 
инструментов взаимодействия с общественниками. 

В наступившем сезоне продолжится работа над областным 
законом о благотворительной деятельности, основные положе-
ния которого будут касаться признания значимости филантропии 
и создания в регионе централизованного института по примеру 
фондов местных сообществ, занимающегося созданием программ, 
аккумулированием благотворительной помощи и ее распределе-
нием, а также обеспечивающего прозрачность и эффективность 
расходования средств, выделяемых благотворителями. 

В числе приоритетов Татьяна Воронова называет также 
создание работающей схемы устройства детей-сирот в семьи 
и сокращение числа детских домов, разработку регионального 
закона об опеке и попечительстве; продвижение «застрявше-
го» в первом чтении законопроекта о гарантиях прав сирот на 
жилье, возлагающего на бюджет тяжелую финансовую ношу, но 
необходимого, с точки зрения автора инициативы, в контексте 
формирования здорового правового общества; совершенство-
вание закона о квотировании рабочих мест для инвалидов; 
контроль за исполнением недавно принятых законов о предо-
ставлении сельским учителям и работникам культуры льгот по 
оплате коммунальных услуг; разработку областной программы 
развития культуры и другое. 

– Пожалуй, одна из самых серьезных тем – развитие чело-
веческого капитала, – говорит Татьяна Воронова. – В том числе 
всяческое содействие точкам роста региональной экономики 
и обеспечение их необходимыми кадрами. Не случайно сейчас в 
центре нашего внимания находится модернизация системы об-
разования Иркутской области, повышение ее эффективности. 
Это и увеличение числа детских садов, и переход на нормативное 
финансирование учреждений профобразования, и выстраивание 
схемы взаимодействия школ, сузов, вузов с предприятиями.

Наступивший парламентский год можно считать по-
следним в истории четвертого созыва ЗС. Следующие 
выборы областных законодателей состоятся 12 октября 

2008 года. Тем не менее этот сезон обещает быть достаточ-
но напряженным. Депутаты демонстрируют свою высокую 
активность с самых первых после избрания недель, когда за 
оставшиеся в 2004 году два с половиной месяца они провели 
пять сессий (впервые за десятилетнюю историю ЗС работало с 
такой интенсивностью), приняли девяносто законов, главные 
из которых – областной бюджет на 2005 год, законы, давшие 
старт муниципальной реформе области. Оба последующих 
сезона парламентарии не сбавляли темпов, приняв 127 за-
конопроектов в 2005 году и «круглую» сотню – в 2006-м. 
За эти периоды план законотворческой деятельности был 
перевыполнен в разы.

То же самое ожидается и в нынешнем парламентском году. В 
плане законопроектных работ на 2007 год значится 47 пунктов, 
но только на сентябрьскую сессию выносится около сорока 
проектов законов и более двадцати постановлений. 

– Нынешний созыв показал себя как работоспособная и 
эффективная структура, – заметил спикер Виктор Круглов. – В 
конечном итоге усилия депутатского корпуса должны быть 
направлены на повышение качества жизни людей, и, я уверен, 
жители области ощутят результаты нашей работы.

Подготовила ТАМАРА АНТОНОВА

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №5 (37) ‘2007

13

Политика



Сколько выборов состоялось в 
России на сегодняшний день? Девять 
кампаний по общефедеральному окру-
гу�

*. А это значит, что нам предстоит не 
рядовая, а юбилейная, десятая обще-
российская выборная кампания. Это, 
конечно, капли в океане выборов. Ведь 
только по одномандатным и двухман-
датным округам с учетом довыборов 
и перевыборов в стране состоялось 
более 2�00 выборных кампаний феде-
рального уровня. В Иркутской области, 
включая уОБАО, прошли ни много ни 
мало, 42 выборные кампании по об-
щефедеральному и одномандатным 
округам. Осенью нам предстоит еще 
одна. Что-то в ней будет повторением 
пройденного, но у нее есть все основа-
ния стать оригинальной, и не только по 
причине круглой даты. 

ОСНОВНОЕ ПРАВИЛО –  
НИКАКИХ ПРАВИЛ

Оригинальность предстоящих выбо-
ров в том, что не будет: выборов по одно-
мандатным округам, избирательных бло-
ков, нижнего порога явки, графы «против 
всех». Но будут: низкая избирательская 
активность, «черные» технологии, нару-
шение прав избирателей. На этот раз – в 
ином масштабе и качестве. 

Важно понять логику и мотивы пос-
ледних редакций выборного законода-
тельства. Почему, собственно, возник 
соблазн не заботиться о явке? Потребова-
лись более веские гарантии прохождения 
во власть? Понадобился оперативный 
простор для беспредельного шельмова-
ния соперничающих партий? Как этого 

1 

*  Выборы президента России (1991, 1996 1 и 2 тур, 
2000, 2004), выборы депутатов ГД ФС РФ (1993, 1995, 
1999, 2003). 

можно достичь? С помощью «черных» 
технологий? А что традиционно вело к 
понижению явки? Именно они. Спраши-
вается: кому это выгодно? 

Игры на понижение явки выгодны 
только политическому фавориту вы-
боров. Кто он – известно всем. Все 
смотрится взаимосвязанно и выдает 
спланированную стратегию. Сначала 
законодательное большинство в Госдуме 
для своего безрискового переизбрания 
ликвидировало порог явки в 25 про-
центов. 

Прозвучал сигнал о признании дейс-
твующей властью своего бессилия в 
осуществлении мер по удержанию изби-
рательской явки, но не только. Фактичес-
ки проявилась неуверенность в том, что 
избиратели высоко оценят законодатель-
ное и политическое творчество «Единой 
России». Партия власти признала тем са-
мым, что многое из совершенного не было 
сделано в интересах народа, и поняла, что 
народ выскажет свое мнение голосовани-
ем за другие партии. Предвидя это, зако-
нодатель повышает порог прохождения в 
Госдуму с 5 до 7 процентов. 

Но остается еще один мощный инстру-
мент, прибегнув к которому, народ может 
высказать свое возмущение – строка 
«голосование против всех списков». 
Именно в ней аккумулировалась реакция 
здравомыслящих людей на «черный» 
пиар. И в соответствии с уже просмотрев-
шейся логикой законодатель ликвидирует 
строку. 

Теперь о неизбежном зле – «чер-
ных» технологиях. Кто-то опасается их, 
а кто-то на них молится. Их нельзя не 
использовать, от них нельзя отмахнуться. 
Прикладные технологии имеют большой 
арсенал методов, приемов и техник для 

дезавуирования их негативных влияний 
и последствий от их применения. Но все 
это дает результат только в случае сохра-
нения общего контроля над выборным 
процессом. А после того как выборы пре-
вратятся в откровенный шабаш, трудно 
будет исправлять ситуацию – избиратель 
пойдет мимо участков для голосования. 

Подобная картина наблюдалась в 
Иркутском округе на прошлых выборах. 
Пиармейкеры перестарались: многое 
было бесцельным, злым и чрезмерным, 
вызывающим негативную реакцию даже 
теперь, спустя время. В итоге явка тогда 
оказалась меньше среднероссийской 
более чем на 10 процентов. Выборы 
состоялись, власть была избрана, но 
осталось ли от таких выборов прежнее 
доверие людей к власти? 

Сегодня потерять еще хрупкое, не 
устоявшееся, зачаточное доверие – верх 
политической беспечности и админист-
ративного авантюризма. Именно поэтому 
требуется усиление роли гражданского 
контроля над ходом подготовки и про-
ведения выборов именно в интересах 
избирателей. Однако региональным 
отделением партии «Единая Россия» 
игнорируется идея создания комитета 
общественного контроля, хотя другие 
партии и облизбирком не против. Еще 
не поздно разработать региональные 
общественные, нравственно-этические 
(не юридические) стандарты честных и 
справедливых выборов.

У ЕР есть опасность иного порядка. 
В условиях пониженной явки с высокой 
долей вероятности возникнет ситуация, 
имя которой – эффект электоральной 
демобилизации. Часть избирателей – сто-
ронников «Единой России» прореагирует 
на ее высокий рейтинг расслаблением 
и вполне прогнозируемым нежеланием 
идти на избирательные участки. Мотив 
один: «они и без меня выиграют». Это 
довольно частое электоральное про-
явление в отношении лидера. Но в это 
время сторонники других партий могут, 
напротив, мобилизоваться. Справятся 
ли «единороссы» с ситуацией, смогут ли 
застраховаться от подобных сюрпризов? 
Итоги прошлых думских и президентских 
выборов по Иркутской области вызывают 
по этому поводу серьезные сомнения. 

Кому в таком случае выгодно повыше-
ние явки? Видимо, тому, кто хочет, чтобы 
крепло государство, совершенствовалась 
политическая система,  развивалась 
многопартийность – народу. Именно он 
заинтересован в формировании ответ-
ственной власти. Однако власть игно-
рирует эти интересы, и все, что остается 
от нее ожидать – это тоталитарности. 
Для достижения которой законодателем 
установлены все правила. 

ДЖЕК-ПОТ – СТРАНА СЕРГЕЙ ИЛЬИН, 
генеральный директор 

Байкальского аналитического 
центра

Ф
от

о 
Ло

ры
 Гу

лл

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №5 (37) ‘2007

14

Политика



СТАВКА РЕГИОНА 

На ближайшие думские, президент-
ские и областные выборы ставки дейс-
твительно велики. Шутка ли, выигрышем 
является страна. Особенно если учесть 
связку выборов депутатов Госдумы и 
президента. Именно от того, кто получит 
большинство мест в нижней палате пар-
ламента, и от того, сколько именно будет 
этих мест, зависит, кто возглавит страну 
на следующий срок и какая ситуация 
сложится в объединенном субъекте фе-
дерации – Иркутской области. 

Анализ прошлых выборов – весьма 
поучительная основа для оценки выборов 
будущих. В аналитических показателях 
фиксируется такое множество критериев, 
что автором этой статьи в свое время 
было введено в оборот новое понятие 
«электорология» – наука об избирателях, 
о закономерностях и особенностях их 
электорального поведения. 

Итоги президентских выборов 2004 
года являются контекстом предстоя-
щих думских выборов. При сравнении 
результатов голосования в целом по 
стране и по Иркутской области, включая 
Усть-Ордынский автономный округ, все 
кандидаты на президентский пост ока-
зываются в плюсе, и только Путин – в 
минусе (табл. 1).

Табл. 1. Голоса за кандидатов на выборах президента РФ

Кандидаты 2004 Динамика
РФ ИО+УОБАО ±%

Путин В.В. 71,31 61,96 -9,35
Харитонов Н.М. 13,69 16,76 +3,07

Глазьев С.Ю. 4,10 5,74 +1,64
Хакамада И.М. 3,84 5,57 +1,73

Малышкин О.А. 2,02 3,98 +1,96
Миронов С.М. 0,75 1,00 +0,25

Против всех 3,45 4,21 +0,76

Этим объясняется смена губернатора, 
и именно этот факт требует от ставленни-
ка Кремля Александра Тишанина поиска 
иных форм и методов в обеспечении 
условий для улучшения результата голо-
сования на грядущих выборах Госдумы и 
президента. Простой и опробованный ва-
риант – задействовать административный 
ресурс – может быть применен, но пре-
зидентские выборы – это не референдум, 
межпартийного согласия здесь не будет, 
да и масштаб их не внутриобластной, 
джек-пот – страна. 

Теперь о выборах в Госдуму 2003 
года. Общее количество участвовавших 
в них партий равнялось двадцати трем. 
В табл. 2 внимание акцентировано на 
парламентских партиях, остальные, вклю-
чая графу «против всех», объединены в 
категорию «другие». Нужно заметить, что 
среди «других» оказалась АПР, получив-
шая в УОБАО убедительный проходной 
балл – 13,74 процента. Хотя в целом по 
области и России преобладает городское 
население, частный успех аграрников 
обнадеживает. 

А вот за ЕР в Иркутской области и 
УОБАО проголосовало почти на 4 про-
цента избирателей меньше, чем в целом 
по России. При этом результаты по 
отдельным муниципальным образова-

ниям, особенно по Иркутску, выглядят 
еще более печальными – минус 12,3 
процента. Это указывает на причину, по 
которой произошла смена руководства 
регионального политсовета партии 
«Единая Россия», который возглавлял 
мэр Иркутска.

Табл. 2. Распределение голосов на выборах ГД ФС РФ

Партии 2003 Динамика
РФ ИО+УОБАО ±%

Единая Россия 37,56 33,71 -3,85
КПРФ 12,61 15,87 +3,26
ЛДПР 11,45 15,77 +4,32

Родина 9,02 6,94 -2,08
СПС 3,97 2,69 -1,28

Яблоко 4,30 5,07 +0,77
Другие 16,46 15,68 -0,78

Следующая таблица – иллюстрация к 
тому, почему понадобилось вносить ради-
кальные изменения в выборное законо-
дательство. Явка на выборах становится 
все ниже, политическая оппозиционность 
в соизмеримых единицах – выше. Надо 
отдать должное адекватности избирате-
лей Приангарья в концентрации голосов 
за парламентские партии. Протестные 
настроения наших избирателей даже 
ниже общероссийских. Индекс электо-
ральной культуры федерального округа, 
то есть по всей России, проявился на тех 
выборах как недостаточный, а областного 
избирательного округа как низкий (по 
авторской шкале ИЭКО). Все говорит о 
том, что избиратель у нас несправедливо 
забыт, а с организацией выборов – насто-
ящая проблема. 

Табл. 3. Сравнительный анализ отдельных показателей

Показатели
2003 Динамика

РФ ИО+УОБАО ±%
Избирательская 

активность (явка) 55,75 46,66 -9,09

Концентрация  
голосов за парла-

мент. партии
75,38 72,29 -3,09

Открытая и скрытая 
протестность 6,47 5,58 -0,89

Политическая оппо-
зиционность 47,81 55,94 +8,13

Индекс электорал. 
культуры округа 25,090 24,225 -0,865

Можно ли было обойтись без выхо-
лащивания конструктивности правовой 
основы выборов? Не только можно, но 
и нужно. Однако закон уже действует 
и обслуживает конъюнктурные полити-
ческие интересы. Остается констатиро-
вать, что многие политики не осознают 
негативное влияние упрощенческого 
подхода к законодательству о выборах 
на формирование будущей политархи-
тектуры государства, на устойчивость 
его политической системы, воспитание 
избирательской культуры у граждан, а 
также на вовлечение в процесс голосо-
вания молодежи. 

ДЕЛАЙТЕ СТАВКИ

В прогноз итогов думских выборов 
по партийным спискам могут входить 
два аналитических параметра: порядок 
распределения партий и доля голосов. 
Принимая их, а также территориальные 
особенности голосования по Иркутской 
области и по России, на первое сентября 

2007 года прогноз декабрьских выборов в 
ГД выглядит следующим образом. 

Оценка сделана методом пропорци-
ональной экстраполяции данных элек-
торальных предпочтений на прошлых 
выборах в сочетании с методом перспек-
тивного прогнозирующего анализа (ППА). 
В его составлении большую роль играет 
многомерный анализ электоральной 
базы голосов (потенциал, предпочтения, 
оппозиционность и другое). 

На диаграмме цветом показаны пар-
тийные доли по России, а черным контуром 
– по Иркутской области, включая УОБАО. 
Таким образом, по состоянию на начало 
осени в Госдуму уже готовы пройти три 
партии: «Единая Россия» (34,3 процента), 
КПРФ (16,2 процента) и «Справедливая 
Россия» (11,5 процента). Близки к этому 
ЛДПР, АПР и «Гражданская сила». У СПС и 
«Яблока» по-прежнему остается надежда. 
Другие девять партий (из семнадцати 
зарегистрированных в Росрегистрации) 
делят неплохой общий процент на мелкие 
части. В потенциале пойти на выборы они 
должны все, иначе зачем было биться за 
перерегистрацию по новым поправкам к 
закону о партиях. В Иркутской области 
позиции партий несколько иные. Однако 
предвыборный пиар еще предстоит и 
картина может измениться. 

Делайте ставки, господа. 
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Диагр. Сентябрьский прогноз итогов выборов ГД ФС РФ по РФ 
и Иркутской области, включая УОБАО
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МИГРАНТЫ – УГРОЗА  
ИЛИ НЕОБХОДИМОСТЬ?

Трудно представить нашу область без трудовых мигрантов из стран бывшего Советского Союза и Китая.  
Но одни видят в мигрантах спасение нашей экономики, другие считают их угрозой русской культуре и российской 
государственности. Своим мнением на этот счет поделились представители региональной элиты.

Михаил КЛОКОВ, замглавы администрации Иркутской 
области по экономическому развитию и торговле:

– Динамичное развитие региона требует боль-
шое количество рабочей силы, особенно квалифици-
рованной. Сейчас российское миграционное законо-
дательство определяет условия для предотвращения 
массовой миграции и нацелено на привлечение в 
страну готовых специалистов. Иркутская область 
давно столкнулась с демографической проблемой. 
Наряду с естественной убылью населения существует 
отток квалифицированных кадров в другие регионы. 
Решать эту задачу можно, в том числе импортируя специалистов из стран 
ближнего зарубежья. Так, наша область участвует в пилотном проекте по 
переселению соотечественников. Это позволяет получить готовых специа-
листов трудоспособного возраста тех профессий, в которых мы нуждаемся. 
Что же касается сезонных мигрантов, в наш регион их приезжает не более 
одного процента от всей требуемой рабочей силы. И это количество никак 
не угрожает местному населению.

Александра ФИНКЕЛЬШТЕЙН, директор  
мультилистинговой компании «ЭмЭлСи»:

– Повсеместно идет процесс глобализации. Об-
щая тенденция экономического развития состоит в 
том, что мигранты едут туда, где их труд востребован. 
По географическому положению нашему региону 
ближе Китай. Учитывая его большие человеческие 
ресурсы и их невысокие требования к оплате труда 
и к условиям проживания, вполне естественно, что 
в той же строительной отрасли у нас на черновых 
работах используются китайцы. Это не плохо и не 
хорошо, это закономерность нынешней экономики. Низкая себесто-
имость труда мигрантов говорит в пользу их привлечения, особенно 
на сезонные работы. Безработица среди местного населения говорит 
против мигрантов, так как они конкурируют с российскими рабочими. Но 
изменить ситуацию с помощью нормирования, ограничения количества 
иностранных рабочих невозможно. Потому что здесь больше действуют 
законы рынка и экономической эффективности. 

Антон ВОЛКОВ, генеральный директор  
ОАО «Сибавиастрой»:

– Я считаю, мигранты никакой угрозы для 
области не представляют. Нашим властям удалось 
буквально за год навести порядок в миграционной 
сфере. Разработана система для въезда граждан 
из ближнего зарубежья, для сезонных рабочих 
из того же Китая. Ужесточили административную 
ответственность за использование нелегальной 
рабочей силы. Все это четко контролируется 
миграционной службой. Работодатели платят на-
логи в казну области, каждый приезжий рабочий имеет медицинскую 
страховку. В настоящее время сезонные мигранты – это единственная 
возможность удовлетворить кадровый голод в строительной сфере. Нет 
у нас среди местного населения такого количества желающих работать 
на стройке, чтобы только своими силами возводить запланированные 
объемы жилья. Глупо обвинять мигрантов в том, что они лишают работы 
местное население. Они делают черновую работу, создавая фронт 
работ для квалифицированных кадров.

Игорь НАуМОВ,  
мэр Иркутского района:

– Мигранты – не угроза или необходимость, а не-
избежность. Конечно, государство должно защищать 
интересы своих граждан, в том числе вначале обеспе-
чивать рабочими местами их, а потом мигрантов. Но 
совсем отказаться от их труда мы не можем, значит, 
нужно идти по пути их легализации, выстраивать чет-
кую систему регулирования миграционных потоков, 
не позволять проникать на территорию страны неле-
галам, создающим криминальную обстановку. Если 
предприятиям выгоднее привлекать мигрантов, то работодатели должны 
платить за них налоги, обеспечивать медицинской страховкой, нормаль-
ным жильем и питанием. Пока наше законодательство весьма отстает от 
реальных потребностей экономики и основано на запретительных мерах. 
Это создает условия для коррупции. Нередко мигранты страдают от вымо-
гательства со стороны сотрудников милиции, которые за определенную 
плату закрывают глаза на якобы имеющиеся нарушения.

Михаил КОРНЕВ, директор Иркутского  
городского Театра народной драмы:

– Я безусловно ощущаю угрозу, особенно со 
стороны китайских мигрантов, которые по безви-
зовому соглашению беспрепятственно проникают 
в нашу страну. Федеральная политика в области 
миграции очень слабая. В результате у нас есть 
все шансы потерять исконные русские территории, 
фактически потерять Сибирь и Дальний Восток. Не 
для того наши пращуры эти земли отвоевывали, 
чтобы мы теперь их разбазаривали. К сожалению, 
мы не можем поставить заслон мигрантам, но приезжие должны знать 
и уважать нашу культуру, обычаи, традиции, ведь они живут на нашей 
земле. В Сибирь надо срочно привлекать россиян, развивать инфра-
стуктуру, улучшать качество жизни. У меня тягостное чувство возникает, 
когда я слышу, что 25 миллионов русских людей оказалось вне России 
после распада СССР. Хорошо, что хотя бы часть из них приедет к нам в 
Иркутск по программе переселения соотечественников. 

Виктор РуКАВИШНИКОВ, директор НИИ медицины 
труда и экологии человека СО РАМН:

– Мигранты – это необходимость. В настоящее 
время в Иркутской области дефицит кадров состав-
ляет 24 тысячи человек. А по Сибирскому федераль-
ному округу – 140 тысяч. Если будут реализовы-
ваться национальные планы по развитию Сибири в 
том объеме, в каком они заявлены на федеральном 
уровне, то нехватка рабочих рук составит 700 тысяч 
человек. И собственными усилиями мы эту проблему 
не решим, остаются мигранты. Из-за низкого качес-
тва жизни в нашем регионе, из-за низких зарплат, плохого медицинского 
обслуживания постоянно увеличивается отток квалифицированных 
специалистов. Центр должен определить, что для него Сибирь – равно-
правный регион или сырьевой придаток, и понять, что ее освоение – дело 
затратное. Главный акцент нужно делать на защиту собственных трудовых 
ресурсов. Никакая миграционная политика не исправит демографическую 
ситуацию в стране, если будут уезжать собственные кадры.

Записала АЛЕНА САБИРОВА
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Тринадцатое августа стал несчастли-
вым днем для императора Александра 
III. Возможно, просто хулиганствующие, 
возможно, даже идейные – но уж точно 
не меркантильные – злоумышленники 
сорвали надпись «Благодарная Сибирь» 
с императорского памятника. Культурные 
символы городов это обычный объект 
вандализации. Знаменитый «шпиль», 
заменявший императора в период его 
многолетнего отсутствия, с металличес-
кими орлами на его ограде познали это 
не единожды. Однако впервые городские 
«контркультурщики» поставили под сом-
нение сами основы изрядно мифологизи-
рованной «сибирской благодарности». 

Сомнение в благодарности за направ-
ляемое внешними силами региональное 
развитие оказалась в нашей области 
фактически главной темой лета 2007 
года. В XVIII веке развитие по модели 
«внешнего управления» символизи-
ровала широко растиражированная и 
абсолютно колонизаторская по смыслу 
фраза М.В. Ломоносова о прирастании 
богатства России Сибирью. Выходец из 
ресурсного региона, сделавший прекрас-
ную столичную карьеру, наверное, и сам 
до конца не понял, какой смысл пророс 
в его собственном высказывании. В XIX 
веке как раз Александр III и железная 
дорога оказались главными символами 
развития и одновременно «внешнего 
управления» Сибирью. XX век отметился 
достаточно странным сочетанием лаге-
рей, академгородков, индустриальных 
предприятий и сырьевых разработок. 

А вот в начале XXI века совершенно 
непредсказуемо символом развития извне, 
по крайней мере для Иркутской области, 
стал уран. Но благодарения сибиряков 
за Международный центр обогащения 
урана (МЦОУ) на территории Иркутской 
области не случилось. Экологические 
протесты, дискуссии вокруг создания на 
основе Ангарского электролизного хими-
ческого комбината (АЭХК) упомянутого 
международного центра даже заслонили 
собой только-только полюбившуюся тему 
создания Иркутской агломерации, не гово-
ря уже о таких загадочных и где-то даже 
мистических темах, как «форсайт» или 
«углубление интеграции объединившихся 
субъектов федерации». 

Правда,  определенная схожесть 
между экологическими дискуссиями и 
разговорами об агломерации все-таки 
есть. В обоих случаях существует диссо-
нанс между представлениями населения 
о реальности и, собственно говоря, самой 
реальностью. Так, агломерацию многие 
по-прежнему представляют себе как 
создание особой муниципальной еди-
ницы – мегаполиса, некоего Большого 
Иркутска. Тогда как в действительности 
речь идет о давно назревшем проекте 
социально-экономического развития той 
части области, где расположены Иркутск 
и его города-спутники, без какого-либо 
административного слияния. То, что ини-
циатива этого проекта исходит из самого 
Иркутского региона, очень похвально, как 
и любой симптом слома модели развития 
извне, хоть и с привлечением изрядного 
количества внешних ресурсов.

Что же касается МЦОУ, то благодаря 
активности экологических общественных 
организаций многие люди воспринимают 
происходящее как создание нового про-
изводства, на котором будут происходить 
совершенно неприятные для населения 
процессы. На самом деле мы имеем дело с 
довольно уникальной для региона ситуа-
цией. Быть может, впервые со времен не-
состоявшегося визита в него президента 
Эйзенхауэра или, скорее, после совмест-
ной ловли рыбы президента Ельцина и 
германского канцлера Коля регион как-то 
заиграл в мировой политике. С Ангарском 
это точно происходит впервые.

Здесь нашла отзвук идея сохранения 
международного режима нераспростра-
нения ядерного оружия, преданность 
принципам которой сохранялась у ве-
дущих стран мира даже в самые острые 
моменты холодной войны. Бушем и Пу-
тиным было найдено довольно разумное 
решение – создать в ядерных странах 
специальные международные центры, у 
которых неядерные страны будут заку-
пать топливо для АЭС, не получая доступа 
к технологиям обогащения урана и не ис-
пытывая милитаристических соблазнов.

Россия, не чуждая любым возможностям 
дополнительного приработка, позволяющего 
ей хоть как-то уйти от имиджа нефтегазового 
придатка мировой экономики, застолбила за 
собой аж четыре таких центра. И ангарское 

предприятие, полвека занимающееся обога-
щением урана и поставками его на атомные 
станции России и примерно десятка других 
держав, обладающее возможностями уве-
личения производства, было включено в 
эту четверку. 

Новость об урановом производстве не 
могла не поднять на борьбу многочисленные 
экологические организации, чего уж греха 
таить, окрыленные успехом прошлогодней 
борьбы с нефтепроводом, а также не встре-
вожить часть населения региона. Когда 
звучит слово «уран», можно много рассуж-
дать о мировой политике, о Путине и Буше, 
об опасности утечек ядерных технологий, 
однако «осадок все равно остается».

То, что первые лица мировой полити-
ки, первые лица страны, Росатома, регио-
на и самого АЭХК вовремя не озаботились 
проблемой этого «осадка» (а вовсе не 
коварная деятельность «проплаченных 
экологов»), создало вполне предсказу-
емую напряженность. Напряженность, 
с которой и будет ассоциироваться лето 
2007 года. И яркий акционизм (создание 
протестующими экологами «безъядерной 
республики» в «доме на ногах»), и откро-
венный криминал (нападение на лагерь 
экологов), и интересные извивы сюжета 
на тему «демагогия против администра-
тивного давления», которым обязательно 
характеризуется противостояние власти 
и оппозиции в современной России, – все 
это посмотрели (а в некоторых и поучаст-
вовали) жители Иркутского региона.

Взаимный отказ административных 
сторонников центра и его общественных 
противников от какого-либо давления. 
Создание вокруг ситуации с центром ат-
мосферы тотальной прозрачности. Четкое 
обозначение по пунктам всех «бонусов», 
что получат от создания центра жители 
Ангарска и области, включая те, которые 
еще можно постараться выторговать у феде-
ральной власти. Более четкое определение 
стратегии развития региона: все-таки ура-
новые центры согласуются с туристско-рек-
реационными зонами не так уж и гладко. Вот 
примерный список дел, совершив которые, 
можно было бы вернуть общественность к 
более спокойным темам вроде агломерации. 
А заодно и к обсуждению проблем сибир-
ской благодарности. 

СЕРГЕЙ ШМИДТ

НЕБЛАГОДАРНАЯ 
СИБИРЬ
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МяСО С НЕМЕСТНОЙ ПРОПИСКОЙ 

Время: август 2007 года 
Место: Иркутская область

В первом полугодии 2007 года на треть 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года выросли объемы поставок в Ир-
кутскую область импортного мяса. По данным 
регионального управления Россельхознад-
зора, из Нидерландов поступило около 690 
тонн мяса, из США – 300, из Испании – 329, 
из Канады – 270 тонн. Поставки из Монголии 
(эта страна является основным экспортером 
в Иркутскую область конины и говядины) 
являются сезонными и начались в августе. 
Также говядина завозится в регион из Арген-
тины, Бразилии, Бельгии, Испании. Свинина 
поступает для свободной реализации, в ос-
новном, из Австрии, Бельгии, Дании, Италии, 
для перерабатывающих предприятий – из 
Бразилии, Вьетнама, Германии, Италии, Кана-
ды, Нидерландов, Новой Зеландии, Норвегии 
и других стран. Мясо птицы завозится из 
Бразилии, Канады, США, Финляндии, Швеции. 
Более половины импортного мяса идет на 
промышленную переработку.

В ЗАКРОМА РОДИНЫ

Время: 4 августа 2007 года 
Место: Усольский район

СХ ОАО «Белореченское» открыло зерно-
хранилище на 60 тонн зерна. Генеральный 
директор предприятия Гавриил Франтенко 
сообщил, что комплекс состоит из 14 гер-
метичных емкостей-хранилищ объемом по 
четыре тысячи тонн и двух сушилок про-
изводительностью по одной тысяче тонн в 
сутки каждая. Хранилища оснащены систе-
мой вентиляции и контроля температуры, 
которая позволяет создавать оптимальный 
режим хранения зерна. В таких емкостях 
зерно может храниться не менее года, а 
при температуре ниже десяти градусов – в 
течение нескольких лет, не теряя при этом 
своих качеств. Зернохранилище построено 
по проекту инженеров предприятия, на его 
строительство ушло более года. 

Как рассказал Гавриил Франтенко, в этом 
году все хозяйства «Белореченского» плани-
руют собрать не менее 120 тысяч тонн зерна. 
Площади угодий под зерновые культуры 
составляют 42 тысячи гектаров. Увеличение 
объемов производства зерновых и введение 
нового зернохранилища позволит повысить 
продуктивность птицеводства – основного 
направления деятельности предприятия.

ВТОРАя НА ОЧЕРЕДИ

Время: 6 августа 2007 года 
Место: Москва 

В ближайшее время начнется проектирование второй очереди трубопровод-
ной системы «Восточная Сибирь – Тихий океан», сообщили в пресс-службе АК 
«Транснефть» со ссылкой на заявление министра промышленности и энергетики 
РФ Виктора Христенко, которое он сделал после совещания у президента РФ по 
вопросам развития ТЭК. Как заявил глава Минпромэнерго, все проектные работы 
должны быть сделаны к окончанию первого этапа строительства магистрали, 
запланированному на 2008 год. Первая очередь нефтепровода предполагает 
транспортировку 30 миллионов тонн нефти в год. Также в рамках проекта ВСТО 
будет принято окончательное решение по мощности и профилю Восточного неф-
техимического комбината, который рассчитан на первом этапе на переработку 10 
миллионов тонн нефти, а на втором – 20 миллионов тонн.

ГАЗПРОМБАНК ПРИШЕЛ В АНГАРСК

Время: 30 августа 2007 года 
Место: Ангарск

В Ангарске открылся дополнитель-
ный офис Иркутского филиала АБ «Газ-
промбанк» (ЗАО). Это 126-й допофис 
банка на территории России и первый 
– в Иркутской области. Тридцатого ав-
густа состоялась его презентация. Как 
сообщил управляющий Иркутским фи-
лиалом Юрий Горшков (на фото слева), 
«принятое в конце января решение об 
организации дополнительного офиса в 
Ангарске обусловлено динамичным раз-
витием города, ростом инвестиционной 
активности, существенным увеличением 
спроса на качественные и удобные бан-
ковские продукты». 

– Кроме того, – отметил Юрий Гор-
шков, – открывая новые площадки в 
регионах, увеличивая число филиалов, 
Газпромбанк выполняет одну из своих 
приоритетных задач – максимально 
приблизить пункты обслуживания к 
клиентам.

В Иркутской области Газпромбанк 
работает с крупными корпоративным 
клиентами, среди которых дочерние 
структуры «Газпрома» и предприятия 
других стратегически важных отраслей 
экономики. В частности, в ангарском 
допофисе банка уже обслуживаются 
счета «большой тройки» ангарской 
промышленности: нефтехимической 
компании, электролизного химического 
комбината и Ангарского управления 
строительства. Список корпоративных 
клиентов будет расширяться за счет 

крупных и средних предприятий реаль-
ного сектора экономики. 

Газпромбанк – один из крупнейших 
универсальных финансовых институтов 
России, предоставляющий широкий 
спектр банковских, финансовых, инвес-
тиционных продуктов и услуг корпора-
тивным и частным клиентам, финансо-
вым институтам, институциональным и 
частным инвесторам.

– Частным лицам мы предлагаем ши-
рокий выбор кредитных программ, – от-
метил начальник дополнительного офиса 
«Ангарский» Александр Гурьяновский 
(на фото). – Согласно нашим расче-
там, они будут пользоваться большим 
спросом и уже к концу года кредитный 
портфель ангарского допофиса может 
достичь 150 миллионов рублей. 

В соответствии с планами руководс-
тва дополнительного офиса значительную 
долю в объеме выданных кредитов будут 
занимать ипотечные займы. Во многом 
это может быть обеспечено благодаря 
взаимодействию с Иркутской ипотечной 
корпорацией, с которой у ангарского 
подразделения Газпромбанка заключен 
договор. Офис начал работать 23 июля, а 
уже 13 августа в нем был оформлен пер-
вый кредит на приобретение квартиры. 

Еще одно перспективное направле-
ние – выпуск и обслуживание банковс-
ких карт. В Ангарске работает пятнадцать 
банкоматов Газпромбанка, продолжается 
активное развитие сети торгово-сервис-
ных предприятий города, принимающих 
к оплате банковские карты. 

Подводя итоги, Юрий Горшков уточ-
нил, что за год, прошедший со дня от-
крытия в Иркутске филиала Газпромбан-
ка, им выпущено около 16 тысяч карт. 
Кредитный портфель филиала превысил 
1,2 миллиарда рублей, а главная задача 
на ближайшую перспективу – войти 
в четверку организаций, лидирующих 
по объемам кредитования, и открыть 
дополнительный офис в Братске.

АБ ЗАО «Газпромбанк» ген. лиц. 354. 
На правах рекламы.
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Второй по величине сотовый оператор 
России «Вымпелком», предоставляющий 
услуги под брендом «Билайн», приобрел 
у шведской «Tele2» 100 процентов акций 
корпорации «Северная Корона» (КСК), 
владеющей лицензиями на связь GSM 
900/1800 и D-AMPS на территории Иркут-
ской области. Как сообщили в службе по 
связям с общественностью «Вымпелком» 
на Дальнем Востоке, сумма сделки соста-
вила около 232 миллионов долларов. По 
оценкам покупателя, абонентская база КСК 
составляет около 590 тысяч номеров, что 
соответствует 21,5 процента всего сотово-
го рынка Иркутской области. 

Как рассказал исполнительный вице-
президент, генеральный директор «Вы-
мпелкома» Николай Прянишников (на 
фото), компания намерена в короткие 
сроки интегрировать Иркутский филиал 
в общую систему и обеспечить местных 
жителей стандартами сервиса «Билайн». 

По мнению аналитиков ИК «Финам», 
«Вымпелкому» в Иркутской области при-
дется нелегко, так как рынок в регионе 
достаточно насыщен. Однако он купил 
уже сформировавшуюся клиентскую 
базу. И, как считают в ИК «Атон», «Вым-
пелком» может составить конкуренцию 
«Сибирьтелекому», которому принадлежит 

100 процентов уставного капитала реги-
онального оператора «Байкалвестком» и 
у которого в Иркутской области сосре-
доточено около 40 процентов абонентов 
сотовой связи. Из большой федеральной 
тройки «Вымпелком» пришел в Иркутскую 
область последним, МТС и «Мегафон» уже 
оказывают здесь свои услуги.

НОВЫЕ ЦЕХА НА СТАРЫХ ПЛОЩАДКАХ

Время: 9 августа 2007 года 
Место: Черемхово

На базе бывшей Черемховской чулочной 
фабрики, простаивающей с 2001 года из-за 
отсутствия оборотных средств, компания 
«ПГ-СТРОМ» из Санкт-Петербурга к маю 
2008 года планирует запустить деревооб-
рабатывающее производство и выпускать 
на нем несъемную опалубку. Об этом пред-
ставитель компании сообщил губернатору 
Иркутской области Александру Тишанину в 
ходе его рабочей поездки в Черемхово. 

Компания «ПГ-СТРОМ» в 2007 году 
приобрела здание и производственные 
мощности чулочной фабрики за десять 
миллионов рублей и уже вложила в приоб-
ретение оборудования около 3,5 миллиона 
евро. Введение нового предприятия в 
эксплуатацию позволит создать более 100 
рабочих мест.

Другая компания – «Пеноплэкс-Сибирь» 
в 2008 году планирует запустить на базе 
бывшего предприятия «Черемховкровля» 
производство термоизоляционных плит 
пеноплэкс. Как сообщил представитель 
компании Олег Михайлов, предполагаемый 
объем выпуска продукции составит 3,5 ты-
сячи кубических метров в год, количество 
рабочих мест – более 150. Пеноплэкс при-
меняется в строительстве автомобильных 
дорог, в частности, для снижения пучения 
при промерзании, реконструкции городских 
улиц, строительстве и ремонте железнодо-
рожных путей, аэродромов. Сейчас в России 
плиты пеноплэкс производятся на заводе в 
Киришах Ленинградской области и Перми.

ИЗ ХЭБЕя В ГОСТИ К НАМ

Время: 25 сентября 2007 года 
Место: Иркутск

В Иркутске 25 сентября в рамках визита 
делегации деловых кругов провинции Хэбей 
(Китай) пройдет совместная конференция 
торгово-экономического сотрудничества. В 
состав китайской делегации войдут руко-
водители управлений и отделов народного 
правительства провинции Хэбей, замес-
тители мэров городов провинции, а также 
представители 20 компаний, в частности 
строительная инвестиционная компания про-
винции, Хэбейская стекольная корпорация 
«Цинну», механический завод химического 
оборудования, компания бурового оборудо-
вания, компания «Янгуан100» и другие. 

В рамках визита также планируется 
провести ряд переговоров по установле-
нию торговых связей хэбейских и иркут-
ских предприятий, специализирующихся 
на производстве строительной техники, 
лекарств, стекла, обуви, одежды, добыче 
полезных ископаемых, а также представ-
ляющих туристическую, энергетическую 
и нефтехимическую отрасли. Кроме того, 
предполагается обсудить проект создания в 
Иркутской области завода по производству 
стекла.

«БИЛАЙН» ВМЕСТО «TELE2» 

Время: 13 августа 2007 года 
Место: Иркутская область

Байкальский банк Сбербанка РФ 
планирует построить свой новый глав-
ный офис через два года. Здание будет 
располагаться на Нижней набережной 
Иркутска. Председатель банка Максим 
Полетаев сообщил, что проектные ра-
боты ведет словенская строительная 

компания. В ближайшее время планиру-
ется подписать договор с подрядчиком. 
Общая стоимость проекта составляет 1,5 
миллиарда рублей. Максим Полетаев 
сообщил, что банк планирует также 
провести реконструкцию самой Нижней 
набережной.

ВЫБРОСОВ МЕНЬШЕ, АЛЮМИНИя БОЛЬШЕ

Время: август 2007 года 
Место: Братск

На Братском алюминиевом заводе началась экологическая модернизация, со-
общили в пресс-службе объединенной компании «Российский алюминий». Проект 
первого этапа модернизации стоимостью около 350 миллионов долларов рассчитан 
на четыре года и завершится в 2011 году. За это время все электролизеры будут 
оснащены системами автоматической подачи глинозема, основное преимущество 
которых заключается в лучшей герметизации электролизера. Также на заводе будут 
установлены 24 сухие газоочистные установки, которые обеспечивают максималь-
ный технически достижимый уровень улавливания фторидов (до 99 процентов). 
В 16 корпусах завода предполагается установить 64 новых электролизера, что 
позволит увеличить выпуск алюминия более чем на 100 тысяч тонн. 

Ожидается, что в результате экологической модернизации БрАЗа валовые выбро-
сы загрязняющих веществ снизятся на 40 процентов. Выбросы фтористого водорода 
к 2012 году уменьшатся на 17 процентов, бензопирена – на 30 процентов. 

В 2011 году планируется начать второй этап модернизации на БрАЗе, который под-
разумевает усовершенствование конструкции электролизеров и переход от технологии 
«сухого» анода на технологию «коллоидного» анода. В результате внедрения данных 
мероприятий ожидается снижение выбросов вредных веществ в три раза.

ДОМ, КОТОРЫЙ ПОСТРОИТ БАНК

Время: 10 июля 2007 года 
Место: Иркутск
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В пределах Восточно-Сибирской же-
лезной дороги к 2030 году планируется 
построить около трех тысяч километров 
железнодорожных путей,  сообщил 
начальник ВСЖД Алексей Воротилкин. 
Такие объемы предусмотрены в проекте 
стратегического развития компании 
«Российские железные дороги». За-
траты на строительство составят более 
300 миллиардов рублей. В частности 
предполагается соединить тупиковую 
станцию ВСЖД Усть-Илимск с северным 
железнодорожным ходом Нижневар-
товск – Белый Яр. 

Говоря о развитии северного хода, 
Алексей Воротилкин заявил, что по 
программе увеличения пропускной 
способности Байкало-Амурской магис-

трали планируется рост грузопотока 
по зоне БАМа к 2015 году в 2–2,5 раза. 
В рамках этой программы на участке 
Тайшет – Таксимо будут проведены ра-
боты по улучшению электроснабжения. 
На участке Лена – Хани предусмотрена 
реконструкция десяти мостов, двух 
тоннелей, водоотводов протяженнос-
тью 121,1 километра, переустройство и 
усиление земляного полотна. До 2015 
года предполагается построить восемь 
разъездов, две горки малой мощности и 
18 дополнительных путей, также запла-
нирована реконструкция Коршуновско-
го тоннеля. Кроме того, средства будут 
направлены на замену существующего 
парка электровозов, работающих на 
северном ходу.

ГАЗ ИДЕТ

Время: 16 августа 2007 года 
Место: город Братск, Братский район

Иркутское линейно-производственное 
управление магистральных газопроводов 
компании «Томсктрансгаз» (дочернее пред-
приятие «Газпрома») планирует к декабрю 
2007 года завершить строительство магис-
трального газопровода от Братского газо-
конденсатного месторождения до газорас-
пределительной станции 45 квартала города 
Братска. Сварка первого стыка газопровода 
состоялась 16 августа. Общая протяжен-
ность магистрали составит 26 километров. 
Газ будет подаваться на котельную, которая 
отапливает один из микрорайонов Братска. 
Строительство газопровода входит в про-
грамму «Газпрома» по созданию в Восточной 
Сибири и на Дальнем Востоке новых центров 
добычи, транспортировки, переработки 
сырья и газоснабжения регионов. Кроме 
того, «Томсктрансгаз» планирует построить 
в Братске первый заправочный модуль для 
автотранспорта, использующего в качестве 
моторного топлива метан. 

Лицензия на освоение Братского ГКМ 
принадлежит дочерней компании НГК 
«Итера» – «Братскэкогаз». Утвержденные 
запасы месторождения по газу составля-
ют 10,8 миллиарда кубических метров, по 
конденсату – 1,443 миллиона тонн. В июне 
2006 года «Газпром» и «Итера» подписали 
соглашение о партнерстве на 2006–2010 
годы, в сентябре 2006 года – меморандум о 
сотрудничестве по поставкам газа с Брат-
ского ГКМ. Первые поставки газа с место-
рождения начнутся в конце 2007 года. 

Подготовила ГАЛИНА ДМИТРИЕВА

«Газпром» намерен построить в 
Иркутской области 30 автомобильных 
газонаполнительных компрессорных 
станций (АГНКС), сообщил член прав-
ления «Газпрома» Богдан Будзуляк. На 
станциях будет осуществляться заправ-
ка транспорта сжиженным природным 
газом. Первый этап проекта будет реа-
лизован в Братске, где в декабре 2007 
года планируется построить первую 
АГНКС. 

Вопрос перевода автомобилей на 
газ в Сибирском и Дальневосточном 
федеральном округах обсуждался в 
Иркутске на выездном заседании ко-
миссии правительства РФ и Российского 
газового общества по газомоторному 
топливу. По расчетам «Газпрома», к 
2015 году в Иркутской области сжи-
женный природный газ будет занимать 
10 процентов в объеме потребляемого 
автомобилями топлива. По словам Бог-
дана Будзуляка, перевод автомобилей 
на сжиженный газ важен с точки зрения 

экологии. К тому же стоимость одного 
кубометра газа ниже, чем отдельных 
марок бензина. 

В «Газпроме» утверждена комп-
лексная целевая программа развития 
газозаправочной сети и парка техники, 
работающей на природном газе, рассчи-
танная на 2007–2015 годы стоимостью 
около четырех миллиардов рублей. 
Согласно ей, по России предполагается 
построить 200 АГНКС.

Первый заместитель главы админис-
трации Иркутской области Юрий Пара-
ничев сообщил, что законопроект об 
использовании природного и сжижен-
ного газа в качестве моторного топлива 
планируется внести на рассмотрение 
Законодательного собрания региона к 
декабрю. В частности в законопроекте 
будут содержаться положения по ком-
петенции органов госвласти, правам и 
обязанностям пользователей, льготным 
условиям для перевода автомобилей 
на газ. 

ДЛИННЕЕ НА ТРИ ТЫСяЧИ

Время: 2007–2030 годы 
Место: Иркутская область, Бурятия

ПЕРЕХОДИМ НА ГАЗ

Время: 28 августа 2007 года  
Место: Иркутская область
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Привычный стереотип, что сельское 
хозяйство – убыточно, что это от-
сталая и провальная отрасль эконо-

мики, что это лямка, которую надо тянуть, 
потому что деваться некуда, безнадежно 
устарел. В этом смогли убедиться на 
прошедшем в Приангарье семинаре гости 
из столицы, представители Уральского, 
Сибирского и Дальневосточного округов 
и журналисты. Село может стать мес-
том цивилизованной жизни, где можно 
обустроить быт , сделать жизнь более 
комфортной. В Иркутской области на это 
есть реальные средства, а значит, есть 
перспективы развития сельских террито-
рий, как производства, так и социальной 
сферы. 

– В рамках семинара мы показали 
строящиеся, реконструирующиеся и 
модернизирующиеся фермы, – расска-
зывает заместитель руководителя ад-
министрации Иркутской области Сергей 
ОСТРОУМОВ, – показали, какой племенной 
скот закупаем, как идет уборка урожая, 
какая у нас техника, одним словом, как 
живет сельское хозяйство в области. 
Московские гости увидели, что у нас 
идут масштабные работы, что на 
полях работает импортная техника, 
а не допотопные машины, а на фермах 
используется новейшее оборудование. 
Параллельно производству развивается 
и социальная сфера. 

На семинаре директор департамента 
аграрной политики и развития сельских 
территорий Министерства сельского хо-
зяйства РФ Дмитрий ТОРОПОВ вспомнил, 
как он еще недавно жестко критиковал 
Иркутскую область. Но с момента при-
нятия областной целевой программы 
социального развития села ситуация 
начала меняться в лучшую сторону. 
Строится жилье, объекты соцкультбыта, 
но наибольших успехов,  по мнению 
Дмитрия Торопова, регион добился в 
развитии животноводства: только в 
этом году область построила около 
сотни животноводческих комплексов. 
Производство мяса по итогам первого 

полугодия 2007 года выросло на 7 про-
центов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, производство 
молока – на 6 процентов.

Реализация  областной целевой 
программы «Социальное развитие села» 
началась в Иркутской области с октября 
2006 года. Приоритетным направлением 
в ней стало строительство жилья. В этом 
году регион планирует использовать на 
строительство (приобретение) жилья 
для сельских жителей 85,6 миллиона 
рублей из областного бюджета, 64,4 
миллиона – из федерального и около 
70 миллионов – из внебюджетных ис-
точников. Для молодых семей и моло-
дых специалистов будет построено или 
приобретено 250 квартир, из них 205 
квартир – для молодых специалистов. 
За восемь месяцев этого года уже по- 
строено 887 квадратных метров жилья 
(11 квартир), в том числе для молодых 
семей и молодых специалистов – пять 

квартир.  Всего за  2006–2007 годы 
приобретено и построено 52 квартиры 
площадью 4014 «квадратов». 

– На первый взгляд, кажется – цифры 
смешные по сравнению с общероссийски-
ми, – поясняет Сергей Остроумов, – одна-
ко для региона они весьма показательны. 
Если учесть, что только за два месяца с 
начала реализации программы в области 
было освоено 28 миллионов 400 тысяч 
рублей, то становится понятно, что по 
темпам роста строительства жилья мы 
выходим на передовые рубежи в Сибирс-
ком федеральном округе. 

Как это происходит на деле, учас-
тники семинара смогли увидеть в 
селе Горяшино Иркутского района, 

поездка в которое было приурочено 
к открытию мероприятия. Директор 
департамента агропромышленного ком-
плекса Иркутской области Александр 
СКВОРЦОВ объяснил выбор маршрута 

КСЕНИя ГуСАРЬКАК ПОДНЯТЬ 
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
НА СЕЛЕ

В Приангарье с 29 августа по 1 сентября по инициативе департамента аграрной политики и развития 
сельских территорий Министерства сельского хозяйства РФ и администрации Иркутской области прошел 
зональный семинар, в котором приняли участие представители Сибирского, Уральского и Дальневосточ-
ного федеральных округов. На семинаре обсуждался опыт реализации мероприятий федеральной целевой 
программы «Социальное развитие села до 2010 года» и приоритетного национального проекта «Развитие 
АПК в субъектах Российской Федерации».
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так: в Горяшино гармонично развива-
ется и производственная, и социальная 
база. На производстве используются 
самые передовые технологии, серьезное 
техническое оснащение позволяет обес-
печить жителей области качественными 
продуктами питания. 

Директор хозяйства Юрий ШИРЯЕВ с 
удовольствием показал свое хозяйство: 
ЗАО «Иркутские семена» занимается 
разведением элитных сортов картофе-
ля. Если себестоимость картофеля – 3,7 
рубля, то реализуют его по 7 рублей, 
так что рентабельность составляет 75 
процентов. Нехитрый, но больно тяжкий 
крестьянский труд – копку картошки в 
хозяйстве выполняют четыре немецких 
картофелеуборочных комбайна, обраба-
тывающих три-четыре гектара ежеднев-
но. Хранится выращенный картофель в 
новеньких хранилищах, построенных по 
голландской технологии. В них холят и 
лелеют шесть тысяч тонн корнеплодов. 
Что касается нестандартного картофеля, 
в хозяйстве и ему нашли применение: 
им откармливают поросят. Хозяйство, 
получив по нацпроекту кредит в 15 
миллионов рублей, построило за год 
свиноферму на 100 голов племенных 
свиноматок,  которые уже принесли 
приплод. 

Однако главное достижение хозяйс-
тва – развитие социальной сферы, в 
частности строительство жилья. Гости 
увидели целую улицу новеньких домов. 
Хозяйство, предоставляя жилье, заклю-
чает контракты, согласно которым крес-
тьяне должны будут прожить на селе не 
менее 10 лет. Так что теперь недостатка в 
квалифицированных кадрах, без которых 
хозяйство не сделать передовым, нет. В 
2006 году ЗАО «Иркутские семена» по-
строило 16 домов, в 2007-м будут сданы 
17 и еще детский сад. 

На пленарном заседании директор 
департамента агропромышленного ком-
плекса Иркутской области Александр 
Скворцов отметил, что еще недавно 
отток молодежи в возрасте от 16 до 29 
лет в город был внушительным и уезжа-
ли из села лучшие, другой вопрос, что 
не всегда в городе они находили себе 
достойное применение. Что касается 
Горяшино, молодежь теперь остается в 
родном селе, ведь от добра добра не 
ищут. Молодые специалисты получают в 
родном селе по 15–17 тысяч рублей, тог-
да как средний заработок в АПК области 
составляет около шести тысяч рублей. 
В Горяшино из соседних федеральных 
округов приезжают на постоянное место 
жительства. 

Эту комплексную застройку Минсель-
хоз решил показать как пример другим 
регионам. Строительство единичных 
домов – дело само собой разумеющееся, 
но ведь можно и вот так: построить це-
лый комплекс, а вокруг все максимально 
благоустроить, сделать дороги, детские 
площадки, школы. В ближайшее время 
руководство региона планирует возво-
дить таким образом новые поселки: по 
области идет строительство крупных 
животноводческих комплексов, и их нуж-
но обеспечивать кадрами, а для людей 
нужно создавать комфортные условия 
проживания. Поэтому кроме жилья в 
программе есть и другие мероприятия по 
социальному развитию села: образова-
ние и здравоохранение, телефонизация, 
газификация. 

Как отметил на семинаре Дмитрий 
Торопов, в России в 2003–2006 го-
дах за счет бюджетов всех уровней 

было введено восемь миллионов квадрат-
ных метров жилья, 23 тысячи километров 
распределительных газовых и четыре 

тысячи километров водопроводных сетей, 
65 общеобразовательных школ на 5000 
ученических мест, амбулатории, клубы 
и дома культуры. При этом общий объем 
федеральных средств, направленных на 
выполнение программы, составил почти 
4,6 миллиарда рублей. 

Субъекты привлекли на эти цели 12 
миллиардов, а из внебюджетных источ-
ников поступило 12,6 миллиарда. Таким 
образом, на каждый рубль государствен-
ных средств удалось привлечь свыше 
пяти рублей. В Иркутской области на 
рубль бюджетных средств, выделенных 
на жилищное строительство, приходится 
три рубля внебюджетных. Дело в том, что 
наш регион позднее вошел в программу, 
по которой молодые специалисты обес-
печивались жильем. По словам директора 
департамента АПК области Александра 
Скворцова, высокая стоимость жилья, 
применение устаревших типовых про-
ектов и малоэффективных форм креди-
тования застройщиков тормозят рост 
индивидуального строительства.

А вот в Горяшино, по словам Юрия 
Ширяева, после принятия националь-
ной программы основные затраты по 
строительству стали возмещаться. Так, 
при строительстве дома 35 процентов 
затрат компенсирует областной бюджет, 
30 – федеральный, 35 процентов вклады-
вают сами новоселы. 

Жизнь на селе будет меняться к 
лучшему: уже в 2008 году на развитие 
сельского хозяйства в соответствии с 
областной программой должно быть 
выделено 912 миллионов рублей, расска-
зал на семинаре председатель комитета 
Законодательного собрания Иркутской 
области по законодательству о приро-
допользовании, экологии и сельском 
хозяйстве Геннадий НЕСТЕРОВИЧ. Он 
отметил, что в рамках областной целевой 
программы на социальное развитие села 
будет выделено свыше 400 миллионов 
рублей. Глава комитета ЗС заметил, что, 
несмотря на дефицит бюджета, в 2007 
году на нужды села в области было вы-
делено 1,2 миллиарда рублей, что позво-
лило увеличить производство всех видов 
сельскохозяйственной продукции. 

Семинар завершил свою работу. 
Главная задача, которую организаторы 
ставили перед собой, выполнена. На 
семинаре присутствовали разработчи-
ки программы, которые увидели, как 
на практике работают ее положения. 
Специалисты обменялись опытом, по-
делились своими наработками, многие 
вопросы были решены на месте. С ми-
нистерством достигнута договоренность 
о долевом субсидировании комплексной 
застройки в селах региона: если область 
будет выделять средства на строитель-
ство небольших поселков по программе 
социального развития села, то феде-
ральный бюджет будет софинансировать 
эти проекты.

Фото ЛОРЫ ГуЛЛ
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– Дмитрий Закарьевич, как вы оце-
ниваете текущее положение дел в 
агропромышленном комплексе, пищевой 
промышленности? 

– Ситуация в продовольственном ком-
плексе, несмотря на изобилие, присутс-
твующее на прилавках, не без проблем. 
Огромному количеству людей недоступ-
ны основные виды продовольственных 
товаров в тех количествах, которых они 
хотят. Вспомним продовольственную 
программу 1982 года. В то время, скажем, 
молока на душу населения потреблялось 
350 килограммов, а сейчас в Иркутской 
области – 180. Однако есть и позитивные 
тенденции. Снижается потребление хлеба 
как самого дешевого и доступного продук-
та, повышается потребление мяса. Хотя до 
показателей советских времен мы еще не 
дотягиваем: сейчас среднестатистический 
человек съедает 50 килограммов мясной 
продукции, это на двадцать килограммов 
меньше, чем во времена СССР. Половина 
потребляемого в регионе мяса ввозится 
из-за рубежа. Но в течение последних 
трех лет растет спрос на отечественную 
курятину, и мы замечаем это по Ангарской 
птицефабрике. Люди стали понимать, что 
знаменитые «ножки Буша» заметно усту-
пают нашей продукции в качестве, хоть и 
стоят они дешевле. 

– Что нового происходит на тех 
производствах, которыми вы руководи-
те, что нового увидит потребитель на 
прилавках?

– Вложение средств в новое оборудова-
ние, производство и технологии дает резуль-
тат. Появляется возможность эксперимен-
тировать и предоставлять потребителю луч-
шее. Сейчас наиболее активно расширяется 
ассортимент Иркутского молочного завода. 
Выпустили новую продукцию – пудинги. 
Это современный натуральный продукт 
на основе сыворотки с сиропами. Еще мы 
выпускаем зерненый творог – полезный 

продукт, который нравится и взрослым, и 
детям. Также мы разрабатываем кремовые 
намазки с коротким сроком реализации, 
натуральные, без консервантов. Вся наша 
продукция продается в магазинах фирмен-
ной сети «Янтарь».

– Это верно, что сырье вы получаете 
из экологически чистых районов? 

– Хозяйства группы «Янта» располо-
жены в Иркутской и Амурской областях. 
В Приангарье наши сельхозпредприятия 
обрабатывают 100 тысяч гектаров земли, 
выращивают зерновые. Но наш климат 
больше подходит для животноводства, 
чем мы и стараемся заниматься. У нас до-
статочно много крупного рогатого скота 
и есть перспективы увеличения молоч-
ного стада. Три предприятия в Амурской 
области выращивают сою – натуральное 
масличное сырье, не геномодифициро-
ванное. С Алтая на наши предприятия 
поступает подсолнечник, а также рапс, 
которые мы здесь перерабатываем. 

– Год назад был учрежден Союз пище-
виков, вас избрали председателем. Что 
уже удалось сделать на этом поприще? 

– Сегодня в Союзе представлены 20 
крупных предприятий области. Главное, 
что мы можем делать, объединив свои 
усилия, это преодолевать администра-
тивные барьеры. Чиновничий произвол 
часто ложится бременем на плечи нало-
гоплательщика. Но справедливости ради 
нужно сказать, что сегодня власть, в час-
тности администрация области и города, 
реагирует на такие сигналы, губернатор 
проводит совещания с приглашением всех 
заинтересованных лиц, он понимает, что 
порядок нужен и обществу, и бизнесу.

– Не хлебом единым жив человек. В 
России начинается предвыборная кампа-
ния. Чего, на ваш взгляд, нам нужно ждать 
от предстоящих выборов? 

– Я бы хотел, чтобы выборы были дейс-
твительно свободными, чтобы люди могли 

высказывать свои мнения о происходящем 
в стране, чтобы они могли объективно 
оценить деятельность власти и партий. 
Это необходимо, если мы хотим создать 
демократическое гражданское общество. 
В то же время мне понятны переживания 
действующей власти и бизнес-элиты. Ими 
достигнут определенный прогресс, не 
хотелось бы быть отброшенными назад. 
Поэтому нужно сделать все для того, чтобы 
выборы прошли спокойно. 

– А как вы проводите свое свободное 
от производства и политики время? 

– Работа, конечно, занимает много 
времени, но семья, дети (у меня сын и 
дочь) – это главное. Отдыхаем вместе по 
мере возможности, ходим на катере по 
Байкалу. Зимой стараемся по выходным, 
а иногда и среди недели ездить на дачу. 
Бегаем с детьми на лыжах. Пятнадцать 
лет – уже традиция – по четвергам ходим 
с друзьями в баню, отказались от пива, 
предпочитая продукцию нашего молком-
бината. Вкусно и полезно. 

Группа предприятий «Янта» – круп-
нейшая интегрированная компания про-
изводителей продовольствия в регионе. 
Предприятия формируют полный произ-
водственный цикл «от поля к прилавку». 
С 2001 года в группу предприятий «Янта» 
входят: ОАО «Иркутский масложиркомби-
нат», выпускающее высококачественную 
масложировую продукцию; ОАО «Молоко» 
с мощностью переработки цельного моло-
ка до 200 тонн в сутки; ЗАО «Ангарская 
птицефабрика» – производство куриного 
мяса; ООО «Янтарь», фирменная сеть, 
имеющая 50 магазинов; Трасткомбанк; 
региональные представительства в 
Благовещенске, Чите, Барнауле, Братске, 
Улан-Удэ, Красноярске, Москве, которые 
занимаются вопросами поставки сырья 
и сбытом готовой продукции; девять 
сельхозпредприятий.

ОПОРА РЕГИОНА – 
МЕСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Дмитрий БАЙМАШЕВ родился в 1964 году в Иркутске. Образование: Иркут-
ский политехнический институт и Академия народного хозяйства при прави-
тельстве РФ. Кандидат технических наук. Председатель совета директоров 
ОАО «Иркутский масложиркомбинат». Первый заместитель генерального 
директора ОАО «Иркутский масложиркомбинат». Генеральный директор ООО 
«Янтарь». Имеет трудовой стаж 23 года. Член Центрального политсовета 
Аграрной партии России. Руководитель регионального отделения агропартии. 
Депутат Законодательного собрания Иркутской области 4-го созыва от 
АПР, член комитета по законодательству о природопользовании, экологии 
и сельском хозяйстве, член комиссии по регламенту, депутатской этике, ин-
формационной политике и связям с общественными объединениями. Входит 
в состав комиссии по противодействию коррупции и депутатской группы 
«Региональное развитие». Председатель Некоммерческого партнерства «Союз 
предприятий пищевой и перерабатывающей промышленности». 
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РОЖДЕНИЕ РЫНКА
Российский «коммерческий» оружейный рынок возник 

немногим более десяти лет назад. Он выдержал испытание 
кризисом и стал постепенно набирать обороты. Первые ма-
газины по продаже оружия появились в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а затем их стали открывать и в крупных областных 
центрах. Иркутск не стал исключением, здесь с середины 90-х 
годов стали возникать частные магазины по продаже оружия 
и патронов.

В силу специфики рынок торговли гражданским оружием 
был и остается «закрытым», на нем нет места случайным 
людям. 

– Оружейные магазины, как правило, открывали те, кто 
уволился из органов внутренних дел, из ФСБ, – говорит уп-
равляющий директор магазина «ПАРИТЕТ ПЛЮС» Владимир 
СЕНОТРУСОВ, сам офицер в отставке. – Получить лицензию на 
открытие оружейного магазина не сложно. Но чтобы фирма 
работала эффективно, нужны личные контакты с произво-
дителями и поставщиками оружия, а у человека со стороны 
подобных связей нет . Кроме того, продавцы оружия очень 
часто знакомы между собой, что позволяет им строить пар-
тнерские отношения и не допустить недобросовестности в 
такой сфере, как торговля оружием.

В первых иркутских магазинах преобладали образцы оте-
чественного производства «Ижмеха», «Ижмаша», Тульского 
оружейного завода. 

– В конце 90-х годов люди покупали то, что могли предло-
жить им продавцы, в основном это было российское оружие, – 
отмечает продавец-консультант магазина «Страж» Вячеслав 
СКУЛИН. – Особых запросов у людей не возникало. К тому же на 
нашего человека еще оказывал магическое действие миф о рус-
ском оружии как о лучшем в мире. Пока сравнить было не с чем, 
брали отечественное. Сейчас спрос на него поддерживается 
за счет более низкой цены по сравнению с импортным. Чтобы 
оградить российского производителя, стабильно удерживают-
ся высокие таможенные пошлины на ввоз западного оружия. В 
результате отсутствия конкуренции наше оружие уступает 
по качеству , но выигрывает в ценовом смысле. Тот же СКС 
(самозарядный карабин Симонова) некоторые покупатели, в 
основном из сельской местности, до сих пор называют лучшим, 
но это не так. Просто он дешевле импортных аналогов как 
минимум в пять раз и это был первый нарезной полуавтомат 
«хлынувший» в массы.

Постепенно наладив деловые отношения с московскими 
поставщиками-импортерами оружия, в столицу Приангарья на-
чали привозить винчестеры, ремингтоны, помповые моссберги 
и оружие других ведущих западных фирм. 

МЕСТНАя СПЕЦИФИКА
Развитие рынка шло с колоссальной скоростью. В то же 

время ужесточение законодательной базы и, как следствие, 
конкурентной борьбы привело к его концентрации в крупных 
городах, где исторически были сильны охотничьи традиции. 
Выжили фирмы, имевшие прочную финансовую базу и успев-
шие зарекомендовать себя как добросовестный и честный 
партнер.

АЛЕНА САБИРОВАИГРУШКИ  
ДЛЯ НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН

В настоящее время в мире насчитывается не менее 60 миллионов охотников и спортсменов, увлекаю-
щихся стрельбой. А объем мирового рынка охотничьего оружия и патронов оценивается экспертами в 
пять миллиардов евро, причем рынок сопутствующих товаров и услуг для охотников превышает данную 
цифру как минимум в десять раз. Россия – страна с давними охотничьими традициями, где интерес к 
оружию постоянно возрастает. По данным Министерства внутренних дел, в 2006 году число владельцев 
гражданского огнестрельного оружия превысило 4,5 миллиона человек. На руках у населения находится 5,4 
миллиона единиц оружия, в том числе гладкоствольного – 3,8 миллиона единиц, нарезного – 474 тысячи, 
газового – 1,1 миллиона единиц. 
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В результате в Иркутске создалась уникальная обстановка. 
Значительное количество магазинов оружия, по разным оцен-
кам от 16 до 20 (достаточно много для города с населением 
в шестьсот тысяч человек), привело к тому, что в Иркутске 
установились самые низкие в Сибири цены на оружие. А самым 
«дорогим» в СФО стал Красноярск.

Еще одно преимущество Иркутска состоит в том, что здесь 
располагается единственная крупная от Сахалина до Новоси-
бирска патронная база (на 10 миллионов единиц). Она при-
надлежит фирме «Сибирский скаут», который обеспечивает 
патронами не только наш регион, но также Якутию, Бурятию, 
Читинскую область, Дальний Восток и является дилером пяти 
российских патронных заводов. Это позволяет ему удерживать 
цены на местном рынке патронов на достаточно низком уровне, 
отчего выигрывают не продавцы, а покупатели. 

Последние два года в России складывается сложная ситу-
ация с производством отечественного гражданского оружия. 
Мощности Тульского и Ижевских заводов практически полно-
стью работают на государственный оборонный заказ и даже 
на экспорт. Крайне мало оружия изготавливается для реали-
зации на внутреннем рынке. Не хватает ни сил, ни средств, ни 
специалистов.

– Мелким фирмам, торгующим оружием в Иркутске, придет-
ся тяжело в ближайшее время, возможно даже, они закроются 
из-за дефицита отечественного дешевого оружия, – считает 
Владимир Сенотрусов. – Мы стоим первыми среди иркутян в 
очереди на поставки продукции отечественных оружейных за-
водов, и то наши заказы далеко не полностью будут обеспече-
ны. Хотя нашу компанию знают на тех же «Ижмаше» и «Ижме-
хе» уже в течение 12 лет как добросовестного плательщика. 
Мы являемся оптовиками, берем продукцию контейнерами, не 
менее чем на 300-400 тысяч рублей каждый. Один контейнер 
реализуется в нашем городе в течение двух-трех месяцев. 
Причем часть оружия, купленного оптом у производителей, 
мы продавали небольшим местным фирмам, но это пока у нас 
имелись излишки, теперь таковых не предвидится.

Не менее сложная обстановка складывается и с отечест-
венными патронами. Российские заводы в нынешнем году не 
могут обеспечить достаточное количество патронов для глад-
ких видов оружия. Предприятия преимущественно работают 
на «оборонку», два завода вообще остановились. По мнению 
директора ООО «Сибирский скаут» Сергея ДУДНИКА, дефицит 
составит 30-40 процентов от запрашиваемого количества. То 
есть в ближайший год российский рынок гражданского оружия 
в целом и иркутский рынок в частности ожидает кризис. 

ОХОТА – ХОББИ РАБОЧИХ И ПРЕЗИДЕНТОВ

В Иркутской области, а прежде в губернии, традиционно 
высоким остается интерес к профессиональной охоте.

В Иркутской областной организации охотников и рыболо-
вов на 2007 год зарегистрировано 34 899 человек. По словам 
заместителя председателя Александра ФИЛИППОВА, последние 
семь лет численность организации стабильна и составляет при-
мерно 35 тысяч членов, в отличие от девяностых годов, когда 
количество охотников резко сократилось:

– Постепенно возрождается интерес к охоте как к виду 
активного отдыха. Но пока еще нам далеко до уровня совет-
ского периода, когда охота была явлением почти массовым, 
когда охотничьи объединения были в организациях, на заводах. 
Сейчас охота либо удел промысловиков, либо удовольствие для 
достаточно состоятельных людей, хотя постепенно ситуация 
меняется. Наблюдается даже некоторый рост членов нашей 
организации.

В России, а ранее в Советском Союзе очень мало занимались 
разработкой гражданского оружия, которое было побочным 
продуктом военной промышленности. Во многом по этой 
причине наши ружья уступают по качеству импортным одно-
классникам. Хотя в этом сегменте все же есть исключение. Это 

известное охотничье оружие с индексом МЦ, разработанное 
Центральным конструкторским исследовательским бюро спор-
тивного и охотничьего оружия, которое специализировалось 
на изготовлении штучных ружей для правительственного по-
дарочного фонда и по индивидуальным заказам. В советские 
времена «цкибовские» ружья были подарены Леониду Бреж-
неву, Фиделю Кастро, Джимми Картеру. Они есть в коллекции 
Герхарда Шредера, Александра Лукашенко и Владимира Путина. 
Проявляют интерес к элитному оружию и иркутские политики. 
Обладателями ружей высшего класса «МЦ – Русский стиль» 
являются губернатор Александр Тишанин, его заместитель Юрий 
Параничев, спикер Законодательного собрания Виктор Круглов. 
По информации ИГ, элитное оружие было приобретено ими в 
одном из иркутских магазинов. 

ОТ ОТЕЧЕСТВЕННОГО К ИМПОРТНОМу

Насыщение местного рынка за истекшие десять лет прак-
тически состоялось. По закону физическое лицо имеет право 
на хранение, ношение, применение максимум пяти единиц 
гладкого охотничьего оружия, пяти – нарезного и стольких 
же – оружия самообороны. Всего пятнадцать штук. В Иркутске 
есть люди, которые достигли разрешенного государством ли-
мита и принялись за смену своего арсенала. Правда, имеется 
и другой путь: получение лицензии на коллекционирование 
оружия, которая позволяет иметь до 50 стволов. В настоящее 
время ее обладателями являются уже несколько жителей облас-
тного центра. Все чаще среди покупателей встречаются те, кто 
пришел за очередной оружейной мечтой, то есть третьим или 
четвертым стволом, и значительно реже – те, кто приобретает 
свое первое ружье. 

В течение последних четырех лет спрос меняется в сторону 
более качественного, дорогого оружия. И это характерно не 
только для иркутян. В столицу Приангарья приезжают охот-
ники из Тулуна, Жигалово, других городов области, а также из 
Якутии, Бурятии, Читинской области. Они покупают оружие за 
пятьдесят-шестьдесят тысяч рублей и делают заказы на ана-
логичное для своих друзей или коллег. Поскольку на их малой 
родине выбор оружия еще не столь широк, а стоимость из-за 
незначительной конкуренции выше. 

– Хитом продаж последние пару лет остается финская 
винтовка Тikkа стоимостью от 37 тысяч рублей, – отмечает 
Вячеслав Скулин. – Пользуется все большим спросом Blaser R93. 
Это топовая винтовка, причем на одну лицензию можно взять 
оружие под три разных калибра и этим покрыть весь спектр 
охоты от птицы до крупного зверя (средняя стоимость от 85 
тысяч рублей). В разгар охотничьего сезона в нашем магазине 
в месяц продается по три-четыре единицы этого оружия.

Вообще сезонность очень серьезно сказывается на прода-
жах. Лето – традиционное время затишья.

– В июне-августе охотничий сезон закрыт и наибольшим 
спросом пользуется оружие самообороны, – говорит Сергей 

Ф
от

о 
Ан

др
ея

 Ф
ед

ор
ов

а

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №5 (37) ‘2007

25

Бизнес



Сенотрусов. – Люди едут на отдых и хотят себя обезопасить, 
тогда лидером продаж становится резинострел «Макарыч». 
А в конце августа с открытием сезона возрастает спрос на 
охотничье оружие. Из импортного лидером является Benelli: 
гладкое стоимостью от 50 до 80 тысяч рублей, нарезное – 55–
60 тысяч. Из российского традиционно пользуется большим 
успехом нарезное от «Вятских полян», «Ижмаша». 

Помимо все увеличивающегося спроса на западное оружие 
растет интерес и к импортной оптике, несмотря на ее дороговиз-
ну. Российские прицелы покупают либо по инерции, сохраняя 
веру в отечественное качество, либо из-за недостатка денег. 
Уже два года иркутяне активно переходят на американскую 
оптику Leupold. По словам Вячеслава Скулина, в начале 2000-х 
годов один-два прицела продавались в течение года, теперь 
же предложение даже элитной линейки обновляется чуть ли 
не ежемесячно:

– Оптику Zeiss и Swarovski покупают уже при излишке денег , 
когда важно продемонстрировать престижность оружия и 
аксессуаров. Продукция этих производителей на 40 процентов 
дороже американских аналогов.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК СИДЕЛ

В Иркутске из-за жесткой конкуренции на оружейном рынке 
не весь ассортимент приносит ту прибыль, на которую изначаль-
но рассчитывает продавец. Поэтому, хотя пока основной доход 
иркутских магазинов составляет оружие, все больше оружейных 
фирм делают ставку и на сопутствующие товары, в том числе на 
экипировку. Качественная одежда, обувь, аксессуары набирают 
популярность среди охотников.

В данном сегменте рынка российские производители ус-
тупают по качеству продукции тем же немцам и финнам, хотя 
и стоимость российских костюмов гораздо ниже – от шести 
до восьми тысяч рублей. Для сравнения, финский комплект 
одежды для охотника, состоящий из восьми предметов, стоит 
в среднем 15 500 рублей, но есть образцы и за тридцать тысяч. 
Сейчас иркутскому покупателю предоставляется выбор одежды 
финских, немецких, французских производителей и даже дат-
ской компании F. Engel, разработавшей особую линию одежды 
Deerhunter с говорящим названием Russkiy, которая учитывает 
климатические особенности России.

В настоящий момент иркутские магазины оружия разви-
ваются по двум путям. Одни постепенно трансформируются 
в супермаркеты, ставя себе цель предоставить максимальный 
ассортимент не только оружия, но и сопутствующих товаров на 
любой вкус и кошелек. Зайдя туда в деловом костюме, человек 
может выйти полностью экипированным для охоты, включая 
оружие, одежду и обувь. Другие магазины делают акцент на сеть 
небольших торговых точек в разных районах города, включая 
удаленное Ново-Ленино. Но это, по мнению экспертов, менее 

эффективный путь. В центре города продажи традиционно 
выше, чем на окраинах. 

САМООБОРОНА В ФАВОРЕ?

По данным отдела организации лицензионно-разрешитель-
ной работы и контроля за частной детективной и охранной 
деятельностью ГУВД по Иркутской области, столь яркой дина-
мики увеличения спроса на оружие не прослеживается, скорее 
наоборот. В 2004 году в органы внутренних дел от граждан 
поступило 28 456 заявлений на получение лицензии на покупку 
оружия. Из них на покупку оружия для самообороны – 3829, 
гладкоствольного – 4036, комбинированного и нарезного 
– 1312. В 2005 году заявлений было 24 043, из них 4181 – на 
оружие для самообороны, 1208 – на нарезное и комбинирован-
ное, 2418 – на гладкоствольное. А в 2006 году отмечено вообще 
резкое сокращение количества заявлений до 16 570, приобрес-
ти оружие самообороны хотели 3670 граждан. Возможно, это 
связано с приближением рынка к порогу насыщения.

Хотя продавцы оружия дают нескольку иную картину 
спроса:

– С каждым годом спрос на оружие неуклонно увеличивает-
ся, – отмечает Сергей Дудник. – Возможно, из-за криминальной 
обстановки в стране или из-за упрощения процедуры получения 
лицензии растет спрос на оружие самообороны. По сравнению с 
2004 годом продажи этого вида оружия выросли в три раза. 

Уже полтора-два года отмечается угасание интереса к 
пневматическому оружию. В начале 2000-х годов его раскупа-
ли, как горячие пирожки, и для развлекательной стрельбы, и 
для самообороны, хотя к последнему оно не приспособлено. 
Привлекала доступность по цене и возможность приобрести без 
лицензии. В ведущих магазинах Иркутска продажи доходили до 
пяти единиц в день. К настоящему времени спрос на пневматику 
удовлетворен. И если она приобретается, то выбор чаще всего 
делается в пользу дорогостоящих импортных образцов. Кроме 
того, иркутяне охотно покупают луки и арбалеты, особенно 
те, которые не являются метательным оружием и не требуют 
специального разрешения.

ОТ БАНКИНГА К СПОРТИНГу

Одной из серьезных проблем, тормозящих развитие стрел-
ковой культуры в городе Иркутске, является отсутствие специ-
ально оборудованных мест для спортивной стрельбы. У иркутян 
нет свободного доступа на стрельбища. Кроме того, нет хороших 
тиров для граждан. Фактически людям негде пострелять, кроме 
как в лесу по банкам.

По мнению Сергея Сенотрусова, создание в областном 
центре клуба для стрелкового отдыха является уже насущной 
необходимостью:

– У нас пока не получило развитие такое направление, 
как спортинг (стрельба по летящим мишеням, приближенная 
к охоте). Нет специализированных загородных клубов, где 
в межсезонье человек, имеющий оружие, мог бы отдохнуть 
с семьей. Пока дети упражняются в пневматическом тире, 
а жены общаются в кафе, мужчины могут пострелять из 
своего охотничьего оружия «по тарелочкам». Такие центры 
уже успешно действуют в Москве, Санкт-Петербурге, Самаре, 
Улан-Удэ, Якутске, ряде других городов. В Иркутске же все пока 
на стадии идеи. 

Основная сложность – отсутствие инвесторов. Организация 
подобного загородного центра – это затратная вещь. Нужен 
большой участок земли для стрельбищ, расположенный в не-
скольких десятках километров от города. Кроме того, высока 
стоимость оборудования и создания инфраструктуры для ци-
вилизованного стрелкового отдыха. 

Тем не менее эксперты видят перспективы охотничьего 
бизнеса именно в развитии охотничьего сервиса и создании 
загородных центров.

БИЗНЕС НА ВОДЕ
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МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ
Обычная вода из-под крана, которую используют жители 

Иркутской области, несет в себе такие вредные составляю-
щие, как механические загрязнители, соли тяжелых металлов, 
органические соединения, бактерии, водоросли, простейшие 
организмы и так далее. В водозаборы области попадают стоки 
из прибрежных населенных пунктов, а современных систем 
очистки в городах и поселках, в том числе в Иркутске, нет. 

Представленная в продаже бутилированная вода в боль-
шинстве случаев разлита из обычного городского водопро-
вода с сохранением всех негативных характеристик. «Чистая 
питьевая» на поверку оказывается заурядной хлорированной 
водой, прошедшей многократную очистку, включающую дехло-
рирование, обезжелезивание, ионизацию, насыщение солями 
(чаще всего хлоридами натрия и кальция), ультрафиолетовое 
облучение и озонирование. 

При этом Восточно-Сибирский регион занимает исключи-
тельное место не только в стране, но и в мире по обеспеченности 
водными ресурсами. Его возобновляемые водные ресурсы 
оцениваются в цифру, примерно равную 95 тысячам кубомет-
ров в год на одного жителя. Этим иркутяне обязаны соседству 
с крупнейшим резервуаром пресной воды – озером Байкал. 
Объем байкальской воды равен 23 600 кубическим километ-
рам, что составляет 20 процентов мировых запасов пресных 

поверхностных вод, соответствующих стандартам высококачес-
твенной питьевой воды. Ученые подсчитали, что если бы все 
население мира – более 6,5 миллиарда человек – ежедневно 
употребляло по три литра байкальской воды, то ее хватило бы 
на четыре тысячи лет. 

В декабре 1996 года Байкал как выдающаяся пресноводная 
экосистема был включен в список объектов всемирного насле-
дия ЮНЕСКО. А в июне текущего года президент неправитель-
ственного экологического фонда имени Владимира Вернадского 
Кирилл СТЕПАНОВ заявил о возможном исключении Байкала из 
этого списка. По мнению Кирилла Степанова, такое решение 
могло бы стимулировать администрацию Иркутской области к 
принятию действенных мер по защите озера, а также привлечь 
внимание мировой общественности к проблемам, угрожающим 
объекту всемирного наследия. Экологи считают, что со стороны 
властей озеру уделяется недостаточно пристальное внимание. 
По сути, оно ограничивается принятым в мае 1999 года феде-
ральным законом «Об охране озера Байкал» и постановлением 
правительства РФ от 2001 года, содержащим перечень видов 
деятельности, запрещенных в центральной экологической зоне 
Байкальской природной территории. Исполнение обоих актов 
оставляет желать лучшего. 

Вопрос о включении Байкала в список «Объектов всемир-
ного наследия под угрозой» поднимается не впервые. Два 

ВАЛЕРИя ТОПОРКОВА БИЗНЕС НА ВОДЕ

По данным Всемирной организации здравоохранения, причиной 80 процентов всех заболеваний 
является некачественная вода. Не случайно в развитых странах все больше людей употребля-
ют бутилированную питьевую воду с гарантированным качеством и известным химическим 
составом не только для питья, но и для приготовления пищи. Байкал является крупнейшим 
в мире резервуаром питьевой воды. Однако доля байкальской воды на рынке бутилированной 
продукции не только мира, но и России, ничтожно мала.
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года назад его инициировали в связи с начинавшимся строи-
тельством нефтепровода «Восточная Сибирь – Тихий океан». 
После широко известного заявления президента Путина, про-
звучавшего в мае 2006 года во время российско-германских 
консультаций в Томске, трасса нефтепровода была отодвинута 
от озера на относительно безопасное расстояние. 

Однако еще одно требование ЮНЕСКО – решить вопрос с 
одним из главных источников загрязнения на Байкале, Байкаль-
ским целлюлозно-бумажным комбинатом – пока не выполнено. 
Власти обещают, что максимум через год БЦБК перейдет на 
замкнутый цикл водооборота и использование усовершен-
ствованных очистных сооружений. Угроза исключения Байкала 
из списка мирового наследия пока отодвинута, но точку в этом 
вопросе ставить рано.

САМАя ЧИСТАя В МИРЕ
Хотя Байкал испытывает постоянный прессинг со стороны 

человека – это и вредные выбросы предприятий, и сточные воды 
портов, и строительство коттеджей, и туризм, – однако пред-
ставители науки уверены, что его вода по своему химическому 
составу сохранилась в состоянии, близком к первозданному. 
Загрязнения коснулись только верхних слоев озера и имеют 
локальный характер.

Заведующий лабораторией биогеохимии Лимнологического 
института СО РАН, кандидат геолого-минералогических наук, ав-
тор патента на производство байкальской бутилированной воды 
Александр СУТУРИН считает рассказы о Байкале как о втором 
Чернобыле, сточной канаве, как о водоеме, насыщенном токси-
ческими элементами, не соответствующими действительности.

– Байкал – это не просто гигантский резервуар, это фаб-
рика по производству уникальной по своей чистоте и составу 
воды. Ее состав не меняется десятки тысяч лет . Подтверж-
дением тому являются многочисленные представители флоры 
и фауны, которые и сохранились на Байкале благодаря тому , 
что среда их обитания оставалась неизменной. Населяющие 
озеро живые организмы многократно профильтровывают 
поступающую из притоков и с атмосферными осадками воду , 
удаляя все лишние вещества. 

Еще более распространенный миф касается того, что бай-
кальская вода бедна микро- и макроэлементами, кальцием и 
магнием, что она не только не приносит пользы, но даже вредна 
для здоровья. 

– На самом деле, – утверждает Александр Сутурин, – вы-
сокоминерализованные воды содержат в себе в избыточных 
количествах такой спектр ненужных организму элементов, 
что человек не успевает к ним адаптироваться. При этом 
вода Байкала содержит все необходимые биогенные микро- и 
макроэлементы, имеет наиболее приемлемый для человека 
кальциево-гидрокарбонатный состав. Она не самая слабо-
минерализованная, а средняя из всех озер и рек мира. Общая 
минерализация байкальской воды незначительна – около 100 
мг/л. В то время как воду с минерализацией выше 500 мг на 
литр можно пить, только чередуя со столовыми, а более 1500 
мг – только по назначению врача. 

Кроме того, глубинная байкальская вода отличается высоким 
содержанием кислорода. Исследования показали, что в ней 

кислорода (главный показатель качества воды) в три-четыре 
раза больше, чем в обычной воде: 12 против 3–5 миллиграммов 
на литр. Наконец, уровень кислотности воды Байкала равен рН 
внутренней среды организма человека. Так, кислотность воды в 
организме человека составляет 7,35, байкальской воды – 7,5. 

СЛАБО ИСПОЛЬЗуЕМЫЙ ПОТЕНЦИАЛ
– Озеро Байкал – уникальный объект природы, обладаю-

щий значительным, но пока слабо используемым потенциа-
лом, – отметил губернатор Александр ТИШАНИН на заседании 
правительства РФ, посвященном социально-экономическому 
положению Иркутской области, проблемам и перспективам ее 
развития. – Теоретически Байкал может быть капитализиро-
ван двумя способами: как масса чистой воды и как уникальный 
природно-рекреационный комплекс.

Практическое освоение «массы чистой воды» началось 
в Иркутской области чуть более десяти лет назад. Первой 
компанией, появившейся на этом рынке, стало ЗАО «Исток», 
созданное на базе Лимнологического института ИНЦ СО РАН в 
начале 90-х годов. Позже предприятие было переименовано в 
ООО «Вода Байкала». 

В 1994 году выпуск бутилированной байкальской воды 
начало ОАО «Байкальские воды» в Лиственничном заливе. В 
90-х годах предприятие было передовым, реализовывало в 
год свыше десяти миллионов литров воды в европейской части 
России, в восточных регионах, ближнем и дальнем зарубежье, а 
также в Иркутской области. Компания прошла через процедуру 
банкротства, три года не работала, и в сентябре 2006 года на 
ее базе было создано ООО «Байкальская вода». 

В 1999 году появилось ЗАО «Лейк», которое позже стало 
называться ООО «Аква», и сейчас фирма занимается розливом 
и доставкой бутилированной байкальской воды. 

Добычу глубинной питьевой воды в Листвянке ведет ООО 
«Основа», образованное в 2000 году и по сей день тесно со-
трудничающее с Лимнологическим институтом.

Кроме того, с 2004 года ведется речь о строительстве вто-
рого завода по розливу байкальской воды в поселке Култук 
Слюдянского района. ЗАО «Живая вода Байкала» разработан 
проект по строительству завода и даже заключен контракт 
на поставку оборудования с российским представитель-
ством французской компании Sidel. Предполагалось, что 
завод будет выпускать 350 миллионов литров воды в год и 
поставлять ее в Китай. Однако пуск завода не состоялся до 
сих пор, хотя был намечен на 2005-й, а затем на 2006 год. 
В прошлом году мэр Слюдянского района Василий САЙКОВ 
на заседании административного комитета при губернаторе 
Иркутской области заявил, что в 2007 году на его территории 
планируется запустить десять заводов по розливу байкальской 
воды общей мощностью в четыре миллиарда литров в год. Со 
слов мэра, на семь из них уже была готова проектно-сметная 
документация. А к началу нынешнего года стало известно, что 
разрабатываются проекты по строительству пяти заводов. Тем 
не менее и эти планы пока не реализованы.

В Республике Бурятия выпуском байкальской воды в бу-
тылках занимаются ЗАО «Священный Байкал», ОАО «Аквабур» 
и фирма «Виста». 

По технологии, разработанной Лимнологическим институ-
том СО РАН под руководством его директора академика Михаила 
ГРАЧЕВА, с 1992 года в пластиковые бутылки разливается вода, 
добытая с глубины ниже 500 метров от поверхности, не менее 
500 метров от дна, в 1,7 километра от берега. Именно в этом 
месте, где вода изолирована от поверхностных загрязнений, 
при температуре 4,2 градуса по Цельсию она сохраняет свои 
уникальные свойства, остается кристально чистой. Трубы для 
глубинного водовода изготавливаются из пищевого полиэтиле-
на; насосы, фильтродержатели, баки – из специальной стали. И 
в точке водозабора и в бутылке вода одинакова по химическому 
составу, включая содержание кислорода. 

Для бутилированной воды Байкала применяются все способы 
очистки, аналогичные природным: фильтрация, ультрафиоле-
товое облучение и озонирование, после чего химсостав воды 

Ф
от

о 
Ев

ге
ни

я 
Ко

зы
ре

ва

Общественно-политический журнал «Иркутская Губерния». №5 (37) ‘2007

28

Экономика



остается тем же, а все микробы и микроводоросли отфильтровы-
ваются. Таким образом, приобретается еще одно потребительское 
свойство: вода может храниться в герметичной упаковке долгие 
месяцы, не меняя качество. Изготовленная из поликарбоната тара 
сохраняет вкусовые качества воды до четырех лет.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
Потенциальная емкость мирового рынка питьевой воды 

оценивается в 20 миллиардов литров, а российского – в один 
миллиард. Конкуренция на этом поле чрезвычайно высокая. 
Пока вода Байкала продается на Дальнем Востоке, в Москве и 
Подмосковье. Небольшими партиями она попадает в Японию, 
Южную Корею, Китай, Таиланд. ООО «Байкальская вода» ведет 
переговоры о поставках в Новосибирскую область и на Урал. 
Но даже на локальном иркутском рынке местная продукция 
заметно уступает мировым брендам в объемах продаж. 

А чтобы выйти на международный или хотя бы на нацио-
нальный уровень, иркутским предприятиям требуются серьез-
ные инвестиции в модернизацию и повышение эффективности 
производства, значительное увеличение мощностей. Так, все 
местные предприятия по розливу воды качают из Байкала от 
10 до 40 миллионов литров в год. Но чтобы заявить о себе на 
внешних рынках, нужно нарастить производство минимум до 
ста миллионов. Для сравнения, в Европе действуют заводы 
с годовым объемом производства от 100 миллионов до двух 
миллиардов литров. 

Немалых затрат требует получение международного сер-
тификата качества, а также пиар-кампания по реабилитации 
священного озера как источника чистейшей питьевой воды, что 
под силу только большим корпорациям, способным выделить 
на эти цели приличные бюджеты. 

Кроме того, успешному продвижению байкальской воды 
на зарубежные рынки не способствует территориальная уда-
ленность нашего региона и связанные с этим транспортные 
расходы. 

– Вода Байкала – это прибыльный бизнес, и выход на зару-
бежные рынки – реальная перспектива, – уверен заместитель 
директора ООО «Байкальская вода» Дмитрий ФИЛИППОВ. – Но 
для этого любому отечественному производителю требуется 
доказать, что его продукция соответствует международным 
стандартам качества. Нам придется модернизировать наши 
производства, чтобы стать современными высокотехнологич-
ными заводами по розливу питьевой воды. И решить ряд менее 
глобальных вопросов. Например, нужно развивать упаковочную 
отрасль в Приангарье. Сегодня бутылка, пробка и этикетка 
занимают 70 процентов в стоимости товара. 

Иркутские производители полагают, что в условиях дефи-
цита питьевой воды, испытываемого странами Европы и АТР, 
их продукция будет востребована, в том числе зарубежными 
фармацевтическими компаниями и предприятиями по произ-
водству детского питания. По некоторым оценкам, к 2010 году 
дефицит пресной воды будут ощущать тридцать стран мира. 
Спрос на бутилированную воду будет повышаться.

По расчетам сотрудников Лимнологического института СО 
РАН, из Байкала можно забирать около одного кубического кило-
метра воды в год без ущерба для экосистемы. Александр Сутурин 
считает, что как наиболее ценный и постоянно воспроизводимый 
ресурс вода имеет серьезные перспективы стать экономической 
основой устойчивого развития Байкальского региона.

Схожие заявления прозвучали в июле на третьей меж-
дународной конференции «Землепользование, управление 
земельными ресурсами, защита окружающей среды и развитие 
экологического туризма в районе озера Байкал». Заместитель 
председателя комитета по образованию и науке Государствен-
ной думы РФ Сергей КОЛЕСНИКОВ заметил, что уже сейчас 
литр байкальской воды приближается по стоимости к литру 
нефти. «А в третьем тысячелетии признанный эталон чистой 
питьевой воды станет основным источником благополучия не 
только Иркутской области, но и всей России», – уверен Сергей 
Колесников.
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Манипуляции с процентной ставкой 
отдельных банков до последнего времени 
не переставали удивлять. По наивности 
попавшие в сети таких кредитных органи-
заций горе-заемщики уже после оформ-
ления займа понимали, что их долг вырос 
не на несколько процентов, как обещал 
им банковский служащий, а в разы. При 
этом любые пути к отступлению были 
отрезаны тщательно составленными дого-
ворами, которые заемщики подписывали 
в трезвом уме и доброй памяти. 

Чтобы приструнить отдельных пред-
ставителей банковского сектора, Цент-
ральный банк РФ издал указание, в со-
ответствии с которым с 1 июля 2007 года 
банкиры обязаны указывать в договорах 
эффективную процентную ставку , то 
есть годовую ставку по кредиту с учетом 
всех расходов, произведенных за время 
пользования займом. ЦБ предполагал, 
что более 90 процентов банков выполнят 
это требования. Однако не все иркут-
ские кредитные организации спешат 
подчиниться воле главного финансового 
института страны.

ТАК ЛИ СТРАШЕН ЧЕРТ 

При расчете эффективной процентной 
ставки учитываются проценты по ссудам, 
комиссионные платы за оформление, 
выдачу и сопровождение ссуды, плата за 

открытие и ведение счета, оплата услуг 
нотариуса, оплата государственной регис-
трации и оценки передаваемого в залог 
имущества, услуг по страхованию жизни 
заемщика и все платежи, перечисляемые 
третьими лицами в пользу банка. В ЭПС 
не входят штрафы, неустойки, комисси-
онные выплаты за частичное или полное 
досрочное погашение ссуды, за снятие или 
погашение ссуды наличными деньгами.

Что интересно, введение эффектив-
ной процентной ставки не вызвало в 
профессиональной среде резких выступ-
лений против. Банки пытались оттянуть 
сроки вступления в силу указания ЦБ, 
объясняя это необходимостью техничес-
кой подготовки. Так, в одном из своих 
интервью глава Ассоциации российских 
банков Гарегин ТОСУНЯН утверждал, что 
морально банки готовы раскрывать ставку 
с декабря прошлого года, но технически 
они не успели к этому подготовиться.

Возмущение вызывало разве что 
включение в ЭПС платежей в пользу 
третьих лиц, что является одним из зна-
чительных факторов удорожания креди-
та. По мнению специалистов, платежи в 
адрес третьих лиц должны включаться в 
эффективную ставку только в том случае, 
если банк обязывает клиента пользо-
ваться услугами какой-то определенной 
компании, например, нотариальной, 

оценочной или страховой. По словам 
экспертов, проблем бы не возникло вов-
се, если бы при расчете эффективной 
ставки учитывались только банковские 
платежи, так как к этому варианту банки 
уже давно готовы.

Накануне введения ЭПС банкиры со-
шлись во мнении, что ставки по ипотеке 
и залоговому кредитованию останутся 
на прежнем уровне. Потребители особых 
перемен не почувствуют, поскольку удо-
рожание кредитов если и произойдет, то 
будет чисто символическим. 

Нововведение заметно отразится на 
работе сектора массового экспресс-кре-
дитования. Экспресс-кредиты – наиболее 
популярная у россиян форма займа, для 
них не требуется залога и подтвержде-
ния уровня дохода. Высокие риски по 
данному виду кредита закладываются 
в процентную ставку, а именно – в до-
полнительные комиссии и штрафы. Ав-
токредитование также является высо-
корисковым инструментом из-за частого 
применения мошеннических схем. Для 
банков, в портфеле которых объем авто- и 
экспресс-кредитов велик, отток клиен-
тов и временная стагнация практически 
неизбежна. Однако рано или поздно 
ситуация выровняется, поскольку рынок 
еще не насыщен и потребность в деньгах 
у населения не исчерпана.

ТАЙНОЕ СТАНОВИТСЯ ЯВНЫМ

ИВАН ТуЛИН
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Как считают аналитики, у банков, 
предоставляющих кредитные продукты 
на рыночных условиях, изменение правил 
игры и связанное с этим небольшое уве-
личение эффективной ставки не вызовет 
ни уменьшения продаж кредитов, ни 
оттока потенциальных клиентов. Ужесто-
чающаяся конкуренция и так вынуждает 
их делать информацию о своем продук-
товом ряде более открытой и структурно 
упорядоченной. А ведущие банки страны 
точно выполнят требования ЦБ, поскольку 
находятся под бдительным надзором конт-
ролирующих органов и общественности. 

Однако возможности для маневров у 
кредитных организаций все же остаются. 
Центральный банк России не прорабо-
тал форму раскрытия ЭПС в кредитном 
договоре. И в подобной ситуации банки 
могут подавать эту исключительно важ-
ную для потребителя информацию таким 
образом, что она будет мало отличаться 
от прежних запутанных договоров, в 
которых ключевые данные могли быть 
написаны мелким, едва различимым 
шрифтом. Кроме того, пересматривая 
комиссионную политику, банки в первую 
очередь будут отказываться от комиссий 
за обслуживание счета в виде процента 
от первоначальной суммы кредита и за 
досрочное погашение. Комиссии будут 
включены в эффективную ставку, рассчи-
тываемую по формуле ЦБ. Но поскольку 
ЭПС будет доведена до сведения клиента 
и прописана в договоре уже на последней 
стадии, то заемщик рискует увидеть в до-
кументах вовсе не те проценты, которые 
соответствуют его расчетам.

Спасение специалисты видят в про-
светительской деятельности среди 
населения, которое должно знать все 
механизмы и схемы взаимодействия с 
кредитными организациями.

СКОЛЬКО БуДЕТ ДВАЖДЫ ДВА

Итак,  с  1 июля 2007 года банки 
вынуждены раскрывать полную стои-
мость кредитов с учетом большей части 
дополнительных платежей и комиссий. 
У них сейчас два варианта действий. 
Или упразднять комиссии за выдачу, 
сопровождение и досрочное погашение 
кредитов, приближая базовые ставки к 
эффективным. Или обнародовать реаль-
ную ставку с учетом всех дополнительных 
платежей и комиссий и начинать заново 
завоевывать клиента.

Скорее всего, в потребительском и 
экспресс-кредитовании, где реальные 
ставки кредитов очень высоки из-за 
многочисленных скрытых платежей, 
банки умерят свои аппетиты и откажутся 
от части комиссий, иначе они рискуют от-
пугнуть клиентов. В других видах креди-
тования, где разница между объявляемой 
и фактической ставкой не такая большая, 
банкиры, вероятно, оставят комиссии 
и объявят истинные ставки. Основные 
комиссии, влияющие на эффективную 

процентную ставку, будут пересмотре-
ны, но не упразднены. В таких случаях 
банки будут пытаться корректировать 
эффективную ставку за счет перевода 
банковских комиссий в небанковские, 
чтобы не включать их в расчеты.

Менеджер практики «Аудит банков, 
инвестиционных и страховых компаний» 
БДО Юникон Елена КАМИНЕР считает, 
что введение в действие указания ЦБ РФ 
№1759-У приведет к раскрытию информа-
ции об эффективной ставке в кредитных 
договорах или приложениях к ним, так 
как издержки банка на администриро-
вание розничных кредитов, не входящих 
в портфель однородных ссуд,  будут 
значительно выше издержек, связанных 
с раскрытием эффективной процентной 
ставки. Дело в том, что в соответствии с 
указанием ЦБ РФ банки теперь обязаны 
включать суммы, выданные клиентам, в 
портфель однородных ссуд для создания 
резервов по оформленным кредитам. 
Однако сделать это они могут только при 
условии доведения до сведения заемщи-
ка информации о размере эффективной 
процентной ставки на момент выдачи или 
реструктуризации кредита.

Говоря о региональных банках, Елена 
Каминер отметила, что расчет эффек-
тивной ставки предъявляет повышенные 
требования к квалификации сотрудников 
бэк-офисов и call-центров и занимает у 
них дополнительное время. 

– Региональные банки могут стол-
кнуться с проблемой недостаточной 
квалификации своего персонала в этой 
области, – пояснила эксперт. – Насколь-
ко нам известно, такие проблемы уже 
возникли в ряде столичных банков. 

Несложный эксперимент отчасти 
подтвердил эти предположения. Общение 
с клерками иркутских банков с целью 

узнать ЭПС по ипотечному кредиту пока-
зало, что далеко не все из них в состоянии 
справиться с поставленной задачей.

Так, в Иркутском филиале Балтийского 
банка нам сообщили, что единовременная 
комиссия у них составляет один процент 
от суммы кредита, кроме того, клиенту 
нужно заплатить тысячу за рассмотрение 
его заявки. Эффективную ставку служа-
щий банка назвать не смог.

В Байкальском банке Сбербанка РФ 
заверили, что при оформлении кредитной 
документации заемщики знакомятся в том 
числе с расчетом эффективной процен-
тной ставки, учитывающей дополнитель-
ные расходы, связанные с получением 
кредита, а также с графиком платежей по 
кредиту. Кроме того, о дополнительных 
платежах при получении кредита Бай-
кальский банк информирует на стадии 
самой первой консультации. В банке 
утверждают, что такой порядок работы 
с клиентами существует давно, поэтому 
процедура оформления кредитов лишь 
дополнилась письменным уведомлением 
заемщика о величине эффективной про-
центной ставки. Сами процентные ставки 
и тарифы банка после указания ЦБ РФ 
никак не изменились.

В Иркутском филиале Промсвязь-
банка сообщили процентные ставки по 
кредиту и предупредили о разовой ко-
миссии, составляющей один процент от 
суммы займа. Консультанты отказались 

назвать ЭПС, но пояснили, что она про-
писывается в договоре и приближена к 
декларируемым ставкам.

В филиале Альфа-Банка рассказали, 
что для оптимизации процесса обслужива-
ния клиентов, приобретающих кредитные 
продукты, и доведения до них информа-
ции о величине ЭПС на этапе оформления 
документов разработана специальная 
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программа – калькулятор расчета эф-
фективной процентной ставки. Благодаря 
чему менеджер отдела розничных продаж 
может оперативно и качественно просчи-
тать реальную ставку на тех условиях, в ко-
торых заинтересован конкретный клиент. 
В договоре, подписываемом заемщиком, 
прописана точная сумма всех предстоящих 
выплат. В филиале отметили, что указание 
ЦБ никак не повлияло на упразднение 
комиссий, реальные процентные ставки 
банка не изменились.

В филиале банка «Союз» согласились 
рассчитать эффективную процентную 
ставку по телефону. Оказалось, что она 
превышает декларируемую ставку по 
ипотечному кредиту на 2,4 процента. 
Правда, при этом служащий сообщил, что 
погрешность формулы может составлять 
порядка 1,5 процента.

В филиале банка «Юниаструм» поинте-
ресовались, с какой целью запрашивается 
информация, а услышав «с личной», отве-
тили, что ЭПС не рассчитывают. Менеджер 
«КИТ Финанса» призналась, что вообще 
слышит об эффективной ставке впервые. 

В Востсибтранскомбанке консуль-
танты заявили, что эффективная ставка 
у них не рассчитывается и в кредитном 
договоре не прописывается. Зато они 
предоставили полный расклад по всем 
расходам,  которые должен понести 
клиент: это ежегодная страховка квар-
тиры – один процент от суммы кредита, 
разовая комиссия за оформление креди-
та – 1,5 процента от суммы, но не более 
15 тысяч рублей, а также услуги по оцен-
ке квартиры – 2700 рублей. Кроме того, 
банк оставляет за собой право продать 
закладную на квартиру другой кредитной 
организации, в случае чего при погаше-
нии займа с клиента каждый раз будет 
взиматься 1,5 процента за перечисление 
денежных средств. 

Вопреки ожиданиям, местные кре-
дитные организации уже работают с 

эффективной ставкой. В Братском АНКБ 
она проговаривается сразу в ходе теле-
фонной консультации. По словам сотруд-
ников банка, по ипотечным программам 
ЭПС совсем незначительно отличается от 
декларируемых ставок, а вот при авто-
кредитовании она может быть выше на 6 
процентов. В «Радиане» рассказали про 
все комиссии, однако отметили, что ЭПС 
рассчитывается во время оформления 
договора.

Наконец,  в  региональном пред-
ставительстве «Русского стандарта» 
вообще отказались от предоставления 
консультации,  переадресовав нас в 
справочно-информационную службу 
банка в Москве.

БуДЬ ГОТОВ!

По замыслу ЦБ, раскрытие эффек-
тивной ставки процента по розничному 
кредитованию направлено не на ограни-
чение банков в получении сверхприбыли, 
а на создание единого «рыночного поля», 
на котором потребитель может получить 
исчерпывающую информацию о стоимос-
ти того или иного кредитного продукта, 
предоставляемого разными банками. 
Соответственно банки будут вынуждены 
пересматривать свои косвенные доходы 
по кредитам (комиссии) в сторону их 
снижения. Высказывается опасение, что 
в конкурентной борьбе они рано или 
поздно достигнут уровня рентабельности, 
ниже которого не смогут работать. Тогда 
банки окажутся перед выбором: уходить 
с этого рынка или повышать рентабель-
ность за счет экономии на издержках (за 
счет уменьшения расходов на персонал, 
внедрения автоматизации и так далее), 
что может привести к резкому увеличе-
нию технических ошибок и ухудшению 
состояния кредитного портфеля.

– Что касается перераспределения 
рынка между различными кредитными 
продуктами или участниками рынка 

розничного кредитования, то в этой 
области не следует ожидать серьезных 
изменений, так как у каждого кредит-
ного продукта есть свои потребите-
ли, – говорит аналитик БДО Юникон Елена 
Каминер. – Маловероятно, что клиент , 
желающий получить экспресс-кредит в 
торговой точке, увидев эффективную 
ставку по кредиту , откажется от 
своего намерения и пойдет за ссудой в 
банк. Просто потому , что в банке он не 
сможет получить заем в те же сроки и 
на тех же условиях.

Уже сейчас можно говорить о том, 
что эффективная процентная ставка не 
станет панацеей от болезней банковского 
сектора в части кредитования населения. 
Очевидно, что банки не хотят оказывать-
ся от «куска хлеба», который им дают 
комиссии, и продолжают жонглировать 
ими даже под видом ЭПС. Требование ЦБ 
банкиры в большинстве случаев выпол-
няют формально, указывая эффективную 
ставку лишь в договоре, так что клиент 
узнает о предстоящих расходах только 
в момент подписания бумаг, или не вы-
полняют вовсе. 

В Главном управлении ЦБ по Иркут-
ской области сообщили, что в соответс-
твии с законом «О Центральном Банке РФ» 
непослушание может грозить кредитным 
организациям штрафными санкциями, ог-
раничением проведения отдельных опе-
раций, а в некоторых случаях и запретом 
на осуществление деятельности, вплоть 
до отзыва лицензии. Однако информации 
о том, что хоть один банк на территории 
Иркутской области понес наказание за 
невыполнение распоряжения Центробан-
ка о раскрытии эффективной процентной 
ставки, нет. 

Пожалуй, единственный бесспорный 
плюс нововведения заключается в том, 
что заемщик получает окончательный 
расчет и может отказаться от кредита, 
если этот расчет его не устраивает, до 
того, как поставит под документом свою 
подпись.

Елена Каминер видит достоинство 
новых правил, прежде всего, в том, что 
возрастет информированность заемщи-
ков о реальной стоимости кредитования. 
А по мнению специалистов ОАО «Альфа-
Банк» Филиал «Иркутский», введение 
обязательной эффективной ставки 
будет способствовать превращению экс-
пресс-кредитования в открытую игру с 
клиентом. Это позволит заемщикам, уже 
обжегшимся на разного рода скрытых 
комиссиях и сборах, быть более уве-
ренным в качестве банковских услуг и 
более активно пользоваться кредитными 
продуктами. 

– Ведение эффективной процентной 
ставки, с одной стороны, способствует 
укреплению надежных и стабильных 
организаций, а с другой, «отсеивает» 
учреждения-однодневки, – заявили в 
«Альфа-Банке».
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ПРАЗДНИЧНАя ТОННА
Более полувека назад – 5 июля 1955 года первый замести-

тель министра черной металлургии СССР Хлебников подписал 
«Производственное задание № 208», согласно которому нача-
лось проектирование Коршуновского ГОКа. С того момента до 
сегодняшнего дня много воды утекло, но навсегда в славную 
историю комбината вошли такие даты, как 10 февраля 1965 года 
(производство первой тонны железорудного концентрата), 10 
апреля того же года (отправка первого эшелона с продукцией 
ГОКа на Западно-Сибирский металлургический комбинат). 
В июле 1984 года была произведена 100-миллионная тонна 
концентрата. И вот еще одна важная веха, еще одна знамена-
тельная дата – 24 августа 2007 года выпущена 200-миллионная 
тонна. Кстати, продукция Коршуновского ГОКа является одной 
из самых высоких по качеству в России, о чем не без гордости 
говорят железногорцы. 

– Юбилейная тонна – это не просто повод порадоваться 
своим успехам, – говорит управляющий директор ОАО «Коршу-
новский ГОК» Константин СЕНЬ. – Это знаковое событие для 
коллектива комбината, города Железногорска-Илимского, 
Нижнеилимского района и для всего региона. В октябре ны-
нешнего года Иркутская область будет отмечать 70-летие, и 
Коршуновский ГОК посвящает производство юбилейной тонны 
этому празднику. Мы призываем все предприятия региона под-
держать наш почин и внести свою лепту в это доброе дело.

Для того чтобы произвести эту тонну, на обогатительной 
фабрике было переработано 528,5 миллиона тонн руды, большая 
часть из которой (446,7 миллиона) – с Коршуновского карьера, 
64,1 миллиона – из Рудногорска,15,4 миллиона – с Татьянинско-
го карьера. Есть в юбилейной тонне и частичка руды с Чиней-
ского месторождения. Обогатители выполнили установленное 
задание в срок. В этом году предполагается, что предприятие 
по объемам производства выйдет на проектную мощность в 
пять миллионов тонн железорудного концентрата – результат, к 
которому горняки уверенно стремились с того самого момента, 
когда комбинат вошел в состав Группы «Мечел».

В ходе праздничного митинга на площадь перед обогати-
тельной фабрикой в специальном открытом контейнере-кювеле 

была доставлена та самая юбилейная тонна железорудного 
концентрата. Частичка «железного порошка» досталась всем. 
В торжественной обстановке им наполнили хрустальные вазы, 
которые затем передали руководству «Мечела», Коршуновского 
ГОКа, областной администрации и музею города Железногор-
ска-Илимского – на вечное хранение и добрую память. Лучшие 
работники комбината в этот день получили награды за доблест-
ный труд, а коллектив обогатительной фабрики – плазменный 
телевизор.

С приветственным словом к трудовому коллективу обога-
тительной фабрики ГОКа обратился управляющий директор 
комбината Константин Сень:

– Двадцать четвертого августа в ночную смену фабрика 
произвела 200-миллионную тонну концентрата. В ней, как и 
во всех предыдущих, заложена частичка вашего труда, вашей 
души. А также всех тех, кто здесь трудился раньше. Вашему 
успеху радуется даже природа – неделю лил дождь, а сегодня, 
в день празднования, светит солнце. 

ВТОРАя ЖИЗНЬ КОРШуНИХИ
Впрочем, все это было бы невозможно без серьезных струк-

турных преобразований, и прежде всего, вхождения Коршунов-
ского ГОКа в Группу «Мечел». Начиная с 2003 года комбинат 
планомерно шел к выполнению главной задачи – выходу на 
проектную мощность. В результате слаженной работы коллек-
тива объем производства концентрата вырос с 1,5 миллиона 
тонн в 2002 году до пяти миллионов в 2007-м. 

Одной из основных проблем для комбината в прошлом было 
отсутствие альтернативных рынков сбыта. Коршуновский ГОК 
проектировался и строился для поставок концентрата на Запад-
но-Сибирский металлургический комбинат. В 2002 году Запсиб 
отказался от продукции комбината. Такая монопольная зави-
симость обернулась для ГОКа банкротством, многочисленные 
попытки руководства комбината найти альтернативные рынки 
сбыта заканчивались ничем. Из положения заложника Коршу-
новский ГОК вышел с помощью Группы «Мечел», в ноябре 2002 
года заключившей с комбинатом соглашение о стратегическом 
сотрудничестве, а затем выкупившей контрольный пакет его 

БОРИС КРОТОВ

МИЛЛИОНЫ ТОНН  
В ПОДАРОК

Коршуновский горно-обога-
тительный комбинат намерен 
вернуть добрую традицию – 
встречать большие праздники 
трудовыми победами. Двадцать 
четвертого августа 2007 года 
на ГОКе была выпущена юби-
лейная 200-миллионная тонна 
железорудного концентрата, 
которую горняки посвятили 
70-летию Иркутской области. 
Кроме того, они призвали при-
соединиться к почину и другие 
предприятия Приангарья, ведь 
юбилей Иркутской области – 
это праздник для всех.

ПОЛИНА ДАВЫДОВА
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акций. Группа избавила ГОК от монопольного влияния Запсиба, 
наладив сбыт концентрата не только на собственные предпри-
ятия, но и на другие металлургические комбинаты. Инвестиции 
«Мечела» помогли горно-обогатительному предприятию возоб-
новить добычу руды и производство концентрата. Коршунов- 
ский комбинат достаточно быстро оправился после полугодово-
го простоя – в апреле 2003 года он получил первую за период 
банкротства прибыль в размере 10 миллионов рублей.

При этом работа в вертикально интегрированной металлур-
гической структуре позволила не только сохранить стабильные 
отношения со старыми партнерами, но и значительно расширить 
круг потребителей на внутреннем рынке. Увеличение объемов 
промышленного производства, сбалансированный подход к 
планированию бюджета предприятия, реальные меры, принятые 
для снижения затрат на производстве, позволили стабилизи-
ровать финансово-экономическое положение ГОКа, заложить 
основы его дальнейшего роста. Не менее красноречивый 
результат – это динамика увеличения налоговых отчислений 
за последние шесть лет: так, если в 2002 году во все уровни 
бюджета ГОК перечислил всего 175 миллионов рублей, то в 
2007 году только за полгода выплачено более полумиллиарда 
рублей налогов.

ПОДВИГ ВОЛИ И ТРуДОЛЮБИя
– Вы в очередной раз показали пример колоссальной челове-

ческой воли и трудолюбия, – подчеркнул в своем приветствен-
ном слове генеральный директор ООО «Управляющая компания 
“Мечел”» Владимир ПОЛИН.

– В первую очередь низкий поклон ветеранам ГОКа – тем 
людям, которые закладывали основу сегодняшних успехов пред-
приятия. Без них этот праздник был бы невозможен, – отметил 
исполнительный вице-президент Группы «Мечел» по Иркутской 
области Борис АЛЕКСЕЕВ.

– Именно Коршуновский ГОК является одним из крупней-
ших и самых добросовестных налогоплательщиков Иркутской 
области, за что губернатор региона уже дважды – в 2006 и 

2007 годах – вручал трудовому коллективу предприятия со-
ответствующие дипломы, – акцентировал внимание первый 
заместитель главы администрации Иркутской области Юрий 
ПАРАНИЧЕВ, приехавший поздравить железногорцев. 

К слову, приезд первого заместителя губернатора на празд-
ник – не случайность. С «Мечелом» его связывают многие годы 
успешного сотрудничества еще в Челябинске.

– Коршуновский ГОК начал свою работу в 1965 году – так 
что мы с ним ровесники, – говорит Юрий Параничев. 

– Вы доказали, что горняки умеют трудиться по-ударно-
му , – отметил мэр Нижнеилимского района Семен ГЕНДЕЛЬМАН. 
Он также подчеркнул, что вступление ГОКа в Группу «Мечел» 
открыло новую страницу в развитии предприятия, которое в 
результате получило второе дыхание. – Этот факт трудно 
переоценить, поскольку ГОК не только градо-, но и районооб-

разующее предприятие. От его стабильной работы зависит 
благополучие многих тысяч людей. Комбинат живет – значит, 
есть уверенность в будущем и у жителей нашего края.

Исполнительный вице-президент Группы «Мечел» по Иркут-
ской области Борис Алексеев обратил внимание собравшихся 
на то, как важно не только радоваться успехам сегодняшнего 
дня, но и видеть перспективу:

– Что ждет наш комбинат , наш город в будущем? Это 
зависит от нас с вами. В ходе рабочей поездки в июне 2007 
года генеральный директор Управляющей компании «Мечел» 
дал распоряжение руководству комбината подготовить пер-
спективный план развития ГОКа. Так что очень скоро этот 
план будет представлен для рассмотрения. 

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
В перспективном плане предприятия найдет свое отражение 

и программа технического перевооружения, которая реали-
зуется на ГОКе в последние годы. Как рассказал технический 
директор Коршуновского ГОКа Валерий ЛУКИН, в 2006 году на 
эти цели комбинатом было потрачено 500 миллионов рублей, в 
2007 году сумма составила более 700 миллионов. В этом году 
уже поступил и запущен в работу на Коршуновском карьере 
уникальный экскаватор немецкой фирмы Liebherr R-994 стои-
мостью более 130 миллионов рублей, работающий по принципу 
«обратной лопаты». На Рудногорском руднике появился новый 
буровой станок. Сюда же вскоре поступит и экскаватор с ем-
костью ковша 15 кубометров – сейчас он находится в отгрузке. 
Кроме того, до конца года будет запущен в работу экскаватор-
«прямая лопата» емкостью 19 кубов «КОМАЦУ-54000».

Несмотря на удаленность от основных рынков сбыта, продук-
ция Коршуновского ГОКа конкурентоспособна за счет низкого 
содержания шихты в концентрате, что является уникальной 
особенностью именно железногорской продукции и особенно 
важно в металлургическом производстве. Чтобы и дальше разви-
вать это конкурентное преимущество, Группа «Мечел» планирует 
инвестировать в освоение новых месторождений Иркутской 
области. Сегодня ГОК работает на трех карьерах – Коршуновском, 
Татьянинском и Рудногорском. Запасы Коршунихи составляют 
106 миллионов тонн руды, Рудногорского месторождения – 117 
миллионов, Татьянинский карьер считается затухающим. Группа 
«Мечел» является держателем лицензии на Краснояровское мес-
торождение железной руды в районе Братска (его разведанные 
запасы составляют 56 миллионов тонн) и рассматривает воз-
можности его разработки. На Краснояровском месторождении 
помимо добычи железной руды возможно попутное производство 
из вскрышных пород диабазового щебня, пользующегося спросом 
в строительной индустрии.

НАЛОГОВАя ЛОЖКА ДЕГТя
Между тем поступательному развитию предприятия может 

помешать налоговый прессинг.
Более 500 миллионов рублей дополнительно выплатил в 

этом году Коршуновский горно-обогатительный комбинат в 
результате пересчета суммы налога на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ). Как сообщил Борис Алексеев, налоговые 
органы приняли решение, что исчислять этот налог нужно 
не из стоимости самой добытой руды, а исходя из суммы ре-
ализации готового продукта – железорудного концентрата. 
Таким образом, благодаря двойному толкованию 26-й главы 
Налогового Кодекса РФ произошла подмена понятий «полезное 
ископаемое» и «товарная руда» (куда входит и концентрат). 
В результате налоговые органы потребовали от предприятия 
выплаты доначисленных (за период 2002–2006 гг.) 587 мил-
лионов рублей. 

– Не только «Мечел», но и другие российские горно-метал-
лургические компании, занимающиеся добычей железной руды 
и производством концентрата, обратились к властям всех 
уровней (включая Минфин, Минпромэнерго и другие инстанции) 
с предложением внести ясность в администрирование данного 
налога, – рассказывает Борис Алексеев. – Увеличение выплат 
по НДПИ в целом негативно сказывается на состоянии всей 
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горнодобывающей отрасли и конкретно нашего предприятия. 
Конечно, мы постараемся не допустить социальной напря-
женности в коллективе – продолжим повышение заработной 
платы, сохраним в полной мере социальную направленность 
коллективного договора. Но шансы на развитие самого пред-
приятия резко сокращаются. В частности, мы не сможем 
приступить в 2008 году к разработке Краснояровского место-
рождения в Братском районе, как это планировалось ранее.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ БЕЗ ПРАВА ПЕРЕДАЧИ
Между тем ни налоговые, ни производственные затраты 

не мешают комбинату выполнять еще одну важнейшую мис-
сию – миссию градообразующего предприятия с высокой со-
циальной ответственностью. И большой праздник – еще один 
повод вспомнить о том, как это важно. 

– Коллективный договор, который действует на Коршу-
новском ГОКе, сейчас является одним из лучших в горно-метал-
лургическом комплексе России, за что отмечен наградами – 11 
июля 2006 года комбинату как победителю в номинации «Соци-
ально-экономическая эффективность коллективного договора» 
вручен диплом Министерства промышленности и энергетики 
РФ, Ассоциации промышленников горно-металлургического комп-
лекса и профсоюзов, – рассказывает председатель профсоюзного 
комитета Коршуновского ГОКа Виктор Николаевич ШПИЛЕВ. – Со-
циальная работа комбината отмечена и на областном уровне: 
по итогам конкурса «За высокую социальную эффективность и 
развитие социального партнерства» Коршуновский ГОК признан 
лучшим в номинации «Организация Иркутской области высокой 
социальной эффективности». 

В 2002 году коллективный договор предусматривал в плане 
социальных гарантий сумму порядка 14–16 миллионов рублей. 
Сегодня этот документ «весит» значительно больше – 50 мил-
лионов. И в будущем сумма социальных выплат и отчислений 
по колдоговору будет только увеличиваться.

Впрочем, на ГОКе заботятся не только о тех, кто сейчас тру-
дится на предприятии, – не забывают и о ветеранах, о тех, кто 

ушел на заслуженный отдых. Стабильная материальная помощь 
оказывается ветеранам ГОКа, отработавшим на предприятии 
14 лет и более. Для пожилых людей выделяются бесплатные 
путевки в санатории и профилактории, оплачивается проезд 
к месту отдыха и обратно. Очень много делается и для мо-
лодежи. В ныне действующий коллективный договор внесен 
целый раздел, состоящий из 14 пунктов, в котором прописаны 
гарантии для молодых людей, трудящихся на предприятии. 
Забота о человеке – это, прежде всего, забота о его здоровье. 
На комбинате этот приоритет реализуется не на словах, а на 
деле: ежегодно 250–280 работников предприятия бесплатно 
или по льготным путевкам поправляют свое здоровье в местных 
и черноморских здравницах. В этом году сделан большой шаг 
в плане оздоровления детей работников предприятия – 454 
ребенка отдохнули нынешним летом по бесплатным путевкам 
на Черном море и в местных лагерях. В настоящее время на 
КГОКе занято более четырех тысяч работников – почти в каждой 
семье есть дети. В общей сложности получается, что «армия» 
ГОКовской ребятни составляет 1890 человек. И каждый имеет 
возможность отдохнуть летом в детском лагере. ГОК выделяет 
путевки как в оздоровительные учреждения на территории Ир-
кутской области, так и на Черном море. При этом львиную долю 
оплаты путевки (90 процентов) берет на себя. В нынешнем году 
на эти цели выделено более четырех миллионов рублей.

Для города тоже делается немало – развитие спорта, стро-
ительство православного храма, помощь больницам, школам, 
детским садам, коммунальной сфере города, ветеранским орга-
низациям, проведение всевозможных праздников – вот далеко не 
полный перечень добрых дел градообразующего предприятия.

– Мы хотим, чтобы процветало не только наше пред-
приятие, чтобы хорошо жили не только наши работники, но 
и все жители Железногорска-Илимского и Нижнеилимского 
района, – говорит Константин Сень. – И в этот праздничный 
день мы обещаем, что сделаем для этого все возможное.

Фото ВИТАЛИя БЕЛОВА
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Проводимые в настоящее время 
структурные преобразования желез-
нодорожного транспорта коренным 
образом меняют механизмы и процессы 
его функционирования. По мнению 
аналитиков ,  в  обозримом будущем 
по экономической эффективности и 
экологической безопасности желез-
нодорожным перевозкам  не  будет 
альтернативы.

Структурная реформа железнодо-
рожной отрасли затрагивает все уровни 
управления и все сферы деятельности 
ОАО «РЖД». Выделяются дочерние ком-
пании, меняется система управления с 
учетом требований экономики.

В итоге всех преобразований ком-
пания «Российские железные дороги» 
планирует занять лидирующую пози-
цию на рынке перевозок. Естественно, 
что для реализации этой цели потребу-
ется решить ряд крупных технических 
вопросов.  Одним из  приоритетных 
направлений деятельности железных 
дорог является обеспечение высо-
кого уровня безопасности движения 
поездов.

Безопасность на Восточно-Сибир-
ской магистрали – это не пустое 
слово, это образ жизни. Постоян-

ные проверки и регулярный контроль 
привычны для железнодорожников. 
ВСЖД протяженностью почти четыре 
тысячи километров пролегает по терри-
тории Иркутской и Читинской областей, 
Республик Бурятия и Саха (Якутия). Для 
слаженного, безопасного функциониро-
вания всех ее подразделений разработа-
ны правила и инструкции практически на 
все случаи жизни. По словам заместителя 
главного ревизора ВСЖД по безопаснос-
ти движения поездов Игоря ЗАРУБИНА, 
«безопасность на дороге – это результат 
четко интегрированного взаимодействия 
всех служб магистрали».

– Безаварийное движение составов 
по дороге обеспечивается строгим 
соблюдением «Правил технической 
эксплуатации», в которых оговорены 
действия каждой службы и каждого 
отдельного работника, участвующих в 
перевозочном процессе, – рассказывает 
Игорь Зарубин. – На их основе разрабо-
тан целый ряд инструкций по движению, 

сигнализации и так далее. Эти докумен-
ты в обязательном порядке есть на всех 
отделениях и участках магистрали.

Выполнение требований всех инс-
трукций и правил, действующих на до-
роге, находится под жестким контролем 
ревизорской службы ВСЖД. Сегодня 
почти 50 ревизоров по безопасности 
движения трудится на отделениях ВСЖД 
и 15 – в Управлении дороги. Они прово-
дят в проверках не менее 70 процентов 
рабочего времени. 

– Чаще всего проверяются наиболее 
опасные и уязвимые участки дороги, – 
констатирует Игорь Зарубин. – После 
ревизий проводится анализ, выявляются 
причины поломок и нарушений, наконец, 
вносятся предложения по решению кон-
кретной проблемы. 

Железная дорога – высокотехно-
логичное предприятие. Особое 
внимание в рамках программы 

безопасности уделяется внедрению 
современных технических средств. По 
словам начальника службы технической 
политики ВСЖД Владимира НАЧИГИНА, 
каждый год на дороге обновляются ус-
тройства контактной сети, внедряются 
современные устройства СЦБ, заменяются 
радиостанции. В период с 2000 по 2006 
годы на дороге было внедрено около 29 
тысяч различных технических средств, 
направленных на повышение безопас-
ности движения на общую сумму более 
миллиарда рублей.

– В этом году на обновление прибо-
ров безопасности на ВСЖД направлено 
более 250 миллионов рублей, – сообщает 
Владимир Начигин. – Это почти на 12 
процентов выше показателя прошлого 
года. Финансовые средства распределя-
ются по службам – локомотивной, ва-
гонной, службе пути, – непосредственно 
причастным к обеспечению движения по-
ездов. А там специалисты определяют , 
какие технические средства необходимо 
обновить прежде всего.

Важнейшими приборами безопас-
ности являются средства технической 
диагностики и контроля за состоянием 
пути, узлов и деталей подвижного соста-
ва. В 2006 году на ВСЖД было внедрено 
115 современных диагностических и 
измерительных комплексов, введены в 
эксплуатацию 16 средств автоматическо-
го контроля для проверки технического 
состояния подвижного состава прямо 
на ходу.

– В этом году программа безопаснос-
ти ВСЖД включает внедрение порядка 

АЛЬБИНА ПАВЛЕНКОДВИЖЕНИЕ  
БЕЗ ОПАСНОСТИ

Восточно-Сибирская железная дорога – ключевая магистраль в транс-
портной системе региона. Более 88 процентов перевозок осуществляется 
по стальной магистрали. Сегодня ВСЖД обслуживает около 4,5 тысячи 
потребителей транспортных услуг. Среди них крупные промышленные 
предприятия по добыче железной руды и угля, заготовке и обработке леса, 
энергетической и химической промышленности, цветной металлургии.
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600 наименований технических средств 
на общую сумму более 250 миллионов руб-
лей, – утверждает Владимир Начигин.

В вопросах безопасности главнейшим 
законом дороги является строжайшая 
трудовая дисциплина, за нарушение ко-
торой с работника строго взыскивается. 
С другой стороны, работники, которым 
удалось предотвратить различные ава-
рии или поломки, поощряются званием 
«Почетный железнодорожник», круп-
ными премиями и другими отраслевыми 
наградами. Президент РЖД ежегодно 
отмечает отраслевой премией лучших 
ревизоров.

Большое значение для обеспечения 
безопасности имеет и уровень квали-
фикации кадров. Регулярно проводи-
мые стажировки позволяют постоянно 
повышать профессиональный уровень. 
В вопросе внедрения современных про-
граммных продуктов Восточно-Сибирская 
железная дорога занимает одно из веду-
щих мест в стране. Кроме того, Иркутский 
университет путей сообщения ведет под-
готовку специалистов по безопасности 
технических процессов и производств и 
безопасности информационных систем. 
В лабораториях вуза по заказу дороги 
создаются специальные системы, с по-
мощью которых удается избежать многих 
эксцессов.

Наиболее сложный для магистрали 
сезон – весенне-летний период. 
Именно в это время года сходят 

снега, вешние воды местами размывают 
железнодорожные насыпи. Резкие пере-
пады дневных и ночных температур (до 
20 градусов в сутки) негативно влияют 
на состояние путей. В этот период осо-
бо важно четкое взаимодействие всех 
служб магистрали. Для этого ежегодно 
на ВСЖД выпускается особый приказ по 
водоборьбе.

В соответствии с ним в отделениях 
дороги создается необходимый запас 
материалов и спецодежды, проходят 
подготовку противообвальные поезда. С 
марта по май по плану проводятся работы 
по вскрытию от снега отверстий водо-
пропускных, водоотводных сооружений 
и мест с неустойчивыми откосами зем-
ляного полотна. Комплекс мероприятий 
по водоборьбе реализуется на всех дис-
танциях пути. В это время увеличивается 
количество ревизорских проверок, на 
всех сложных участках дороги устанавли-
вается круглосуточное дежурство.

Подготовка железной дороги к работе 
в зимних условиях начинается уже летом. 
На магистрали готовится план работы в 
условиях сильных холодов, снегопада. 
За каждой станцией предусматривается 
закрепление снегоочистительной техни-
ки. На всех станциях дороги начинаются 
проверки осветительной аппаратуры, 
компрессорных установок, устройств сис-
тем связи. В рамках подготовки к зиме на 
ВСЖД производится ремонт станционных 
путей и замена стрелочных переводов.

Зимний запас смазочных материалов, 
запасных частей и оборудования для 
локомотивов, подвижного состава и дру-
гой техники на предприятиях железной 
дороги создается еще летом. Для беспе-
ребойной работы объектов стационарной 
теплоэнергетики, пунктов центрального 
водоснабжения в зимний период фор-
мируются запасы топлива – каменного 
угля.

Особое внимание на дороге уделяется 
пассажирскому комплексу ВСЖД. Уже в 
августе начинается подготовка вагонов 
для перевозки пассажиров в зимний пе-
риод. Готовят к зиме вокзалы, павильоны, 
платформы. Как правило, подготовка к 
работе в зимних условиях на ВСЖД за-
вершается к 15 октября.

Реализуемые мероприятия по обес-
печению безопасности на железной 
дороге дают свои результаты: с 2001 

года на ВСЖД вдвое сократилось количес-
тво происшествий.

Тем не менее динамично увеличи-
вающийся объем грузовых перевозок, 
повышение их качества диктуют новые 
требования к обеспечению безаварий-
ности. Поэтому правление ОАО «РЖД» 
одобрило проект концепции повышения 
безопасности движения. По мнению гла-
вы компании Владимира ЯКУНИНА, без 
надежного обеспечения высокого уровня 
безопасности пассажирских и грузовых 
перевозок невозможно говорить о повы-
шении эффективности работы компании 
и в целом об успешном реформировании 
железнодорожного транспорта.

Одной из важнейших задач рассмот-
ренной на правлении ОАО «РЖД» концеп-
ции является снижение влияния так назы-
ваемого человеческого фактора, который 
по-прежнему остается одной из главных 
причин большей части происшествий.

С одной стороны, концепция предус-
матривает модернизацию действующих 
на сети российских железных дорог 
систем безопасности движения, с другой 

– создание новых высокоэффективных 
систем и приборов, соответствующих 
современным требованиям.

В документе четко оговорены требо-
вания к качеству продукции, поставляе-
мой для нужд ОАО «РЖД», и сервисному 
обслуживанию получаемого компанией 
оборудования. В частности ряд положе-
ний регламентирует порядок подготовки 
технических требований для поставок 
тягового состава.

Одобренная правлением ОАО «РЖД» 
концепция легла в основу комплексной 
программы повышения безопасности 
движения на ВСЖД, рассчитанной на 
долгосрочную перспективу.

Жесткие условия рыночной эконо-
мики диктуют свои правила. По мнению 
начальника ВСЖД Алексея ВОРОТИЛКИНА, 
для обеспечения возрастающих объемов 
грузовых и пассажирских перевозок необ-
ходимо повышение скорости и увеличение 
пропускных способностей магистрали. 
Приоритетным направлением программы 
повышения безопасности стало создание 
многофункциональной системы управле-
ния, которая позволит обеспечить высокий 
уровень безопасности при повышении ско-
рости движения и увеличении пропускных 
способностей. Это станет возможным бла-
годаря использованию новых технических 
средств и технологий управления, цифро-
вых систем связи и методов диагностики. 

Так, к 2015 году на дороге планируется 
запустить «интеллектуальный» поезд со 
встроенной системой автоведения и само-
диагностики. Уже в 2011 году новые тех-
нологии позволят управлять движением 
с помощью спутника, а на сортировочных 
станциях будут внедрены комплексные 
компьютерные системы с автоматическим 
управлением локомотивами. Новая систе-
ма управления полностью соответствует 
высоким стандартам по обеспечению бе-
зопасности, предъявляемым к железнодо-
рожному транспорту. 

Фото ВСЖД
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Экологическая ответственность предприятия – это не только 
сокращение вреда, который причиняется природе в результате 
производственной деятельности, и принятие соответствующих 
программ. Это еще и бережное отношение к богатствам живого 
мира, сохранение и приумножение биологических ресурсов 
родного края. В этом уверены работники Коршуновского горно-
обогатительного комбината, взявшиеся за восстановление рыб-
ных богатств Приилимья. Двадцать второго августа работники 
ГОКа выпустили в Усть-Илимское водохранилище первую партию 
леща. Более полутысячи особей этой рыбы были получены по 
договору с Братским рыбоводным заводом ООО «НИЭП Рыбо-
разведение». Так что у железногорцев появилась надежда, что 
очень скоро река Илим и Усть-Илимское водохранилище станут 
так же богаты рыбой, как рассказывают старожилы. 

– Коршуновский горно-обогатительный комбинат , как 
и любое промышленное предприятие, в результате своей 
производственной деятельности влияет на экологию, – рас-
сказывает начальник отдела охраны окружающей среды Кор-
шуновского ГОКа Ирина КОРОТАЕВА. – Специфика горнорудного 
предприятия заключается в том, что выбросов во внешнюю 
среду со стационарных источников избежать нельзя, но зато 
можно минимизировать их вред. На предприятии имеются 
специальные установки, которые очищают выбросы до такой 
степени, что те не превышают предельно допустимую концен-
трацию и не причиняют вред окружающей среде. Что касается 
водных объектов, их чистоту необходимо хранить особо. Со-
гласно требованиям природоохранного законодательства, мы 
в 2005–2006 годах разработали проект нормативов предельно 
допустимых сбросов, влияющих на водные объекты.

Документ прошел согласование в пяти контролирующих ин-
станциях. Он будет действовать до конца 2010 года. В его рамках 
был разработан план природоохранных мероприятий, в котором 
предусмотрено строительство правобережного коллектора и 
пульповода в логу Сухой, левобережного пульповода, наращи-
вание дамб, приобретение насосов и другие меры. В 2007 году в 
этот план включен еще один пункт – компенсационные платежи 
по орыблению Усть-Илимского водохранилища. 

Почему вдруг у горно-обогатительного предприятия возник-
ла необходимость заниматься увеличением «поголовья» речных 
жителей? В процессе строительства Усть-Илимской ГЭС в начале 
70-х годов на территории Нижнеилимского района в результате 
затопления пашенных земель было образовано водохранилище. 
Нарушение человеком природного баланса не проходит бес-
следно, и в результате в реках Приилимья резко сократилась 
численность промысловой рыбы – щуки, стерляди, осетра, 

тайменя, хариуса, сига. Акклиматизироваться в новых условиях 
сумели только представители озерно-речной группы – окунь, 
плотва. Да и их популяция тоже заметно сократилась. 

– ГОК уделяет большое внимание вопросам охраны ок-
ружающей среды, и в том числе восстановлению видового 
разнообразия рыб в водоемах, – рассказывает Ирина Коро-
таева. – Популяция леща сократилась по разным причинам, в 
том числе и из-за засорения воды гниющей древесиной, из-за 
изменения кормовой базы. Но мы будем работать над тем, 
чтобы восстановить запасы рыбы. И надеемся, что уже к 
2009 году благодаря реализации этой программы результаты 
станут весьма заметны. Каждый год вплоть до 2010-го мы 
будем выпускать в Усть-Илимское водохранилище партии 
рыбы. Ежегодно в течение четырех лет ГОКом на эти цели 
будет выделяться по 1,5 миллиона рублей.

В этом году рыбоводно-мелиоративные работы (так офици-
ально называется процедура вселения рыбы в водоемы) были 
проведены в июле, августе и сентябре совместно с Братским 
научно-экспериментальным предприятием «Рыборазведение», 
которое давно специализируется на рыборазведении и обла-
дает большим опытом в этом деле. 

– Решили начать с акклиматизации леща – эта рыба во-
дится и размножается в наших местах, для нее здесь благо-
приятная среда, – поясняет Коротаева. – Рыбу в количестве 
529 штук привезли в бочках и выпустили в естественную 
среду. Мы посчитали важным для начала вселять не мальков, 
которых тут же съели бы хищные рыбы, а взрослых, в возрасте 
от 1 года до 5 лет , рыб. Таким образом будут сформированы 
взрослые косяки рыб, они дадут потомство, и популяция уве-
личится. На следующий год планируем запустить около двух 
тысяч экземпляров леща. Если три года подряд выпускать рыбу 
такими партиями, запасы в Усть-Илимском водохранилище 
восстановятся.

Кроме того, в этом году принято решение выпустить в ру-
котворное озеро 11 тысяч 200 экземпляров мальков озерной 
форели в возрасте пяти месяцев. Как рассказала начальник 
природоохранного отдела КГОКа, комбинат планировал также 
заселить в водоем тайменя, ленка, хариуса, но пока остановился 
на леще, который гарантированно приживется. Выпускать его 
будут в разных местах – на следующий год рыбье новоселье 
состоится в игирминской части водохранилища. 

Это уже не первый опыт вселения рыбы на этом водном 
объекте. В 2002 году с Братского на Усть-Илимское водохра-
нилище было перевезено и выпущено более трех тысяч экзем-
пляров разновозрастного леща. Экспериментальный выпуск 
производился в илимской части водохранилища на участке от 
автомобильного моста через Илим до поселка Старая Игирма – и 
результаты этой работы специалисты оценили как позитивные. 
Затем в дело включился Коршуновский ГОК, который 9 марта 
2007 года заключил договор с братским предприятием «Рыбо-
разведение». Согласно договору, ГОК является заказчиком про-
ведения рыбоводных работ на Усть-Илимском водохранилище 
с целью акклиматизации леща. Прежде чем выпустить рыбу, 
был произведен отлов леща в Братском водохранилище, потом 
его перевезли на рыбоводный завод, где провели санитарные 
профилактические мероприятия.

– Конечно, больше всех этому мероприятию радуются 
рыбаки, – говорит Ирина Коротаева. – Но нам бы не хотелось, 
чтобы новые «жильцы» водоема сразу попали к ним в сети. 
Поэтому мы обратились к рыбакам с просьбой воздержаться 
на время от вылова леща – пусть рыбки подрастут и размно-
жатся, тогда – пожалуйста, ловите на здоровье.

БОРИС КРОТОВ РЫБЬЕ НОВОСЕЛЬЕ
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Из Иркутска в музей «Тальцы» в этом 
году планируется перевезти два здания – 
памятника архитектуры. Как сообщил 
директор архитектурно-этнографического 
музея Владимир Тихонов, в настоящее 
время перевозят фрагменты сгоревшего 
несколько месяцев назад доходного дома 
с улицы Дзержинского, 25. Также рассмат-
ривается вопрос о переносе зданий конца 
XIX века с улиц Чкалова, 11 и Володарско-
го, 3. Всего из Иркутска в «Тальцы» было 
перевезено четыре здания. 

Кроме того, Владимир Тихонов рас-
сказал, что решается вопрос о создании 
городской зоны музейного комплекса, 
которая составит 16 гектаров и позволит 
разместить еще не менее 30 памятников 
архитектуры. Эта часть музея будет рабо-
тать круглосуточно, а реставрация памят-
ников будет осуществляться на коммер-
ческой основе. Сейчас идет подбор зданий 
для размещения в городской зоне. 

По мнению Тихонова, вывоз памятни-
ков архитектуры из Иркутска не оправ-
дывает себя:

– Лучше сохранять дома на их истори-
ческом месте. Мы забираем здания, толь-

ко если им грозит полное уничтожение.
В настоящее время площадь музейного 

комплекса составляет 70 гектаров, где 
размещено около 70 памятников архи-
тектуры. 

РИА «Сибирские новости»

СТАРЫЕ ДОМА НА НОВОМ МЕСТЕ

Время: осень 2007 года 
Место: Иркутск – Тальцы

«ИРКуТСКИЕ» ДНЕВНИКИ ДЛя ПЕРВОКЛАШЕК

Время: сентябрь 2007 года 
Место: Иркутск

НА ШАРЕ ЧЕРЕЗ БАЙКАЛ

Время: 9 сентября 2007 года 
Место: озеро Байкал 

Нижегородский воздухоплаватель 
Валентин Ефремов собирается совершить 
перелет по аномальной зоне Байкала, так 
называемому местному бермудскому тре-
угольнику. Вместе с путешественником на 
борту шара «Святая Русь» будет находиться 
исследователь Владимир Исайчев. Экспе-
диция стартует 9 сентября и продлится 
пять часов. Специально для этого полета 
воздухоплавательный аппарат оснастили 
новейшими системами навигации. Как 
сообщили в медиа-центре «Российская 
промышленность», полет будут контроли-
ровать с земли силы ПВО и МЧС России. 
Однако в ГУ МЧС РФ по Иркутской области 
и в Прибайкальском поисково-спасатель-
ном отряде информацию о готовящейся 
экспедиции не подтвердили. 

Командир экипажа, профессиональный 
воздухоплаватель Валентин Ефремов, 
известен тем, что первым в мире достиг 
Северного полюса на воздушном шаре в 
2005 году, когда за 41 день экипаж пре-
одолел 1100 километров. 

ИРА «Телеинформ»

ДОРОГА В ЖИЗНЬ

Время: сентябрь 2007 года 
Место: Ангарск 

В Ангарске в рамках реализации бла-
готворительной программы помощи детям, 
проживающим в интернатах, в сентябре 
откроется семейная гостиная в школе-интер-
нате № 7. Целью проекта является адаптация 
детей-сирот к самостоятельной жизни. В 
специальной комнате оборудуют кухню и 
гостиную для приема гостей. Куратор будет 
обучать детей готовить пищу, наводить по-
рядок, накрывать на стол. Так ребята получат 
навыки ведения домашнего хозяйства и 
пользования бытовой техникой. 

Второй частью программы является 
проект «Я – гражданин России» по обуче-
нию детей-сирот проектной деятельности 
путем привлечения их к решению проблем 
интерната. Участники будут разрабатывать 
собственные проекты по улучшению жизни в 
интернате, проведению коллективных твор-
ческих дел и благоустройству территории. 

К настоящему моменту разработаны 
проекты строительства детской площадки 
для малышей, благоустройства коридоров. 
В программе предусмотрено поощрение 
самых активных участников, они получат 
в жилые комнаты музыкальные центры 
и другие подарки. В целом на осущест-
вление программы выделено 500 тысяч 
рублей. Половина средств направлена на 
оборудование семейной гостиной, вторая 
часть – на проект «Я – гражданин России» 
и строительство комнаты психологической 
разгрузки для детей. 

РИА «Сибирские новости»

Уникальные «иркутские» дневники 
получат в новом учебном году все перво-
классники школ города Иркутска и дети 
из малообеспеченных семей. В этом году 
департамент образования выпустил два 
вида дневников: для учащихся начальных 
классов и для старшеклассников. 

В дневниках для младших школьников 
несколько страниц посвящено описанию 
существующих методик, по которым ведется 
учебный процесс, чтобы родители имели 
представление о том, по какой программе 
учится их ребенок. Дневники снабжены 
списком номеров «горячих» телефонов Ир-
кутска: скорой помощи, пожарной охраны 
и даже департамента образования. Кроме 
того, на каждой странице дневника есть 
раздел, в котором ребенок может ежеднев-

но отмечать свое настроение специальным 
значком «смайликом» – грустным, веселым 
или нейтральным. Это позволит педагогам 
отслеживать эмоционально-психическое 
состояние учеников.

Дневники для старшеклассников на-
правлены на экологическое воспитание. 
Они снабжены детальной информацией 
о природе и экологии Прибайкалья, вы-
держками из Красной книги, касающимися 
местной флоры и фауны. 

Новые дневники на 2007–2008 учебный 
год вышли тиражом в 25 тысяч экземпляров и 
в свободную продажу не поступят. Они будут 
распространяться внутри школ по договорен-
ности со школьной администрацией.  

ИРА «Телеинформ»

ДА БуДЕТ МОСТ!

Время: сентябрь 2007 года 
Место: Чунский район

В Чунском районе началось строитель-
ство железобетонного моста через реку Вер-
мокан, соединяющего автодорогу областного 
значения Тайшет – Братск. Глава админист-
рации поселка Чунский Михаил Красников 
рассказал, что прежний деревянный мост 
давно находился в аварийном состоянии, в 
период весенних и осенних паводков дви-
жение по нему было затруднено. 

Как сообщили в администрации тер-
ритории, общая стоимость проекта равна 
29,5 миллиона рублей. В этом году из 
областного бюджета предполагается вы-
делить средства в размере 10 миллионов. 
Ввести новый мост в эксплуатацию пред-
полагается в августе следующего года.

РИА «Сибирские новости»
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В поселках Братска Сухой и Бикей будут 
организованы добровольные пожарные 
дружины, поскольку имеется серьезная уг-
роза возникновения нештатных пожарных 
ситуаций в школах этих поселков. Сухой и 
Бикей отдалены от ближайших пожарных 
частей на 15 километров. Поэтому даже 
наличие современной пожарной сигнали-
зации в учебных заведениях не застрахует 
от возможных тяжелых последствий. 

Формирование добровольных по-
жарных дружин финансируется за счет 
средств муниципальной целевой про-
граммы «Предупреждение чрезвычай-
ных ситуаций и обеспечение пожарной 
безопасности в городе Братске» и будет 
закончено в конце 2007 – начале 2008 
годов. В настоящее время идет обучение 
персонала, а также закупка необходимого 
оборудования. По этой же программе в 
2009 году запланировано создание в по-
селках Сухой и Бикей пожарных частей. 

Однако если деятельность добровольных 
дружин будет признана эффективной, 
то они продолжат свою работу и после 
открытия пожарных частей. 

РИА «Сибирские новости»

Всероссийский пробег коммунальной 
техники торговой марки Multicar финиши-
ровал 13 августа в Иркутске. Коммунальная 
техника за два с лишним месяца преодолела 
более одиннадцати с половиной тысяч кило-
метров от Санкт-Петербурга до Иркутска. 

В столице Приангарья организаторы 
пробега устроили демонстрацию техники, 
дабы показать, что все семь машин, которые 
шли своим ходом, не нуждаются в серьез-
ном ремонте и могут хоть сейчас выйти на 
уборку городских улиц. Целью автопробега 
было доказать, что коммунальная техника 
может быть надежной и долговечной. Уп-
равляющий директор компании Hako-werke 
(производитель машин) господин Герке 
заявил, что этот пробег коммунальной тех-

ники по сложности и протяженности пути 
не имел себе равных. Среди самых грязных 
городов участники пробега выделили Омск 
и Кемерово, а за особое стремление к чис-
тоте похвалили родной Санкт-Петербург, 
откуда автоколонна стартовала 4 июня. По 
словам Александра Бортникова, президента 
компании «Минитэкс», организовавшей 
пробег, самый сложный участок пути – от 
Красноярска до Иркутска – машины с трудом 
прошли за три дня. 

– Стыдно в таком состоянии содер-
жать дороги! Временами мы хотели выйти 
из машин и начать ремонтировать доро-
гу , – отметил он. 

ИРА «Телеинформ»

БуДОКАН В ШЕЛЕХОВЕ

Время: 6 сентября 2007 года 
Место: Шелехов

В Шелехове планируется построить Будо-
кан – школу восточных единоборств. Эта идея 
возникла у главы муниципалитета Руслана 
Болотова во время последнего дружествен-
ного визита делегации из японского города 
Номи, участники которой предложили свою 
помощь в проектировании здания. 

Согласно проекту, школу построят в 
японских традициях. Здание будет двух-
этажным, в нем предполагается расположить 
три зала. В первом планируется проводить 
соревнования и тренировки по всем видам 
единоборств, во втором – по дзюдо, третий 
зал будет предназначен для силовой под-
готовки. 

Также в этом здании откроются Музей 
дружбы Шелехов – Номи, помещения для 
обучения искусству чайной церемонии, 
гончарному ремеслу. 

РИА «Сибирские новости» 

НОВАя ШКОЛА В ГРяЗНуШКЕ 

Время: 31 августа 2007 года 
Место: деревня Грязнушка

В деревне Грязнушка Осинского района 
Усть-Ордынского Бурятского автономного 
округа в последний день лета была откры-
та начальная школа – детский сад на 80 
мест. Как сообщил генеральный директор 
компании «Стройсервис» (подрядчик стро-
ительства) Сергей Шеметов, площадь здания 
равна 1,3 тысячи квадратных метров. На его 
возведение из разных источников затрачено 
около 15 миллионов рублей. В школе имеет-
ся холодное и горячее водоснабжение, для 
этого была специально пробурена скважина. 
А для занятий физкультурой в учебном уч-
реждении есть спортивный зал. 

Старое здание школы сгорело от удара 
молнии 3 июля нынешнего года, а новое 
было построено в рекордные сроки – за 
29 дней – точно к началу учебного года. 
Чтобы вовремя завершить строительство, 
работы велись круглосуточно. Всего было 
задействовано 125 рабочих. 

В новой школе будут учиться 32 школь-
ника, в том числе 11 первоклассников. 

В этом году на средства федерального 
бюджета ведется строительство школ еще в 
двух поселках Усть-Ордынского округа – Ха-
рануты и Тохорск. 

РИА «Сибирские новости»

КОММуНАЛЬЩИКИ НА ФИНИШЕ

Время: 13 августа 2007 года 
Место: Иркутск

ДОБРОВОЛЬНЫЕ ПОЖАРНЫЕ

Время: 23 августа 2007 года 
Место: Братский район, поселки Сухой и Бикей 

НЕРПА ON-LINE

Время: сентябрь 2007 года 
Место: Иркутск

В Байкальском музее Иркутского на-
учного центра Сибирского отделения РАН 
в ближайшее время планируется реали-
зовать проект «Нерпа on-line», благодаря 
которому каждый желающий сможет по-
лучить виртуальный доступ к заповедным 
местам Байкальского региона. В рамках 
проекта будет проводиться удаленный 
мониторинг жизни уникальных животных в 
заповедниках и национальных парках, для 
чего на их территории будут установлены 
специально оборудованные камеры. Самое 
главное, по мнению директора музея Вла-
димира Фиалкова, это обеспечить высоко-
качественную связь удаленных территорий 
с музеем. Камерами можно будет управлять 

из здания музея: приближать и удалять 
объекты, поворачивать камеру в разные 
стороны. Изображение жизни в заповед-
ных природных уголках будет выводиться 
на экран размером три на четыре метра. 

Специальные камеры будут установле-
ны, в частности, на территории Ушканьих 
островов на Байкале (район Забайкальско-
го национального парка), где можно будет 
следить за лежбищем нерп и подводным 
миром. В дальнейшем предполагается 
организовать наблюдение за жизнью рас-
тений и животных Байкало-Ленского, Бар-
гузинского и Байкальского заповедников. 

РИА «Сибирские новости»
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СуДЬБА СОВЕТСКОГО  
«ГОРОДСКОГО» ПРОЕКТА

«На безоглядных просторах Сибири, под 
ветрами, дерзко мчащимися и вздымающимися 
круто, здравствуют, растут, набирают силу 
молодые соцгорода… (Это) единый, всеоб-
щий закон развития советской жизни!» Эти 
слова ленинградского прозаика Александра 
БАРТЭНА, опубликованные в 1979 году, ярко 
иллюстрируют тот факт, что в Советском Союзе 
города, как и все остальное, создавались по 
плану. Формирование структуры городского 
расселения подчинялось логике индустриали-
зации и освоения новых территорий. Советские 
градостроительные проекты были конкретны 
и масштабны: урбанизация стала ключевым 
условием выполнения государственного на-
роднохозяйственного плана. Страна гордилась 
тем, что в отличие от неуправляемого градо-
строительного процесса капиталистического 
мира, в Советском Союзе города появлялись и 
изменялись в соответствии с одной, сформу-
лированной партией, волей.

Результаты советского урбанистического 
проекта превзошли ожидания: за семьдесят 
лет доля городского населения увеличилась 
почти в четыре раза, поэтому подавляющее 
большинство горожан были таковыми в 
первом поколении. Известный российский 
демограф Анатолий ВИШНЕВСКИЙ назвал 
советскую урбанизацию «городской револю-
цией», а французский градостроитель, автор 
популярной книги «Новые города» Пьер 
МЕРЛЕН, представляя опыт разных стран, 
о Советском Союзе писать не стал: «Темпы 
его градостроительства таковы, что требуют 
углубленного и специального изучения». 
Но один вывод из советского городского 
проекта был очевиден уже в середине XX 
века: Советский Союз, а в особенности Си-
бирь, стали примером того, как новые города 
создаются в качестве форпостов индустрии 
с одной лишь целью – обеспечить освоение 
новых территорий.

Сибирь стала главной строительной 
площадкой советского городского проекта. 
Из сибирских городов больше половины 
возникли после Великой Отечественной вой-
ны. Некоторые из них, в том числе Ангарск, 
Братск и Усть-Илимск успели до распада 
советской экономики стать большими – пре-
высить численность в сто тысяч жителей.

В конце восьмидесятых, когда пошла на 
спад индустриальная лихорадка, стало оче-
видно, что советская урбанизация была во 
многом искусственной и малоэффективной. 
Она не сопровождалась формированием 
полноценной городской среды, городское 
физическое пространство не наполнялось 
городским содержанием, это были города 
без городской жизни. В девяностые было 
не до формирования нового стиля: крах со-
ветской индустрии сделал всех заложниками 
системного кризиса. Последнее десятилетие 
двадцатого века жители советских городов 
выживали без привычной опоры на произ-

водство – в разных местах это получалось 
по-разному. Современная ситуация видимой 
стабильности позволяет оглянуться назад 
и ретроспективно понять, что изменилось, 
а что сохранилось в объектах советского 
градостроительного проекта.

Для Иркутской области этот вопрос тем 
более актуален: подавляющее большинство 
из двадцати двух городов региона являются 
результатом индустриального освоения 
новых территорий, они сами по себе новые 
города (даже те, чей возраст переваливает 
за сотни лет, как Усолье-Сибирское, Тулун 
или Нижнеудинск, производство сделало 
неузнаваемым). 

Современное состояние плодов советс-
кого городского проекта с разной степенью 
приближения позволяют оценить наблюде-
ния авторов альманаха Центра независимых 
социальных исследований и образования 
«Байкальская Сибирь. Предисловие XXI 
века». Их наблюдениям можно доверять: 
все они – жители тех городов, о которых 
пишут.

МОНОГРАДЫ: НОВЫЕ ЗАВИСИМОСТИ  
ОТ ПРОИЗВОДСТВА

Большинство городов региона – мо-
нограды, то есть обязаны своей жизнью 
и развитием одному или нескольким про-
мышленным предприятиям. Даже городское 
пространство в них формировалось исходя 
из нужд индустриальных объектов. В Братске, 
например, новый поселок вырастал вокруг 
возведения очередного производства. В 
результате сегодня город состоит из девяти 
жилых поселков, находящихся на расстоянии 
10–30 километров друг от друга. Поселки пы-
тались объединить, даже принимали новые 
генеральные планы города, но сделать этого 
так и не удалось. Они так и существуют как 
отдельные, автономные друг от друга. 

Такая зависимость от производства 
буквально во всем (от обеспеченности 
работой до упорядочивания повседневной 
жизни) диктует образ существования го-
родов. Сегодня, если обобщать положение 
дел в моноградах области, отчетливо видны 
два сценария трансформации городской 
структуры. Либо производство умирает и 
город постепенно затухает вместе с ним, 
либо промышленность развивается (пусть 
и с разной степенью интенсивности) и в 
городской среде воспроизводится новый 
(старый) порядок – утверждается городская 
корпоративная культура. 

Первый сценарий можно увидеть на 
примере Тулуна. Получивший статус города 
в 1927 году с началом советской индустри-
ализации, он выстроился вокруг нескольких 
промышленных производств, основное из 
которых угольное. Стекольный завод, строи-
тельный трест, плодокомбинат, маслозавод, 
угольный разрез – все эти предприятия 
системный кризис не пережили. Потеряв 
опору на производство, люди долгое время 
отходили от шока. «На следующий день после 

известия о закрытии разреза многие пришли 
на работу, словно ничего не случилось, пола-
гая, что это просто чья-то злая шутка. Вы не 
представляете, как страшно было смотреть 
на то, как у дверей конторы разреза, опустив 
голову, в немом отчаянии стояли здоровые 
и крепкие мужики. Они надеялись, что для 
них-то найдется дело...» – эти воспоминания 
о недавних событиях типичны для большей 
части промышленных предприятий в самых 
разных городах области.

Из города угольщиков, стекольщиков и 
гидролизников Тулун трансформировался 
в город бюджетников, вахтовиков и таксис-
тов – в нем уже более десяти служб такси. 
Отсутствие другой работы перенасыщает 
сферу услуг людьми, что делает конкуренцию 
на этом рынке ожесточенной. В городах, рас-
положенных вблизи регионального центра, 
ежедневная трудовая миграция стала совсем 
привычным делом.

Там же, где производство успешно и 
стабильно (самый яркий пример – Шелехов), 
городская жизнь также не может сформиро-
ваться: старые индустриальные зависимости 
стали идеальной основой для выстраивания 
корпоративной культуры, которая по своей 
природе моностилична и воспроизводит тра-
диционные советские отношения градообра-
зующего предприятия и местного сообщества. 
В такой ситуации производство несет на себе 
значительную часть социальной нагрузки, 
но взамен монополизирует символическую 
среду. Например, лозунг «Шелехов – город 
металлургов» стал повсеместным, хотя доля 
работников алюминиевого завода в общей 
численности населения составляет не боль-
ше пятнадцати процентов. 

Неформальная подконтрольность орга-
нов муниципальной власти градообразую-
щему производству завершает моностилизм. 
Культурная деятельность строго регулирует-
ся, День завода совмещается с Днем города, 
альтернативные официальным инициативы 
не получают развития. В такой ситуации 

НОВАЯ ЖИЗНЬ ФОРПОСТОВ 
ИНДУСТРИИ

ВАДИМ ТИТОВ
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жизненные перспективы горожан сужают-
ся, видение одной лишь производственной 
колеи заставляет людей, заинтересованных 
в иных формах жизни, покидать город. Это 
рождает кризис иного рода, чем в городах 
свернувшегося производства: в современном 
мире все больше значения имеют составля-
ющие качества жизни, не связанные только 
лишь с материальным благополучием.

В региональных моноградах подобные 
потребности истинно городской жизни ре-
ализуются через «приспособление» все тех 
же индустриальных объектов. Братская ГЭС 
остается градообразующим предприятием 
уже не столько как работодатель, сколько как 
важнейший символ, визитная карточка, как 
для Москвы Красная площадь. Для каждого 
братчанина – это и место памяти, и зрелище, 
и предмет гордости: «Шлюзы если откроют, 
это же целое событие, весь город посмотреть 
приезжает, даже из других городов едут». 

Основные надежды жителей городов 
«советского проекта» по-прежнему связаны с 
возрождением старых или строительством но-
вых промышленных предприятий: в Тайшете 
рассчитывают на нефтепровод, в Тулуне – на 
производство строительных материалов и 
дополнительную ЛЭП, сразу в нескольких 
городах – на развитие алюминиевой про-
мышленности, в Бодайбо надеются на подъем 
золотодобычи. В Нижнеудинске градооб-
разующим предприятием стала железная 
дорога, которая давала рабочие места даже 
в самое тяжелое для страны время. Надо ли 
говорить, что свои жизненные перспективы 
многие горожане связывают именно с ней.

ГОРОДСКАя ИДЕНТИЧНОСТЬ
Системный кризис девяностых, разруше-

ние привычных связей местного сообщества 
и градообразующего производства сделали 
актуальной проблему, которую не замечали 
в период больших ударных строек: что еще, 
кроме общей промышленности, объединяет 
жителей новых советских городов в единое 
целое? И, кроме того, что может быть ресур-
сом развития городов в условиях стагнации 
индустрии? Поиски новых оснований для 
городской идентичности – общий сюжет для 
всех молодых городов Иркутской области.

В Усть-Илимске, например, поражает 
небывалый интерес горожан к истории места, 
на котором был построен город. Это приобре-
тает временами причудливые формы: напри-
мер, самым популярным рекламным брендом 
стало слово «Илим». Оно используется как 
крупными градообразующими предприяти-
ями (компания «Илим Палп», ныне «Группа 
Илим» – владелец Усть-Илимского ЛПК), так 
и более мелкими (например, «Новые окна 
Илим», «Илим Фарма», «Илим копи», «Илим-
ский дворик», «Илимтех», «Илимцентр», 
«ИлимСканЛайн»). Еще в середине 80-х 
это слово употреблялось только в названии 
пионерского лагеря. А до середины 90-х в 
своем названии его использовали не более 
трех-четырех фирм.

Попытка сделать город, рожденный 
производством, привязанным к конкретному 
месту, понятна и оправданна: у города долж-
на быть своя история, уходящая в далекое 
прошлое. Наверное, с этим же связано и 
использование в повседневной жизни Усть-

Илимска имени и образа Радищева, который 
отбывал ссылку в Илимском остроге и якобы 
совершил путешествие к Толстому мысу 
(место строительства Усть-Илимской ГЭС). В 
центре города ему был поставлен своеобраз-
ный памятник – каторжные кандалы.

С другой стороны, поиск новых осно-
ваний городской идентичности, общих 
ценностей, выразившийся в подчеркнутом 
внимании к доиндустриальному прошлому, 
заставил горожан взглянуть на последствия 
затопления Илимского края как на трагедию. 
Это получило свое развитие в протестных 
действиях в связи со строительством Богу-
чанской ГЭС. Еще двадцать пять лет назад 
лозунги «Вперед, на Богучаны!», «Даешь 
Богучаны!», «Братск – Усть-Илимск – Богуча-
ны!» были для жителей города привычными. 
А сегодня активнее других в акциях протеста 
стали участвовать жители Усть-Илимска и 
Усть-Илимского района, переселенные сюда 
из зоны затопления Усть-Илимской ГЭС.

Уход, хотя бы на время, производ-ствен-
ных объектов из повседневной городской 
жизни спровоцировал всплеск интереса 
жителей малых городов к окружающему 
природному ландшафту. Описывая сегодня 
в художественном слове или в обычном 
повествовании свои города, жители опира-
ются на значимые в данном месте локаль-
ные символы. В Нижнеудинске, например, 
такими разделяемыми ценностями стали 
река Уда, давшая название городу, Саяны 
и тайга. Вместе с памятью о значимых ис-
торических объектах, имеющих далекое 
прошлое, отсылки к исключительной красоте 
и уникальности природы делают города, ос-
тавшиеся без промышленного процветания, 
все же достойными для жизни. Именно этим 
люди чаще всего оправдывают нежелание 
покинуть города даже тогда, когда надежды 
на улучшение нет никакой. Для придания 
местам жизни другой, неиндустриальной, 
ценности идет в ход и дорога, соединяющая 
со столицей, и мосты, и экологическая тропа. 
Еще одним значимым ресурсом становится 
особый характер людей, проживающих в 
молодых городах, людей энергичных, доб-
рожелательных и открытых. 

Пример Ангарска в вопросе поиска но-
вых оснований городской идентичности осо-
бенно интересен. Несмотря на то, что Ангарск 
не может быть отнесен к малым городам, 
он все же является результатом советского 
градостроительного проекта. Ангарск, как и 
большинство моноградов, пережил кризис, 
связанный со стагнацией промышленности, 
прошел путь города корпоративной культуры 
(в конце девяностых Ангарск стал одним 
из базовых городов нефтяной компании 
«ЮКОС»), и сегодня все чаще можно увидеть 
попытки осмысления ангарчанами неиндуст-
риального образа своего города. В этой ситу-
ации значимость приобретают самые разные 
символы. Ангарск – это и город, рожденный 
Победой: большая часть приехавших на 
комсомольскую стройку были людьми одного 
поколения – фронтовики, их младшие братья 
и сестры, ощущавшие значимость военного 
подвига и готовые к подвигу трудовому. 
Ангарск – это и город юности: тут и непрехо-
дящая душевная молодость всех его жителей, 
и уникальность молодого города как живого 

и энергичного образования, динамичного 
и открытого для всего нового. Но все чаще 
звучит, что Ангарск – это город, связанный 
непростыми отношениями с советской сис-
темой исполнения наказаний. Здесь, как и в 
Усть-Илимске, пытаются осмыслить тот факт, 
что эти города построены в том числе и си-
лами заключенных. Известно, что жителями 
первых «нормальных» домов, построенных в 
Ангарске, становились военные, охранявшие 
спецконтингент – заключенных и японских 
военнопленных, которые также были учас-
тниками большой стройки. Забывать этого 
нельзя, потому что и этот опыт нашел свое 
отражение в городской культуре. 

Попытки осмысления жителями моногра-
дов своей городской идентичности, культурные 
процессы, инициированные этими поисками, 
хоть и заводят временами в новые тупики, но в 
то же время демонстрируют саму возможность 
обретения физическим пространством подлин-
но городского содержания.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Как изобретения своего времени, моно-

грады обречены на полную зависимость от 
состояния доминирующего производства, 
но это не значит, что советская стилистика 
жизни в молодых городах не может пре-
терпеть изменений. Возможным вариантом 
преодоления такого положения вещей 
представляются агломерационные проекты, 
но только лишь в том случае, если они при-
ведут не только к формальному сложению 
ресурсов, а – что важнее – к выстраиванию 
нового стиля городской жизни через реали-
зацию серии инфраструктурных, культурных 
и социальных проектов.

И все же главный ресурс, на который 
может опереться преобразование городской 
среды – социальная энергия и интеллек-
туальный потенциал людей, приехавших в 
свое время в эти места начинать жизнь «с 
нуля». Их энергии хватило на грандиозные 
стройки и героические производственные 
свершения, они налаживали отношения 
друг с другом, являясь носителями разных 
опытов и не всегда одинаковых ценностей, 
именно в новых городах они видели про-
образ привлекательного для них устройства 
жизни. Но пришедшее осознание рисков 
и опасностей, исходящих от амбициозных 
городских проектов, системный кризис, 
сломавший всю стройность и праздничность 
картины, заставили жителей почувствовать, 
что родной город может оказаться тупико-
вым. Однако социальная энергия не исчезла, 
а трансформировалась в новые формы: все 
силы направляются на образование и другие 
составляющие социального капитала детей, 
чтобы последние преодолели притяжение 
своих городов и устроились в городах насто-
ящих. Если эту энергию не перенаправить, 
не придать ей другого наполнения, устояв-
шийся механизм образовательных миграций 
оставит молодые города без будущего – без 
энергии молодых.

Советский городской проект оказался 
в итоге более масштабным, чем даже заду-
мывался: он стал одним из определяющих 
путей развития страны, и именно в нем нашли 
свое отражения все противоречия, этому 
развитию присущие.
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– Компания «АТОН» уже хорошо извес-
тна жителям города. Многие люди, кото-
рые осознали преимущества размещения 
своих сбережений на фондовом рынке, 
уже стали клиентами вашей компании. 
В чем секрет такого успеха?

– Наша компания – ветеран фондо-
вого рынка, а люди ценят стабильность. 
Группа «АТОН» была создана в 1991 году 
и стала одной из первых инвестицион-
ных компаний в России. Мы являемся 
крупнейшим брокером на отечествен-
ном фондовом рынке. На протяжении 
нескольких лет «АТОН» входит в группу 
максимальной надежности в рейтинге 
НАУФОР (рейтинг «ААА»). В 2003 году 
мы получили статус «Лучшая компания 
интернет-брокер», два года подряд, в 
2001 и 2002 годах – «Компания – инвес-
тиционный консультант года», были удос-
тоены признания в номинациях «Лучший 
аналитик» и «Лучший трейдинг». Мы 
предлагаем нашим клиентам широкий 
спектр услуг: интернет-торговля акциями 
на всех основных площадках, профессио-
нальная информационно-аналитическая 
поддержка, консультации по техническо-
му анализу финансовых рынков, разъяс-
нение основ риск-менеджмента. 

ООО «АТОН» не останавливается на 
достигнутом. Мы первыми на отечест-
венном рынке запустили новую торговую 
платформу «Атон-Лайт». «Облегченная» 
версия программы «Атон-Лайн» рас-
считана на людей, впервые решивших 
попробовать свои силы на фондовом 
рынке. Но это далеко не все. Для нас 
главное – это прибыль наших клиентов, 
и мы всегда готовы предложить что-то 
новое. Когда «АТОН» только открывал 
свой филиал в Иркутске, мы обещали 
повысить финансовую грамотность 
населения. Эта задача остается для нас 
одной из приоритетных, и мы находим 
новые подходы для того, чтобы ее ре-
шить. Например, в ближайшее время 
жители Иркутска получат уникальную 
возможность – встретиться с известным 
биржевым консультантом Александром 
Элдером.

– Это очень известная фигура в ин-
вестиционном сообществе.

– Да, это так. Мы готовы представить 
всем желающим эксперта мирового 
уровня. Доктор Элдер – профессио-
нальный трейдер, признанный эксперт 
в области биржевой торговли, автор 
многочисленных статей по этой тематике. 
Он руководит собственной компанией 
Financial Trading Inc., которая является 
одной из ведущих фирм по подготовке 
биржевиков.

– Послушать рекомендации специ-
алиста такого уровня – это действи-
тельно редкий шанс для людей, которые 
хотят улучшить свои навыки работы 
на фондовом рынке. Но смогут ли по до-
стоинству оценить такую возможность 
начинающие инвесторы?

– Конечно. Советы доктора Элдера 
полезны и профессионалам, желающим 
улучшить свое мастерство, и новичкам, 
которые стремятся обойти опасные 
«подводные камни», прежде чем начать 

инвестировать свои средства в ценные 
бумаги. Книги Александра Элдера «Как 
играть и выигрывать на фондовом рын-
ке» и «Трейдинг с доктором Элдером» не 
случайно считаются одними из лучших в 
своем роде. Для многих они открыли гла-
за на фондовый рынок и те возможности, 
которые он предоставляет. А инвесторы 
со стажем смогли почерпнуть из них пищу 
для размышлений, ведь Элдер – это не 
просто талантливый биржевик, но и про-
фессионал в области психологии.

– Это действительно так? Вы не мог-
ли бы рассказать об этом поподробнее?

– Опыт Элдера уникален для Рос-
сии. Он родился в Ленинграде и вырос 
в Эстонии, где закончил медицинский 
факультет Тартуского университета. 
Работая судовым врачом, Элдер бежал с 
советского парохода в Африке и получил 
политическое убежище в США. Выса-
дившись в аэропорту имени Кеннеди в 
феврале 1974 года, он с нуля воплотил в 
жизнь американскую мечту. Некоторое 
время Элдер работал психиатром в Нью-
Йорке и преподавал в Колумбийском 
университете. Сориентировавшись в 
совершенно новой для себя среде, он 
заинтересовался биржевыми опера-
циями и начал вкладывать средства в 
акции и опционы. Одновременно с этим 
он начал писать книгу, которая стала 
бестселлером, и постепенно получил 
мировое признание как специалист в 
области фондового рынка.

– А где и когда «АТОН» будет прово-
дить встречу с Элдером?

– Мероприятие состоится 7 октября, 
записаться можно по телефону в Иркут-
ске (3952) 25-87-51, а можно и лично, 
посетив наш офис по адресу: улица 
Литвинова, дом 3, 3 этаж.

Мы приглашаем всех  желающих 
принять участие во встрече с доктором 
Элдером. Я от лица всей нашей компании 
надеюсь, что жители Иркутска смогут по-
черпнуть из выступления профессионала 
экстра-класса много полезного и уровень 
их финансовой грамотности повысится. 
Мы будем рады всех видеть.

«АТОН»  
ПРИВЕЗЕТ В ИРКУТСК 
БИРЖЕВОГО ГУРУ

«АТОН» предоставляет иркутянам услуги мирового уровня – все желающие смогут получить 
возможность встретиться с известным биржевым консультантом Александром ЭЛДЕРОМ. 
Директор филиала компании «АТОН» в Иркутске Александр ЧЕРНОВ рассказывает о секретах 
брокерского успеха и уникальной возможности, которую компания «АТОН» предоставляет аб-
солютно всем жителям Иркутска. 
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Должен ли иркутянин знать историю Иркутска? Обязан ли 
житель Иркутской области осознавать, в каком регионе он 
живет? Может ли сибиряк не понимать экономического, стра-
тегического и даже геополитического значения своего края не 
только для страны, но и для всего мира?

Эти далеко не праздные вопросы, при всей своей рито-
ричности, тем не менее особенно остро звучат сегодня, когда 
наши дети рискуют сорваться в пропасть, в которой находятся 
безликие иваны, не помнящие родства. А то, что это именно 
пропасть – сомневаться не приходится. Пропадает самобыт-
ность народа, а обрывки неких универсальных знаний вовсе 
не способствуют воспитанию успешного человека, органично 
вписывающегося в современную модель мира. Как раз потому 
и не способствуют, что являются обрывками.

В середине девяностых годов прошлого столетия в нашем 
государстве впервые задумались над обозначенной проблемой. 
Тогда в обществе, пожалуй, впервые были подняты вопросы 
местного самоуправления и субъектности государства. А в об-
разовании была провозглашена вариативность. В законе «Об 
образовании» в редакции 1996 года были обозначены позиции 
двух уровней – федеральный компонент и национальный ре-
гиональный компонент. 

– Главная цель современного образования, – говорит руководи-
тель Службы по контролю и надзору в сфере образования Иркутской 
области Александр КОСТИН, – не просто, как сосуд водой, напол-
нить ребенка знаниями, умениями и навыками, но сформировать 
компетентного человека, способного умело и с пользой применить 
полученные знания на практике. И если федеральный компонент 
предусматривает общероссийские тенденции в развитии культу-
ры, науки и техники, то национальный региональный компонент 
делает упор на изучение исторических, географических, культурных 
особенностей той местности, где ребенок проживает. Если мы 
говорим о воспитании патриота, гражданина своей страны, то 
обойти стороной национальный региональный компонент совре-
менной системы образования просто невозможно. 

ЛЮБИ И ЗНАЙ СВОЙ КРАЙ
По большому счету, именно на региональный национальный 

компонент в сегодняшнем образовании возложена обязанность 
познакомить юных граждан России с историей родного края, 
малой родины. Более того, в определенной степени он спо-
собствует сохранению народных традиций в самом широком 
смысле этого слова. Новое всегда рождается на основе опыта 
прошлого – ничто не берется из ниоткуда. Поэтому, зная ис-
торию региона, его географию, представляя себе культурный 
срез общества, ребенок сможет не просто вообразить, каким 
был ранее и чем является ныне его родной край. Он сможет в 
дальнейшем рационально использовать эти знания на благо 
региона. И задача образования сегодня как раз заключается в 
том, чтобы научить его этому, давая наиболее полные и широкие 
представление о крае, в котором он живет. 

Однако не меньшее внимание национальный региональный 
компонент уделяет и общению с соседями. Тем более что на 
территории Иркутской области уже образуются национальные 
диаспоры – китайская, вьетнамская, монгольская, лаосская.. . 
Без более внимательного знакомства с внешним миром тут не 
обойтись. Только тогда мы сможем сформировать мнение, на-
пример, о китайцах не как о торговцах, а как о представителях 
одной из самых древних цивилизаций. И здесь речь уже идет 
о толерантности.

– Технологии национального регионального компонента 
в формировании толерантности предполагают достаточно 
возможностей, – говорит Александр Костин. – Что такое то-
лерантность? Это умение относиться терпимо и уважительно 
ко всем людям. Мы живем в сообществе разных национальнос-
тей. А каждая национальность так или иначе стремится к 
сохранению собственных традиций. Поэтому уже разработан 
спецкурс: как молодому человеку поступать в подобной си-
туации, как быть толерантным, не ущемляя своих прав, но и 
прав соседа по парте. Таким образом мы адаптируем ребенка 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
КОМПОНЕНТ В ОБРАЗОВАНИИ: 
ИРКУТСКИЙ ВАРИАНТ

НАДЕЖДА КуЛИКОВА
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к реальной жизни. В ходу штамп «школа готовит к будущей 
жизни», но ведь ребенок уже сегодня проживает свою жизнь! 
Приобретает свой собственный опыт , который ему годится 
прямо сейчас, а не в каком-то отдаленном будущем. И наша 
задача – помочь ему. 

ИРКуТСК – СЕРЕДИНА ЗЕМЛИ
– Иркутская область по-своему уникальна. Она находится 

не просто в центре Евразии, но на стыке европейских и азиат-
ских традиций и даже более того – мировосприятия, – уверен 
Александр Костин. – По этой причине основная мысль, кото-
рую необходимо внушить нашим детям: они живут вовсе не 
на забытой Богом окраине государства, не в какой-то глухой 
провинции, а в совершенно уникальном по многим факторам 
месте. Особенно сегодня, когда идут процессы интеграции, гло-
бализации. А ведь важно не только географическое положение, 
но и роль Иркутской области в происходящих экономических 
и социальных процессах. Ведь сегодня наш регион является 
транслятором российской политики по отношению к стра-
нам Азиатско-Тихоокеанского региона, которые, глядя на нас, 
выстраивают свое мнение о России. 

В этом смысле роль национального регионального компо-
нента сложно переоценить. Тем более что в последние годы 
сменились приоритеты системы образования. Если еще совсем 
недавно во главе угла была установка: знания нужны, чтобы 
получить образование, то сегодня образование уже не является 
самоцелью. Знания необходимы современному человеку, чтобы 
быть мобильным, уметь правильно и конструктивно реагировать 
на разные моменты жизни. Но он вряд ли станет таковым без 
хорошей комплексной подготовки, в основу которой лягут как 
раз знания о родном крае. В этом смысле процесс регионализа-
ции является очень важным моментом не только в содержании 
образования, но и в воспитании социально грамотной компе-
тентной личности.

В Иркутской области подобная работа ведется уже не-
сколько лет, но особенно активизировалась она в последние 
годы. Департамент образования Иркутской области определил 
Институт повышения квалификации работников образования 
как организатора процесса по разработке регионального на-
ционального компонента.

Еще в 1998 году был выпущен учебник «География Иркут-
ской области» Василия БОЯРКИНА. В 2000 году в московском 
издательстве «ДИК» тиражом более 30 тысяч экземпляров был 
издан «Исторический атлас Иркутской области» – великолепное 
справочное издание, по которому любой может составить себе 
оптимальное представление о том, что же представляет собой 
Иркутская область. 

В 2001 году учащиеся 5–6 классов получили учебную хрес-
томатию «Писатели Восточной Сибири» (автор-составитель 
Ольга ШАХЕРОВА), а через год увидела свет «История земли 
Иркутской» под редакцией Зинаиды РАБЕЦКОЙ. 

А для начальной школы выпущен учебник Елены ДЗЯТКОВС-
КОЙ «Экологическое творчество», в котором автор выводит эко-
логическое образование из области, касающейся исключитель-
но развития биосферы, рассматривает экологическое состояние 
человека в связи с различными тенденциями экономики.

ОСНОВЫ ГЕОПОЛИТИКИ  
ДЛя СТАРШЕКЛАССНИКОВ

Сегодня над созданием инновационного проекта по на-
циональному региональному компоненту активно работают 
сотрудники Института повышения квалификации работников 
народного образования. Год назад появилась идея, как разроз-
ненные знания привести в единую систему. Она будет интег-
ративная, предполагающая обращение к экономике, истории, 
географии, экологии, культуре. Кроме того, упор делается на 
межпредметные связи. 

 – У нас есть специалисты экстра-класса, – говорит руко-
водитель проекта, сотрудник ИПКРО Елена ПУХОВСКАЯ. – Это 
экономисты, краеведы, экологии, филологи, все те, кто может 
сделать по-настоящему талантливый интересный учебник.

Как раз сегодня такая работа и идет. Уже запланирован 
комплект учебников с 5 по 11 класс, и уже начата работа над 
самым сложным из них – книгой для старшеклассников, кото-
рая будет называться «Иркутская область в геоэкономике и 
геополитике».

 – Это будет обобщающий сборник, в который войдут 
разделы по всем основным областям регионоведения, особым 
образом интерпретированные и интегрированные, – расска-
зывает Елена Пуховская.

«Иркутская область в российской и мировой экономике: 
проблемы и перспективы развития», «Портрет иркутской влас-
ти: царский, советский и постсоветский периоды», «Иркутск 
религиозный», «Культурный облик и культурные достижения 
иркутян», «Иркутская область и проблемы Сибири в творчестве 
сибирских писателей» – такие разделы должны войти в учеб-
ник-концентр, работа над которым идет прямо сейчас. Будет 
в нем представлена и «Иркутская портретная галерея», куда 
войдут рассказы о жизни и судьбе выдающихся иркутян.

Например, в разделе «Иркутская область и глобальные 
проблемы современности» речь пойдет об экологии, об охране 
озера Байкал и проблемах, связанных с существованием на его 
берегах БЦБК, о сохранении наших сибирских лесов, которые 
справедливо называются «легкими» планеты.

– Вот такой факт: известно, что источником кислорода на 
планете являются наши сибирские и дальневосточные леса и 
южноамериканская сельва, – говорит Елена Пуховская. – Сельва 
вырабатывает кислорода больше, но сама же его и поглоща-
ет . В результате получается, что мы «поим» кислородом все 
человечество! Когда мы доводим эту информацию до ребенка, 
не важно сколько ему лет, то у него меняется представление о 
месте, где он живет . Он совсем иначе смотрит на нашу приро-
ду , у него появляется вполне обоснованное чувство гордости 
за свой родной край. Это ли не важно?!

СОЦИАЛЬНАя ТЕХНОЛОГИя
Вот и получается, что, с одной стороны, национальный ре-

гиональный компонент – это такая социальная педагогическая 
образовательная технология, когда, получая некие первичные 
знания о своей среде обитания, ребенок постепенно выходит 
на новый уровень и в его голове складывается представление 
уже о мире в целом. 

А с другой стороны, региональный компонент – это попытка 
в современном образовании выстроить некую структуру, когда 
взаимосвязь совершенно разных сфер жизни представляется 
очевидной.

– Что такое национальный региональный компонент на 
практике? – говорит Александр Костин. – Изучая химию, мы 
говорим о химическом производстве в Иркутской области, и 
когда речь заходит о таблице Менделеева, узнаем, а какие из 
элементов находятся в наших недрах? Как они применяются? 
Каким образом ведется их разработка? Рационально ли мы 

НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
КОМПОНЕНТ В ОБРАЗОВАНИИ: 
ИРКУТСКИЙ ВАРИАНТ
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используем наши природные богатства? При этом постепенно 
речь заходит , например, об алюминиевом производстве, и как 
следствие, о самолетостроении, о тяжелой промышленности. 
Или мы говорим о культурном наследии, о том, что огромную 
роль в культурном развитии Восточной Сибири в целом и Ир-
кутской области в частности сыграли декабристы. Как это 
произошло, каким образом, насколько повлияло на становле-
ние Сибири? Все эти вопросы очень важны, ведь речь идет о 
ценном культурном наследии, во многом определившем облик 
нашего региона. 

Правда, при осознании всей важности и значимости подоб-
ного подхода к образованию не может не возникнуть вполне 
логичный вопрос: «А насколько наша школа готова откликнуть-
ся на этот запрос?»

– Школа уже откликнулась, – говорит Александр Кос-
тин. – И педагоги, и руководители муниципальных органов 
управления образованием – никто не остался равнодушным. 
В Нижнеудинске, Тайшете, Чуне, в Заларинском районе, по всей 
Иркутской области в образовательной системе появляются 
элементы национального регионального компонента. Сейчас в 
учебный план внедряется такой спецкурс, как «Мой поселок» 
или «Мой город». При этом важно не просто изучение исто-
рии своей малой родины. Особое внимание уделяется людям, 
которые строили, создавали то, что мы сегодня имеем. То, 
что необходимо сохранить и преумножить. А преумножать 
как раз придется тому поколению, которое сегодня сидит за 
школьной партой. 

Именно будущее этого поколения, которое согласно рас-
хожей фразе принято называть подрастающим, не может не 

волновать любого здравомыслящего человека. И в этом смысле 
национальный региональный компонент является той социаль-
ной технологией, которая помогает формировать личность, бо-
лее или менее гармонично «встраивает» ее в общество, внушая 
ей позитивные стереотипы, уча на тех самых положительных 
примерах, действие и сила которых вовсе не иссякли. Надо 
просто рассказать, показать, объяснить. Правда, и здесь не 
может не возникнуть вопрос: насколько готовы к поставленной 
задаче наши учителя?

– В ИПКРО очень четко отработана система повышения 
квалификации, – говорит Александр Костин. – Тем более что 
роль учителя сегодня видоизменилась. Современный педагог 
не просто носитель информации, в первую очередь, он – ор-
ганизатор учебного процесса, человек, который помогает 
приобретать теоретические знания. Ни для кого не секрет , 
что многие дети в целом ряде сфер современной жизни уже 
идут впереди своих наставников. Они умеют пользоваться 
современными источниками информации, и в этом смысле 
задача педагога – помочь ученику выделить главное, найти в 
общем информационном потоке необходимое.

Но нет ли опасности превратить хорошее, по сути своей, 
начинание, которым и является национальный региональный 
компонент, в этакий местечковый патриотизм, когда мы ставим 
перед собой цель – вырастить патриота Иркутской области, 
«задвигая» гражданина России на второй план?

– Вот вам пример: в 2004 году в Санкт-Петербурге прово-
дился Всероссийский конкурс среди детей, которые увлечены 
изучением истории. В рамках этого конкурса был еще один – на 
знание истории Санкт-Петербурга, – и первое место в нем занял 
наш мальчик, иркутянин. А об Иркутской области он может рас-
сказать совсем немного. Это же неправильно! Превосходно, что 
наши дети глубоко изучают историю других городов и стран, 
но при этом они не должны забывать и об истории родного 
края. Ученики знают о природе Африки, об истории развития 
США, увлечены событиями в Израиле, а что они знают о своей 
сибирской земле? Очень важно соединить эти два потока: гло-
бальные знания о мире, овладение которыми и предусмотрено 
федеральным компонентом, и знания о родном крае. Как можно, 
живя на Байкале, изучать особенности развития и биосферы 
этого озера по тем 5–6 строчкам, которые есть в общероссий-
ском учебнике?.. К слову сказать, во многих школах Иркутской 
области давно и успешно читается спецкурс «Байкаловедение», 
а например, в Байкальске изучение флоры и фауны начинают 
именно с Байкала, постепенно расширяя границы. Это очень 
правильный подход. Мы постоянно проводим среди школьников 
олимпиады на знание озера. Тут нам активно помогают Лимно-
логический институт, Областная станция юных натуралистов 
и естественнонаучная кафедра ИПКРО.

. . . Даже если вы давно окончили школу, вы все равно не 
можете не помнить, что при написании контрольных работ или 
при выполнении любых других заданий класс обычно делился 
на два варианта. Первый и второй. Задания, предлагаемые в 
двух вариантах, были похожи по типу, по уровню сложности, 
но все же отличались друг от друга.

Что такое современная российская школа, как не огромный 
гипотетический класс, в котором сегодня сидят ученики разных 
возрастов и национальностей? Все они пришли в школу за знани-
ями, они хотят научиться многому, и в том числе – быть людьми. 
Всех их учат в целом одному и тому же – правилам написания 
безударных гласных, основным законам физики; они доказывают 
одинаковые теоремы и заучивают единую классификацию видов 
по биологии; все они имеют представления об одной и той же пе-
риодической системе и о хронологическом порядке следования 
исторических дат... Но иногда в учебном процессе бывает такой 
момент, когда весь класс надо разделить на варианты.

Национальный региональный компонент – и есть такой 
вариант. В нашем случае – иркутский.

Фото АНДРЕя ФЕДОРОВА
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Есть на юго-западе Германии, в 70 
километрах от французской границы, 
небольшой город Пфорцхайм. Небольшой 
он по российским меркам, поскольку 
проживает там всего 108 тысяч жителей. 
А для Германии это – достаточно крупный 
промышленный центр, в котором уже 
более двухсот лет активно развивается 
ювелирное производство. Основу сов-
ременной экономики города составляют 
электротехника, точная механика, оптика, 
обработка и производство изделий из ме-
таллов, а расположенные в Пфорцхайме и 
вокруг города предприятия связи, радио-
электроники и часовой промышленности 
пользуются всемирной славой. Пфорц-
хайм является центром района Энц, в 28 
городах и деревнях которого проживают 
еще 196 тысяч жителей. На территории 
этого района в городе Маульбронн рас-
положен средневековый монастырь, 
который внесен в списки всемирного 
наследия ЮНЕСКО.. .

В октябре нынешнего года «Не-
мецко-русское общество Пфорцхайм и 
Энцкрайс» отметит свой двадцатилетний 
юбилей. Восемнадцать лет из этих двад-
цати связаны с Иркутском. 

Сегодня уже можно говорить о том, 
что у этой общественной организации 
есть своя интересная история, которую 
творят обыкновенные люди из побужде-
ний, для многих кажущихся странными. 

 – Железный занавес падал, и мы, 
дети послевоенной поры, были полны 

энтузиазма. Нам хотелось строить мост 
доверия между нашими народами, – вспо-
минает первый председатель Немецко-
русского общества Катарина ЛЯЙХТ. Их 
было всего пятеро – неравнодушных 
немцев, которые решили, что им вполне 
по силам построить такой мост.

Они начали с фотовыставки «Моло-
дежь в Советском Союзе». Потом слу-
чился Чернобыль, и Немецко-русское 
общество не осталось равнодушным к 
этой беде. Они оказывали адресную 
помощь пострадавшим, организуя гума-
нитарные миссии. 

А в 1988 году один из членов обще-
ства побывал в Иркутске, где его поразил 
наш кукольный театр. «Аистенку» пос-
ледовало приглашение выступить перед 
немецкими зрителями. И специально 
для этой поездки иркутяне подготовили 
сказку «Машенька и медведь» на немец-
ком языке в переводе преподавателя 
иняза Людмилы ЯКИМОВОЙ. Иркутян 
принимали коллеги – Пфорцхаймский 
театр марионеток «Моттенкэфиг». Гаст-
роли прошли на ура. Немецкие зрители 
не могли себе представить, что в столь 
далекой Сибири ставят детские спектакли 
на таком высоком уровне. 

Этот успех был закреплен ответным 
визитом. Летом 1990 года пфорцхайм-
ский «Моттенкэфиг» и несколько членов 
Немецко-русского общества приехали 
в Иркутск. Они привезли спектакль для 
взрослых «Летающая принцесса» и в 

свою очередь были тепло приняты си-
биряками.

Так началась дружба между городами. 
И осенью 1991 года между Пфорцхаймом 
и Иркутском был заключен первый офи-
циальный Договор о культурном сотруд-
ничестве, для чего в Германию съездила 
иркутская делегация во главе с тогдаш-
ним начальником областного управления 
культуры Владимиром ЛАПЕНКОВЫМ. 

В результате этого культурного обмена 
немецкие зрители смогли познакомиться 
с различными творческими коллективами 
Иркутска. На сценических площадках 
Пфорцхайма в разное время выступали 
Иркутский камерный хор, оркестр бая-
нистов и Иркутский камерный оркестр. 
Иркутяне готовили специальные русские 
программы, чтобы немецкие слушатели 
могли познакомиться с творчеством не 
только известных всему миру Чайковско-
го и Рахманинова, но и с произведениями 
Чеснокова, Свиридова, Бортнянского, 
Архангельского.

Впрочем, одним культурным сотруд-
ничеством не обошлось. В начале 90-х, 
в непростое для России время, немцы 
дважды привозили в Иркутск гуманитар-
ную помощь – 20 и 40 тонн груза, – ко-
торую при помощи местного женсовета 
развозили по многодетным семьям.

 – Мы обращались к жителям Пфорц-
хайма с просьбой помочь русским, – вспо-
минает Катарина Ляйхт, – и очень многие 
откликнулись на наш призыв. Потому 

НАДЕЖДА КуЛИКОВА ДРУЖБА ДЛИНОЙ 
В ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
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что все мы тогда ощущали огромную 
благодарность Советскому Союзу за то, 
что он так способствовал делу объеди-
нения нашей страны.

В 1996 году начались школьные 
обмены. Наши старшеклассники из 
школы № 47, а впоследствии из лицея № 
3 поехали в Пфорцхайм, где по месяцу 
жили в немецких семьях, ходили там в 
школу, знакомились с жизнью в Германии 
изнутри. А потом их немецкие друзья 
приезжали в Сибирь, где им организовали 
такую же культурно-ознакомительную 
программу. 

Вскоре к школьному обмену доба-
вился вузовский. Немецкая сторона 
организовывала для наших студентов и 
преподавателей познавательные страно-
ведческие поездки.

– Со временем в Иркутске появилось 
русско-немецкое общество «Иркутск – 
Пфорцхайм». Завязались такие контак-
ты и личные привязанности, – расска-
зывает один из руководителей общества 
Сергей АРФАНИДИ, – появился такой 
кредит взаимного доверия, которые ста-
ли прочной основой для осуществления 
многих полезных проектов.

В конце девяностых годов, когда в Ир-
кутске особенно остро встала проблема 
наркомании, немецкие друзья предложи-
ли свою консультационную помощь, пос-
кольку работа с наркозависимыми в Гер-
мании уже тогда была отлажена. Немцы 
были готовы поделиться технологиями, 
разработками, специальной литературой, 
опытом по трудовой реабилитации нар-
козависимых. Группа иркутских специа-
листов, непосредственно занимающихся 
решением этой проблемы, во главе с 
заведующей горздравотделом Людмилой 
КОРОТКЕВИЧ ездила в Германию изучать 
работу немецких коллег.

Одним из самых значительных члены 
Немецко-русского общества считают 
проект по повышению квалификации 
российских строителей, реализованный 
Баден-баденским фондом Эберхарда 
Щёка. Сам Щёк – инженер-строитель, 
цель его фонда – помогать коллегам в 
СНГ, прежде всего, в России. Особенно 
активно организация развернула свою 
деятельность в Екатеринбурге, где ей уда-
лось модернизировать всю отраслевую 
систему среднего профессионального 
образования, благодаря чему в столице 
Урала теперь готовят строителей евро-
пейского класса. 

Немецко-русское общество предло-
жило руководству фонда Щёка обратить 
внимание на Иркутск, где в конце 2000 
года был объявлен открытый конкурс 
среди столяров и слесарей с целью отоб-
рать команду профессионалов для ста-

жировки в Германии. Конкурс проходил 
в три этапа, и в его финальной части – в 
процессе окончательного отбора спе-
циалистов – активное участие приняли 
немецкие партнеры.

Победители конкурса получили воз-
можность повысить свою квалификацию 
в Европе. Три месяца они жили в Герма-
нии, работали на малых предприятиях, 
каждый по своему профилю, наблюдали, 
как функционирует родственная им 
сфера в одной из развитых стран мира. 
Немецко-русское общество сделало 
пребывание сибиряков за рубежом не 
только полезным, но и интересным, ор-
ганизовывало культурные мероприятия 
и неустанно заботилось о своих гостях. 
После этой поездки жизнь иркутских 
участников программы изменилась. Как 
свидетельствуют устроители проекта, 
все они успешно ведут свой бизнес, мак-
симально используя приобретенный за 
границей опыт.

В 2002 году этот проект был заявлен 
на Общегерманский конкурс лучших про-
грамм в сфере гражданской активности. 
Из более 200 заявок проект Немецко-
российского общества оказался лучшим. 
Премию в пять тысяч евро решено было 
потратить.. . на второй подобный проект. 
Фонд Щёка спонсировал недостающую 
сумму, и через некоторое время в Герма-
нию поехала вторая группа специалистов 
из Иркутска. На этот раз свое профессио-
нальное мастерство повышали штукатуры 
и кафельщики. Оба мероприятия стали 
серьезным вкладом в развитие отноше-
ний между двумя городами. 

В начале 2007 года по инициативе и 
при непосредственном участии Немец-
ко-российского общества была органи-
зована производственная практика для 
учащейся молодежи. Будущие строители 
из профессионального лицея № 17 ездили 
в Германию – строили по немецким чер-
тежам склад. А их немецкие ровесники 
возводили в Иркутске баню.

А сколько, кроме этого, было разовых 
акций, осуществленных по зову сердца! 
Шесть лет назад немцы прислали иркут-
скому дому престарелых в микрорайоне 
Юбилейный сто одеял. А прошедшей 
зимой передали Областной библиотеке 
имени Молчанова-Сибирского собрание 
произведений всех писателей – нобе-
левских лауреатов XX века на немецком 
языке.

 – Очень важно, – отмечает Сергей 
Арфаниди, – что все это – обществен-
ная работа. Люди ни там, ни здесь не 
получают за это денег , но помогают 
решать насущные проблемы нашего 
города и региона. В конечном счете, все 
мы обретаем то, что гораздо дороже 
любых денег . Это тепло человеческого 
общения, это нити дружбы, связываю-
щие наши сердца, из которых выстра-
иваются мосты, соединяющие народы 
и страны.
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Солнца в Иркутске не меньше, чем в Италии. 
Это известный факт, давно подтвержденный 
специалистами. Но даже не так важны прак-
тические доказательства, сделанные с помо-
щью приборов. Гораздо существеннее другая 
точность – в ощущениях. В Иркутске много 
света. Особенно сейчас, осенней порой, когда 
в позолоте берез и тополей длится свечение 
православных куполов, а церковные звоны 
плывут над Ангарой и над городом, наполняя 
пространство и очищая мысли.

«Бом!» – и отзывается в сердце: ВЕРА.
«Бом!»– и вторит душа: ЛЮБОВЬ.
«Бом!» – и всколыхнется: НАДЕЖДА.
Лишь бы пребывала с нами МУДРОСТЬ.

ВЧЕРА
В строительстве русских городов не было ничего случай-

ного. Можно вспомнить документы эпохи государей Ивана 
Грозного, Петра I, Александра III, где четко определялись 
нормы градостроительства с учетом главных доминант, а ими 
всегда являлись символы мощи государства и силы духа. В 
строительстве сибирских городов очень часто храм был одно-
временно и главным сооружением крепостицы – центральной 
сторожевой башней.

Если внимательно посмотреть на план города Иркутска, то 
можно увидеть, что храмы располагаются не случайно, а за-
крепляют основные узлы и оси. В панораме Иркутска хорошо 

читается средоточие культовых построек в ансамбле Тихвинской 
площади, ряд церквей был расположен вдоль главных проезжих 
улиц – Байкальского, Московского и Якутского трактов. Перед 
тем как построить храм, зодчие внимательно изучали элемен-
ты рельефа и учитывали их особенности в проектировании. 
Выражением синтеза природы и градостроительства явилось 
расположение храмов по берегам рек Ангары и Ушаковки.

В Иркутске к началу ХХ века существовало более 30 пра-
вославных отдельно стоящих храмов, из которых 24 были 
каменные. К сожалению, многие из них были уничтожены в 
эпоху богоборчества. Сейчас многие старые храмы города 
отреставрированы, и в них уже идут службы. Строятся и новые 
церкви: на месте авиакатастрофы 1997 года возведен Рождес-
твенский храм, уютная деревянная домашняя церковь Ксении 
Петербургской встала на территории Ивано-Матренинской 
детской городской больницы. В 2001 году на месте алтаря 
Кафедрального собора, взорванного в августе 1932 года, была 
открыта часовня Казанской Иконы Божией Матери. Часовня по 
форме повторяет одну из угловых башен собора.

В ХХ веке Иркутск, подобно всем городам советского госу-
дарства, обрастал жилыми кварталами, расширял производ-
ственные и торговые площади, воздвигал соцкульбыт. Храм 
Святых Мучениц Веры, Надежды, Любови и Матери их Софии на 
обширной территории, освоенной городом почти за столетие, 
будет построен первым.

В старой части Иркутска большинство православных цер-
квей уже отреставрировано. Но даже с учетом тех, которые 
еще находятся в процессе восстановления, городу не хватает 
культовых сооружений.

СЕГОДНя
В начале этого лета иркутяне узнали о том, что в городе 

в ближайшие месяцы начнется строительство нового храма. 
Инициатором строительства в крупном жилом районе Иркут-
ска стала компания «Востсибстрой». Еще в 2004 году, когда 
проходили предвыборные встречи с кандидатами в депутаты 
Городской думы, жители Октябрьского округа высказали свою 
давнюю мечту: построить в районе церковь. Став депутатом, 
генеральный директор «Востсибстроя» Виктор ИЛЬИЧЕВ прось-
бы своих избирателей не забыл. Более того, пожелания людей 
совпали с настроениями его самого.

В кабинете генерального директора ЗАО «Управляющая 
компания “Востсибстрой”» на самом видном месте – икона.

– Эта икона, – рассказывал Виктор Ильичев журналу «Ир-

ОЛЬГА СОБОЛЕВАБУДЕТ БОЛЬШЕ 
СВЕТА
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кутская губерния», – подарок отца Василия, у которого я крес-
тился три года назад со всей своей семьей. А не так давно и сам 
стал крестным отцом обаятельного малыша, сына моих друзей. 
Вообще в последнее время стал несколько иначе относиться к 
вопросам веры, больше задумываться о предназначении челове-
ка, о своем месте на земле. Появилось желание оставить после 
себя нечто большее, чем просто жилой дом. Этим большим, на 
мой взгляд, и должна стать церковь. Она простоит сотни лет, 
и в ней останется частичка души и труда всех, кто принял учас-
тие в возведении храма – и нашей компании, и многочисленных 
партнеров, которые уже откликнулись на предложение по- 

строить церковь. Низкий поклон этим предприятиям и их руко-
водителям за желание отдать безвозмездно стройматериалы, 
предоставить технику и строительные услуги для того, чтобы 
в Иркутске появился новый прекрасный храм. Впереди – год 
серьезной работы по возведению храма. Уже готов иконостас, 
заказаны колокола. На первую службу мы обязательно придем 
в нашу церковь всей семьей – с женой и детьми.

Место для строительства храма выбрано не случайно – на 
одной из самых оживленных транспортных артерий города, на 

пересечении улиц Станиславского и Байкальской. Среди архи-
текторов это направление получило название «байкальского 
луча» и рассматривается как перспективное и престижное в 
градостроительных планах. Есть в выборе места для строитель-
ства храма Святых Мучениц Веры, Надежды, Любови и Матери 
их Софии глубочайший нравственный смысл. Об этом в наше 
суетное и слишком деловитое время рассуждать не принято, 
но давайте честно посмотрим на сегодняшнее общество, при-
стальней вглядимся в лица тех, с кем рядом живем, работаем, 
ведем бизнес. Много ли вы найдете среди них людей, живущих 
в гармонии с миром и самим собой? Чаще всего не хватает 
современному человеку любви. После многих переделов в 
политике, экономике, общественной морали утратил он на-
дежду. В вере наши сограждане в большинстве своем слабы 
по известным историческим причинам. Вот и остается уповать 
на мудрость – не на рациональные, хитроумные, приносящие 
практическую выгоду поступки отдельных людей, а на МУД-
РОСТЬ, которая всем нам вместе, сообща поможет вернуться к 
истинным ценностям.

Поэтому строительство храма Святых Мучениц Веры, Надеж-
ды, Любови и Матери их Софии нам так необходимо. Проезжая 
или проходя мимо, верующий перекрестится, не уверенный в 
себе человек получит душевную опору, невольно вспомнив 
христианские добродетели.

ЗАВТРА
Архиепископ Иркутский и Ангарский Вадим благословил 

начинание депутата Виктора Ильичева построить храм Святых 
Мучениц Веры, Надежды, Любови и Матери их Софии, а кури-
ровать строительство церкви от Иркутской епархии поручил 
протоиерею Василию КОМАРНИЦКОМУ, настоятелю Князе-
Владимирского храма.

– Прежде чем что-то получить, мы должны отдать, – ска-
зал отец Василий, напутствуя всех участников осуществления 
проекта. – Как известно, до революции в Иркутске было 
множество храмов, но в смутные времена многие из них были 
разрушены. Сейчас люди уже обращаются к религии, к право-
славию – церковные службы собирают все больше и больше 
верующих, не уменьшается количество желающих обвенчаться 
и покрестить детей. То, что в Сибири, в Иркутске, появится 
еще один храм – это прежде всего заслуга строительной 

Девочки родились в Италии. Их 
мать дала им имена: Вера, Надежда, 
Любовь – потому что была уверена, что 
с такими именами ее дети и вся семья 
будут счастливы. Женщину звали Со-
фия. В житии святых мучениц сказано: 
«Была она благочестивой вдовой-
христианкой. Назвав своих дочерей 
именами трех христианских доброде-
телей, София воспитывала их в любви 
к Господу Иисусу Христу. Святая София 
и дочери ее не скрывали своей веры во 
Христа и открыто исповедовали ее пе-
ред всеми. Наместник Антиох донес об 
этом императору Адриану (117–138), и 
тот велел привести их в Рим. Понимая, 
зачем их ведут к императору, святые 
девы горячо молились Господу Иисусу 
Христу, прося, чтобы Он послал им 
силы не устрашиться предстоящих мук 
и смерти. Когда же святые девы с мате-
рью предстали перед императором, все 
присутствовавшие изумились их спо-
койствию: казалось, что они были званы 
на светлое торжество, а не на истязания. 

Призывая по очереди сестер, Адриан 
убеждал их принести жертву богине 
Артемиде. Юные девы (Вере было 12, 

Надежде – 10 и Любови – 9 лет) оста-
вались непреклонны. Тогда император 
приказал жестоко истязать их: святых 
девиц жгли на железной решетке, 
бросали в раскаленную печь и в котел 
с кипящей смолой, но Господь своей 
невидимой силой хранил их. Младшую, 
Любовь, привязали к колесу и били 
палками, пока тело ее не превратилось 
в сплошную кровавую рану. Перенося 
невиданные муки, святые девы про-
славляли своего Небесного Жениха и 
оставались непоколебимыми в вере. 
Святую Софию подвергли иной, тяже-
лейшей, пытке: мать была вынуждена 
смотреть на страдания своих дочерей. 
Но она проявила необыкновенное 
мужество и все время убеждала девиц 
вытерпеть мучения во имя Небесного 
Жениха. Все три девицы с радостью 
встречали свою мученическую кончи-
ну. Они были обезглавлены».

Мать Святая София три дня плакала 
и молилась у могилы своих девочек, а 
затем отошла к Господу.
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организации. Епархия поддержала волеизъявление жителей 
Иркутска и начинание Группы компаний «Востсибстрой». И 
это прекрасно, что сегодня люди, серьезно занятые бизне-
сом, крупным производством, не остаются равнодушными к 
общественным нуждам. Замечательно и то, что храм будет 
возведен в честь святых великомучениц Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софии. Это очень важные христианские 
добродетели, которые должны жить в каждом человеке.

Тридцать первого июля состоялось освящение места под 
строительство храма. На церемонию пришли жители Октябрь-
ского округа, которые и станут прихожанами будущей церкви, 
а также строители и меценаты, выступившие инициаторами 
ее возведения. Обряд освящения провел протоирей Василий 
Комарницкий, который по завершении церемонии немного 
посетовал присутствующим на свою леность:

– Я слишком мало сделал для того, чтоб содействовать 
строительству. Но у меня есть хорошие соратники в лице Вик-
тора Ильичева и компании «Востсибстрой», которые и взяли 
на себя все основные хлопоты по согласованию и отведению 
места под строительство, а также сбору средств.

В строительстве церкви выразили желание участвовать и 
давние партнеры «Востсибстроя» по строительному бизнесу. 
Когда в июне нынешнего года прошла презентация проекта, 
на нее собрались руководители крупнейших иркутских ор-
ганизаций, производящих и реализующих стройматериалы, 
спецодежду и спецоборудование. В результате более сорока 
фирм откликнулись на призыв «Востсибстроя» построить храм 
совместными усилиями. Одним из первых поддержал эту идею 
Иркутский керамический завод в лице генерального директора 
Алексея ИГНАТЕНКОВА, обеспечив новую стройку кирпичом. 
Следом свое желание участвовать в работе высказали ООО 
«Силикатпром», ООО «Промсвет», ООО «Киптраст», ООО «Красо», 
ООО «Байкалметсибирь», ООО «Ника», ООО «Санг-Иркутск», ООО 
«Аврора-Иркутск», ООО «Бизнес-Контракт», ООО «Восточно-
Сибирский завод ЖБК», ОАО «Белон».

Кроме того, свои пожертвования на строительство храма 
приносят и жители Иркутска. Так, одна из пенсионерок передала 
через работника соцзащиты пять тысяч рублей, накопленные 
с пенсии. Есть и другие, стремящиеся в меру возможностей 
помочь возведению церкви.

Подсчитана предварительная сумма, необходимая для 
строительства: без куполов и внутреннего убранства храм 
обойдется в 30 миллионов рублей. Основные затраты взяла на 
себя компания «Востсибстрой». Строители уверены, что через 
год церковные службы начнутся в новом здании. Пока же 
специалисты видят трудности только в сооружении купольной 
части – подобных работ им еще не приходилось производить. 
Но, как говорят строители, поможет изучение опыта сибирских 
зодчих прошлых веков.

Проект храма разработан группой архитекторов «Иркутск-
гражданпроекта» во главе с Андреем КРАСИЛЬНИКОВЫМ, кото-
рый рассказал на церемонии освящения, как будет выглядеть 
здание:

– Мы проектировали много разных сооружений, развлека-
тельных центров, жилых домов, но создавать храм выдалось 
впервые. Это было и очень ответственно, и приятно. Хоте-
лось сделать что-то необычное и в то же время сохранить 
лучшие традиции русского зодчества. Этот храм будет 16 
метров в высоту и 10 метров в диаметре. Большое количество 
окон по всей окружности здания создаст внутри храма хорошо 
освещаемое в течение всего светового дня пространство. 

Важная особенность новой церкви в том, что рядом не будет 
никаких надворных построек, ограждений, она будет доступна 
всем желающим. Значительное внимание уделяется сохранению 
зеленой зоны территории. Как утверждают строители, придется 
убрать лишь несколько берез, но гораздо больше деревьев будет 
посажено рядом с новостройкой. 

Разработчики проекта уверены, что храм, несмотря на свою 
компактность, будет уютным и светлым, а кроме того, достаточно 
вместительным. Храм решено сделать полностью белым, лишь 

маковку и крест покроют позолотой. Архитекторы предложили 
сделать постройку двухэтажной, имеющей два самостоятельных 
входа. Храм расположится на втором этаже здания, а первый 
этаж отдадут детям. Там будут организованы библиотека и 
школа ремесел. Предполагается, что здесь дети, особенно из ма-
лообеспеченных и неблагополучных семей, смогут приобщиться 
к прекрасному – обучиться рукоделию, гончарному мастерству, 
работе по дереву. А преподавателями выразили желание стать 
пенсионеры, причем на безвозмездной основе.

Это начинание отец Василий считает наиболее ценным:
– Впервые в нашей области при строительстве храма 

сразу предусмотрено помещение, куда будут приходить дети. 
В других епархиях нечто подобное существует уже давно. 
Дети – это ангелы, мы должны жить для них. Детство их 
должно быть безмятежным. В кружки при храме смогут ходить 
жители всех близлежащих домов. Они смогут здесь и чему-то 
научиться, и узнать новое, и почитать книгу , и поработать у 
компьютера, и просто поиграть со сверстниками. И если они 
постоянно будут видеть перед собой святыню, то вырастут 
настоящими гражданами. Изначально было принято решение 
не обносить храм оградой, что сделает его открытым круг-
лосуточно для всех страждущих. 

Тридцатого сентября 2008 года, в день именин всех пра-
вославных женщин, носящих имена Вера, Надежда, Любовь, 
София, должна состояться служба в новом иркутском храме. 
Эти имена всегда были в числе самых распространенных в 
нашей стране. Мучениц Веру, Надежду, Любовь и мать их Со-
фию на Руси почитали, им молились, детям давали их имена в 
память о чудесном подвиге. Мы сегодня открываем для себя 
православие, мы приходим к нему совсем иными, чем были 
наши предки, – жителями XXI века. Но главными остались все 
те же – вечные – ценности.

Фото ЕВГЕНИя КОЗЫРЕВА
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НЕРПяТА ДЛя КНяЗя

Пятнадцатого августа с неофициальным 
визитом Иркутск посетил настоящий мо-
нарх – правящий князь Монако Альберт II. 
В столицу Восточной Сибири он прилетел из 
Тывы, где вместе с президентом Владими-
ром Путиным осматривал археологические 
раскопки древней крепости. Собственно, 
наш президент и пригласил высокого гостя 
посетить Россию – в знак признательности 
за то, что, будучи членом Международного 
Олимпийского комитета, Альберт II подде-
ржал Сочи, и это в определенной степени 
способствовало его победе.

После традиционных приветственных 
слов гость сразу же отбыл на Байкал. Посе-
тил Лимнологический музей, где, по словам 
наблюдателей, активно интересовался 
экспозицией, а также задавал вопросы по 
экологической безопасности озера, являю-
щегося объектом всемирного наследия.

Князь Монако – известный любитель 
экстремальных видов спорта. Он участ-
вовал в ралли Париж – Дакар, а также в 
олимпийских состязаниях бобслеистов. 
Вот и в России – идеальном месте для экс-
тремального отдыха – Альберт II времени 
даром не терял: на лодке сплавлялся по 
Енисею, а на Байкале жил в палатке, ры-
бачил и даже охотился на изюбря, за что 
на августейшую особу обрушился вал упре-
ков. Дело в том, что пресса сообщила, будто 
правящий князь Монако охотился и ловил 
рыбу в Байкало-Ленском заповеднике. 
Директору заповедника Александру Заяцу 
пришлось опровергать эту информацию. По 
его версии, Альберт II был в охраняемой 
природной зоне с экскурсией. А рыбачил 
он на южном кордоне заповедника, на 
мысе Кочериковский. Князь поймал четыре 
хариуса, после чего гости сфотографиро-
вались и уехали в Иркутск. 

Семнадцатого августа Альберт II от-
правился на Камчатку. А днем раньше 
из Иркутска в Монако отправились два 
нерпенка, которых от имени сибиряков 
высокому гостю подарил губернатор 
Александр Тишанин. Нерпята будут жить 
в Океанографическом музее имени Жака-
Ива Кусто.

РАЗМЫШЛЕНИя О ВАМПИЛОВЕ

Четыре августовских дня 
Иркутск размышлял о Вампи-
лове. Возможно, правильнее 
было бы сказать – вспоминал. 
Или еще более официаль-
но – отдавал дань памяти. И 
все будет верно. Тем не менее 
именно размышления достоин 
Александр Вампилов, которому 
19 августа исполнилось бы 70 
лет. А 17 августа исполнилось 
35 лет со дня гибели. И эта 
грустная дата была отмечена 
траурным митингом на берегу 
Байкала. 

Все четыре дня были наполнены событиями. Пожалуй, главным можно считать 
открытие дома-музея драматурга. И хотя реставрация дома еще не завершена в 
полном объеме – пока только отремонтирована крыша, заменены окна и обнов-
лен фасад, – именно здесь состоялось гашение спецконвертов с изображением 
памятника писателю. Можно не сомневаться, что эти конверты уже стали фила-
телистической редкостью. 

Александр Вампилов родился в черемховском роддоме, и в нынешнем году 
на этом здании установлена мемориальная доска. А в Кутулике, где он прожил 
без малого двадцать лет, прошли традиционные Вампиловские чтения, в рамках 
которых состоялась презентация книг. В том числе изданных как раз к нынешнему 
юбилею. Это «Столь долгое детство» – книга, повествующая о школьных годах 
будущего драматурга. А также собрание творческих работ школьников и учителей 
Иркутской области «Мое слово о Вампилове».

В рамках Вампиловских дней прошел и кинофестиваль «Земля Вампилова», 
открытый фильмом-воспоминанием. Александра Вампилова вспоминают одно-
классники и сокурсники по Иркутскому госуниверситету, театральные критики и 
артисты, в том числе Всеволод Шиловский и Ирина Купченко, специально приле-
тевшие в Иркутск для участия в юбилейных мероприятиях.

Краеведческий музей подготовил выставку. Студенческие фотографии, подлин-
ники рукописей драматурга. Альманах «Ангара», в котором Вампилов под псевдо-
нимом А. Санин публиковал свои первые рассказы. Печатная машинка и стол.. . 
Эти обычные вещи – отныне музейные экспонаты, они хранят память о человеке, 
легко и непринужденно вошедшем в историю мировой драматургии.

А ведь ему было всего 35 лет. . .

ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

В начале осени в Иркутске открылся шестой Международный кинофестиваль 
«Человек и природа». Непосредственная близость Байкала как нельзя лучше 
соответствует не только тематике фестиваля, но и его духу.

В нынешнем году бороться за гран-при будут 45 фильмов. Их отобрали для 
участия в конкурсе из 144 представленных документальных лент. Границы фес-
тиваля давно уже расширились за пределы стран СНГ. Болгария, Сербия, Чехия, 
Словакия, Польша, Иран, Италия, Австрия и США представили свои фильмы для 
участия в кинофестивале и, как следствие, свой взгляд по обозначенной теме. Хотя 
на сей раз, по мнению председателя жюри Владимира Самойличенко, фильмам 
свойственна большая созерцательность. Ведь умение человека видеть красоту 
является первым шагом к тому, чтобы пытаться ее сохранить.

Председателем жюри фестиваля в этом году избран неоднократный победитель 
международных кинематографических конкурсов Виктор Косаковский. По мнению 
мэтра современной российской документалистики, целью всякого фестиваля яв-
ляется прежде всего желание «выявить необыкновенное талантливое кино». Сам 
Виктор Косаковский поделился с журналистами своими творческими планами: 
ему хочется снять картину, в которой он покажет, как живут люди на Байкале и на 
мысе Горн. Точки соприкосновения и отличительные особенности – все это должно 
быть уравнено как раз явлением Природы в том чистом и во многом первозданном 
виде, какой как раз и доступен в выбранных автором точках земного шара. 

Традиционной просмотровой площадкой фестиваля все эти годы являлся ки-
нотеатр «Художественный». И в этом году здесь также можно было просмотреть 
(вход свободный) все конкурсные ленты, среди которых были документальные 
фильмы-притчи и научно-популярные летны, фильмы – учебные пособия и кино-
публицистика. В особую номинацию были выделены этнографические работы. 
И все они так или иначе говорили о том, что не только слово «Человек» порой 
следует писать с большой буквы, но и слово «Природа».
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НАЖИМАя НА КНОПКу

«ЧИНГИСХАН» В ИРКуТСКЕ

НЕИЗВЕСТНЫЙ СуРИКОВ

Чуть менее десяти лет назад суриковская выставка 
уже проходила в Иркутске. Тогда на ней были представ-
лены несколько этюдов и эскизов к большим истори-
ческим полотнам, благодаря которым Василий Суриков 
и снискал себе заслуженную славу. Так в Иркутске 
отметили 150-летие художника – представив зрителям 
небольшое собрание из фондов собственного музея.

В Красноярске, на родине художника, собираются по-
особенному отметить его очередной 160-летний юбилей, 
который состоится в будущем году. Красноярский худо-
жественный музей подготовил передвижную выставку 
«Неизвестный Суриков». Весь предстоящий юбилею год 
она будет ездить по стране и уже побывала в Омске и 
Новосибирске.

Грандиозные полотна Сурикова хранятся в главных 
музеях страны – в Третьяковской галерее и в Русском му-
зее в Санкт-Петербурге. На долю же небольших провин-
циальных музеев остаются, как правило, этюды и эскизы, 
а также портреты и небольшие пейзажи. В этом смысле 
Красноярскому музею повезло чуть больше, ибо в состав 
его суриковской коллекции попали полотна, которые до 
этого хранились в семьях земляков художника, знавших 
его лично. Сегодня картины Сурикова на его родине есть 
в собраниях трех музеев – художественном, краеведчес-
ком, а также в собрании дома-музея художника.

Передвижная выставка составлена из этюдов к 
историческим картинам «Покорение Сибири Ермаком», 
«Степан Разин» и «Посещение царевной женского мо-
настыря». По ним можно проследить, как рождались 
известные образы, как художник воплощал в жизнь свои 
грандиозные замыслы. Представлены на выставке и жен-
ские портреты. Василий Суриков любил писать образы 
русских женщин: «Женские лица русские я очень любил, 
не порченые ничем, не тронутые. . .»

Особое внимание привлекает к себе одна из пос-
ледних картин художника – «Благовещение». Этот 
библейский сюжет всегда волновал мастера. Картина 
долгие годы хранилась в семье Сурикова, пока в 1988 
году не была передана в Красноярский художественный 
музей, и с тех пор является украшением его коллекции. И 
конечно, на выставке представлена картина, принесшая 
известность молодому живописцу – «Вид на памятник 
Петру Первому». Принято считать ее первым серьезным 
произведением Василия Сурикова, в котором уже виден 
несомненный талант художника.

В середине августа Александр Князев отметил свой шестидесятый 
день рождения. Лет десять назад на вопрос-интонацию «Как вам удается 
снимать ТАК?», Князев – уже тогда признанный мэтр иркутской фотогра-
фии – ответил незамысловато: «Я всего лишь нажимаю на кнопку».

Спору нет, сегодня техника ушла в такие дали, что действитель-
но – нажимай кнопку и любуйся разноцветным глянцем любительских 
фотоснимков. Но чтобы обычный снимок «на память» стал фотогра-
фией (произведением искусства), необходимо особое чутье, умение 
наблюдать и видеть, нужен талант.

Именно талант Александра Князева позволяет ему «просто нажи-
мать на кнопку». После чего зрители могут любоваться, поражаться 
и удивляться тому видению реальности, которым с ними делится 
мастер. А поражаться и удивляться видам Байкала, деревянным 
иркутским кружевам, потрясающим портретам людей известных и 
неизвестных и много еще чему, что попало в фокус князевского объ-
ектива, могли не только иркутяне. За двадцать пять лет творчества 
у Князева прошло более двадцати персональных выставок в Санкт-
Петербурге и Париже, Сеуле и Шлезвиге, Москве и Линце.

Виртуозно владея самыми современными фотографическими 
средствами, в число которых уже прочно вошел компьютер, Алек-
сандр Князев тем не менее отдает должное «человеческому факто-
ру», без которого любая фотография становится лишь картинкой 
из «фотошопа». «Интересно не то, насколько точно мы переносим 
изображение, мелькающее перед объективом, – говорит мэтр. – Го-
раздо интереснее, как мы это увидели».

В начале сентября в Иркутске с гас-
тролями побывал Бурятский государс-
твенный академический театр драмы 
имени Хоца Намсараева. В гастрольном 
репертуаре театра восемь спектаклей, 
в том числе и «Утиная охота», кото-
рую поставил заслуженный артист 
Республики Бурятия Баста Цыденов. 
Этот спектакль также принял участие в 
театральном фестивале, посвященном 
70-летию со дня рождения Александра 
Вампилова.

Самым настоящим открытием для 
иркутян стали две постановки на бурятс-
ком языке. Это «Чингисхан» и «Улейские 
девушки». Первый был заявлен в афишах 
как «спектакль-медитация» и полностью 
оправдал это определение. Задуманный 
и осуществленный еще в 2001 году, этот 

спектакль стал подлинным культурным 
событием в Улан-Удэ. При этом он пре-
красно воспринимается визуально: для 
того чтобы понять суть режиссерского 
замысла, знать бурятский язык вовсе 
не обязательно. В этой театрализован-
ной биографии Чингисхана режиссеру 
и артистам удалось показать не только 
сильную личность, но и мудрую красоту 
великой монгольской цивилизации.

Не менее впечатляющим оказался 
и музыкально-пластический спектакль 
«Улейские девушки». В основу сюжета 
легли две народные легенды – предание 
об улейской девушке, которая из-за 
неразделенной любви покончила с со-
бой и превратилась в духа, и сказание 
о похищении огня у духов. Эти старые 
как мир истории обыгрываются на фоне 

свадебных обрядов бурят. При этом 
действие, такое яркое и фееричное в 
самом начале, в какой-то момент пере-
стает быть праздником, постепенно пре-
вращаясь в кошмар. «Улейские девушки» 
заставляют зрителя задуматься о том, 
как бережно нам всем надо относиться 
к памяти предков.

Привез Бурятский академический те-
атр и три спектакля для юных зрителей. В 
том числе и сказку «Золотой ключик, или 
Новые приключения Буратино» В. Ма-
сальского. В рамках своего гастрольного 
тура артисты выезжали также в Ангарск 
и Усть-Орду, где представляли «Улейских 
девушек» и спектакль на русском языке 
«Воздушный поцелуй». 

Подготовила НАДЕЖДА КуЛИКОВА
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Имя Александра Мутовина неплохо известно в иркутской фото-
графической тусовке,  несмотря на молодой возраст фотографа и 
его недолгое занятие этим ремеслом, чуть больше года. 

Он не брал в руки «Зенит» или «Зоркий», не возился с пленкой и 
проявителем. Он представитель поколения NEXT , который начал 
свой фотографический путь сразу с цифровой камеры. Как призна-
ется сам фотограф, это была ужасная мыльница Rekam: 

– Качество ее снимков не тянуло даже на посредственное. Мне 
не хватало технических возможностей камеры, не было свободы 
творчества.

Тем не менее сделанные этим аппаратом снимки Александр 
разместил на фотосайте и получил много критических отзывов.

– Я подумал, что фотография, вероятно, не мое. Но меня очень 
привлекала техническая сторона, возможность экспериментиро-
вать со светом, с компьютерной обработкой снимков.

Спустя полгода у Александра появилась профессиональная 
камера, именно с этого момента он отсчитывает начало своей 
фотографической жизни.

– Сейчас все увлекаются фотографией. Она стала доступной. 
Считается, купил фотоаппарат , жмешь на кнопку , вроде уже и 
фотограф. Но это заблуждение. Для меня важно создать какую-то 
историю, со своим смыслом, настроением, подтекстом.

В своих работах Александр стремится не просто показать, 
например, красивую девушку в развевающейся одежде, а, прежде 
всего, раскрыть ее настроение с помощью деталей, аксессуаров, 
позы, а иногда коллажа из нескольких фото. 

– Вот я разбиваю кадр на две части. В одной портрет, в дру-
гой – подсказка для расшифровки настроения, подтекста снимка. 

Так сделана работа под названием «Остаться сиротой». Слева 
изображение ребенка с тревожным взглядом, справа – одинокое 
дерево. Темы одиночества, неустроенности, отверженности и 
предчувствия гибели часто возникают в творчестве Александра 
Мутовина.

– Мое поколение пессимистично, и его искусство такое же. В 
моих работах есть призыв задуматься о смысле жизни, о ее жес-
токости.

АЛЕКСАНДР МУТОВИН:  

ФОТОГРАФ 
ПОКОЛЕНИЯ 
NEXT
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Многие фотографии Александра рождаются под впечатлением 
от увиденных художественных фильмов. Возможно, поэтому чело-
века, рассматривающего его фотографии, не оставляет ощущение 
кинематографичности, некоей клиповости. Александр пытается 
спровоцировать реакцию своего зрителя, вызвать чувство диском-
форта, зацепить самое глубинное и потаенное в душе. И гордиться 
собой, если на лице у смотрящего появляется выражение боли, 
надрыва, сопереживания.

Александр Мутовин учится на дизайнера в Иркутском государ-
ственном техническом университете, и профессиональная прина-
длежность ярко прослеживается в его фотографиях. В них видна 
серьезная предсъемочная работа по выстраиванию композиции, 
выставлению света, подбору костюмов и декораций.

– Вначале я придумываю сюжет . Зарисовываю ситуацию, делаю 
эскиз, записываю, что хочу отразить в этой конкретной фото-
графии. Бывает , конечно, и спонтанная съемка. Когда только что 
родившаяся идея тут же претворяется в жизнь, костюмы соору-
жаются из подручного материала, а моделями становятся друзья. 
Но тогда много снимков приходится отбраковывать.

Зато фотографии передают атмосферу царящего веселья и 
задора. Именно это можно увидеть в серии снимков под названием 
«Гринпииис!»

Сейчас за плечами у Александра Мутовина две выставки – «Фо-
тосайта» и молодежного объединения «Смена». А в мечтах – зара-
батывать на жизнь профессиональной фотографией.
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